
Чиновник на службе 

в объективе камеры смарт-

фона — разрешает ли закон 

делать такие видеозаписи   

и публиковать их

Элла Памфилова: 
Если на выборах 
зафиксируют нарушения, 
отменять результаты 
будем очень жестко  
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ИНИЦИАТИВЫ  На форуме 
во Владивостоке министры 
обещали мост века 
и рост зарплат 

На восточном 
направлении

Марина Гусенко, 
Татьяна Шадрина

НА ВОСТОЧНОМ экономиче-
ском форуме вчера был большой 
день откровений. Чиновники в 
интервью прессе и в кулуарах 
наперебой предлагали инициа-
тивы. Страна узнала, что Россия 
предложила Японии вместе 
строить мост века — автомобиль-
но-железнодорожный между 
островами Хоккайдо и Сахалин. 

Эту новость сообщил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. А 
потом развил министр тран-
спорта Максим Соколов, пред-
положив, что он может быть воз-
веден уже в 2020-х годах.

У главы минтруда Максима 

Топилина новость, хочется ве-
рить, была не с такой отдален-
ной перспективой. Он заверил, 
что индексация зарплат бюджет-
никам, не охваченных майскими 
указами, согласована, выплаты 
повысят на 4 процента. Однако 
точные сроки повышения зар-
плат все-таки не раскрыл. 

Глава минпромторга Денис 
Мантуров был конкретнее. По 
его словам, к концу этого года в 
наших международных аэропор-
тах будет запущена система tax 
free — возврат налога на добав-
ленную стоимость для иностран-
цев, купивших товары в России.

Конкретнее была 
Федеральная антимо-
нопольная служба.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Кто встанет  
на линии разграничения 
между Донбассом и Украиной

Щит и пуля

Евгений Шестаков

РАЗМЕЩЕНИЕ миротворче-
ского контингента на Украине 
при всей привлекательности 
этой идеи для дискуссий на меж-
дународных площадках на пра-
ктике столкнется с множеством 
проблем, способных выхоло-
стить суть данного предложе-
ния.

Это тот самый случай, о кото-
ром принято говорить — «дьявол 
в деталях». В этих нюансах и 
кроется непримиримое проти-
воречие между позицией Мо-
сквы, выступающей в качестве 
посредника на переговорах 
«нормандской четверки», и офи-
циальным Киевом, являющимся 
главным действующим лицом 
гражданского конфликта на Ук-
раине. 

Напомню, что президент Рос-
сии Владимир Путин во вторник 

на пресс-конференции по ито-
гам саммита БРИКС сообщил о 
том, что предложил внести в Со-
вет безопасности ООН от имени 
России резолюцию о размеще-
нии ооновских сил на линии, 
разграничивающей военные по-
дразделения Украины и респу-
блик Донбасса. О том, что ситуа-
ция с безопасностью работаю-
щих в регионе представителей 
Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе требу-
ет немедленного разрешения, 
Москва заявляла давно. «Я мно-
гократно говорил о том, что под-
держиваю и идею вооружения 
миссии ОБСЕ, но сама ОБСЕ от-
казывается от вооружения своих 
сотрудников, поскольку не имеет 
ни персонала соответствующего, 
ни опыта подобной работы», — 
цитируют информа-
гентства слова россий-
ского лидера.
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Дорожные 
штрафы пере-
станут вклю-
чать в доходы 
регионов 

4
Оформить про-
дажу квартиры 
одинокого пен-
сионера можно 
будет только 
у нотариуса  

9
Ленивый 
мыслитель 
Паата 
Бурчуладзе 
вернет 
Михайловскому 
театру 
Мусоргского

12
Чемпионат 
мира-2018 — 
какие сборные 
уже точно прие-
дут в Россию   
на Мундиаль

ПРАВО

Павел Крашенинников представил в «РГ » 
книгу «Серебряный век права». 

Выделенки и развязки —
как дороги столицы 
готовят 
к юбилею 
города
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Событие В Москве открылась традиционная книжная ярмарка. 
На 5 дней перейдем с цифр на буквы

Буквально

Игорь Зубков, 
Роман Маркелов

З
а летние месяцы количество 
выпущенных карт «Мир» 
выросло более чем в два 

раза и на 5 сентября достигло 
17,6 миллиона штук. За один ав-
густ было выпущено свыше 4,5 
миллиона карт «Мир», тогда как 
в июле — 2,9 миллиона, рассказа-
ли «Российской газете» в Нацио-
нальной системе платежных карт 
(НСПК) — операторе платежной 
системы «Мир».

Спрос на «Мир» предъявля-
ют преимущественно бюджет-
ные организации. По данным 
р я д а  б а н к о в  —  э м и т е н т о в 
«Мира», около 90 процентов та-
ких карт получают бюджетники 
в рамках зарплатных проектов, 

для которых с 1 июля обмен 
карт Visa и MasterCard на нацио-
нальные карты вступил в новую 
фазу — все, кто приходит рабо-
тать в бюджетную сферу или 
впервые обращается за получе-
нием пенсии, может получить 
только национальный «пла-
стик». 

В основном, как выяснила 
«РГ», для них выпускаются «чи-
стые» карты, которыми можно 
расплатиться только на террито-
рии России. Выпуск кобейджин-
говых карт в сотрудничестве с 
международными платежными 
системами (например, «Мир»-
Maestro), которыми можно поль-
зоваться и за рубежом, у боль-
шинства банков еще 
только в планах, хотя и 
ближайших.

Анастасия Скорондаева

П
риятной для книжного со-
общества статистикой от-
крыл форум руководитель 
Федерального агентства по 
печати и массовым комму-

никациям Михаил Сеславинский: «Мы 
всегда с волнением ждем этих осенних 
дней. Всегда переживаем, получая ста-
тистику книгоиздания за последние 
полгода. Несмотря на наступление 
цифровой эры, нам есть чем похва-
статься. За первое полугодие 2017 года 
в нашей стране вышло около 60 тысяч 
наименований книг, общий тираж со-
ставил 254 миллиона экземпляров. 
Этот тираж на 20 процентов больше, 
чем за аналогичный период 2016 года. 
Мы все переживаем за книжные мага-
зины, видим, что книги стали дороги-
ми, волнуемся, что наши дети все боль-
ше времени проводят у экранов 
компьютеров и все меньше берут книги 
в руки. Но эти впечатления опроверга-
ются статистикой. Нам кажется, что 
баланс между электронной книгой, 

компьютером, социальными сетями и 
печатной книгой в нашем обществе на-
щупан». 

Советник президента РФ по культу-
ре Владимир Толстой напомнил, что в 
этом году у ММКВЯ юбилей: ярмарка 
проводится в 30-й раз, и заметил, что 
это огромный срок — жизнь целого по-
коления. В открытии также приняли 
участие министр культуры и спорта 
Греческой Республики Лидия Кониор-
ду и Посол Греции в России Андреас 
Фриганас. 

После традиционного осмотра яр-

марки, заглянув и на элегантный грече-
ский стенд, гости отправились на под-
писание Меморандума о взаимопони-
мании в области литературы, перевода 
и издательской деятельности. Доку-
мент подписали глава Роспечати Миха-
ил Сеславинский и греческий министр 
Лидия Кониорду. Меморандум предпо-
лагает поддержку национальных школ 
художественного перевода, взаимное 
участие в международных книжных 
выставках и ярмарках, обмен 
делегациями писателей, изда-
телей и переводчиков.

ДЕНЬГИ Число пользователей карт «Мир» превысило 17 миллионов

Переводный период

Почетные гости ярмарки на белорусском стенде узнали, как 500 лет назад Франциск Скорина печатал Библию.
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Австралийский доллар  45,8079
Азербайджанский манат  33,7286
Армянский драм**  11,9924
Белорусский рубль  29,7941
Болгарский лев  35,0160
Бразильский реал  18,3949

Венгерский форинт**  22,3456
Вон Республики Корея***  50,5421
Гонконгский доллар*  73,2791
Датская крона*  92,0778
Доллар США  57,3387
Евро  68,4165

Индийская рупия**  89,3544
Казахстанский тенге**  16,7981
Канадский доллар  46,3118
Киргизский сом**  83,1357
Китайский юань*  87,8660
Молдавский лей*  32,3582

Новый туркменский манат  16,4083
Норвежская крона*  73,8130
Польский злотый  16,1372
Румынский лей  14,8978
СДР  81,3051
Сингапурский доллар  42,4354

Таджикский сомони*  65,1947
Турецкая лира  16,6585
Узбекский сум****  70,7885
Украинская гривна*  22,0788
Фунт стерлингов  74,7869
Чешская крона*  26,2300

Шведская крона*  72,1242
Швейцарский франк  60,1098
Южноафриканский рэнд*  44,3709
Японская иена**  52,7495

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.09.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Кто 
старше —
Москва 
или 

Минск? / 
стр. 1,3
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Акцент

 Книгой года стала  «Антология  
поэзии народов России». 
Ее ответственный редактор — 
Максим Амелин 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 сентября 2017
четверг №200 (7366)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЫБОРЫ Элла Памфилова
поставила задачи
региональным
избиркомам 

Без мертвых душ

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ РФ провел вчера юбилейное, сотое 
заседание. Глава ЦИК РФ Элла Памфилова по этому поводу 
подвела итоги работы нынешнего состава комиссии, про-
верила готовность системы к выборам 10 сентября, а так-
же рассказала, что нужно изменить к главным выборам 
страны — президентским. 

За полтора года новому составу ЦИК России удалось из-
менить работу всей избирательной системы. Была рефор-
мирована работа Центризбиркома с региональными ко-
миссиями, налажена система защиты членов комиссий 
всех уровней от возможного давления и рисков злоупотре-
бления служебным положением. В региональных избирко-
мах произошла кадровая реформа — так, четверть всех из-
биркомов поменяла 
председателей. Рань-
ше ЦИК часто упре-
кали в том, что в ко-
миссиях много чи-
новников, а теперь их 
«популяция» замет-
но уменьшилась. 
Сейчас их доля 
в среднем составляет 
около 20% — это на 
7—10% меньше, чем 
во время работы пре-
дыдущих составов 
избиркомов. Нынеш-
няя ситуация «не может трактоваться как наличие адми-
нистративного ресурса в комиссиях», резюмировала Пам-
филова.

По инициативе ЦИК за полтора года было возбуждено 
150 административных и 28 уголовных дел. «Надеюсь, что 
будут еще дополнительные уголовные дела — не потому, 
что мы такие кровожадные, а потому, что ни один винов-
ник не должен уйти от наказания», — заявила Памфилова.

Кстати, количество подтвержденных нарушений со-
кращается. С марта прошлого года до настоящего времени 
всего в ЦИК России поступило более 12 тысяч жалоб на 
«выборные» нарушения. Цифра вроде бы большая, однако 
«сравнение с предыдущими кампаниями показало, что на-
рушений стало на порядок меньше», отметила Памфилова. 
«Ни одно из них не проходит мимо нас, мы принимаем все 
возможные меры в рамках нашей компетенции, когда мы 
видим, что нашей компетенции не хватает, мы направляем 
их в правоохранительные органы», — отметила глава ЦИК.

В ходе нынешних выборов — региональных и муници-
пальных — Центризбирком собирается не менее серьезно 
реагировать на нарушения. «Не спешите подводить итоги, 
в установленное время рассмотрите все поступившие жа-
лобы, — обратилась Памфилова к региональным избирко-
мам. — Если нужно, пересчитывайте, если нужно, отменяй-
те». Таким образом, результаты выборов, на которых за-
фиксированы нарушения, «будем очень жестко отме-
нять», подчеркнула глава ЦИК.

Между тем в информационно-справочный центр ко-
миссии уже поступило около 2,5 тысячи обращений от 
граждан с жалобами на возможные нарушения, а также 
с просьбами разъяснить новации избирательного процес-
са. Избиратели проявили такую активность, несмотря на 
то, что выборы в этом году не федеральные.

Хорошая тенденция — сокращение числа жалоб на так 
называемый административный ресурс. Именно такие на-
рушения в ЦИК считают одним из главных помех на пути 
к прозрачным и честным выборам. Памфилова отметила 
также, что будет продолжена практика выезда в регионы 
«троек», в которые входят сотрудники ЦИК и представите-
ли правоохранительных органов. Такие «группы реагиро-
вания» на месте разбираются в сложных ситуациях. 

На нынешних выборах активно будет использоваться 
и видеонаблюдение, которое будет стоить меньше, чем 
раньше — не более 3 млрд рублей. Видеокамеры установят 
в 40 тыс. участковых комиссиях и в 2,7 тыс. территориаль-
ных избиркомах. Москва вся будет охвачена видеокамера-
ми. Кстати, к Мосгоризбиркому у Памфиловой было заме-
чание, но по другому поводу — а именно, недостаточная ин-
формированность москвичей о муниципальных выборах.

Новацией, отрабатываемой на региональных выборах 
в этом году, станет новый механизм голосования избира-
телей не по месту регистрации. Число тех, кто воспользо-
вался усовершенствованным удобным механизмом, при-
ближается к 200 тыс. Махинации будут исключены из-за 
жесткого контроля при помощи ГАС «Выборы». На мест-
ных выборах новый механизм не используется, зато разре-
шено досрочное голосование или открепительные. Тре-
вожный сигнал на эту тему поступил из Барнаула: Элла 
Памфилова обратила внимание на подозрительно высо-
кий процент проголосовавших досрочно на выборах депу-
татов Барнаульской городской думы. ЦИК разберется 
с этим на месте, а при необходимости обратится в право-
охранительные органы.

Не все проблемы удастся решить к 10 сентября. Напри-
мер, представитель пермского избиркома на заседании со-
общил, что в процессе сверки списков избирателей было 
выявлено 60 тысяч «мертвых душ». Речь об умерших гра-
жданах. Элла Памфилова в связи с этим поручила регио-
нальным избиркомам к президентским выборам (то есть 
до марта 2018 года) проверить все списки, удалив из них 
«мертвые души». «Ни одного дня не пропускайте, чтобы 
у нас были к президентской кампании чистые списки», — 
поручила она.

К главным выборам страны также предстоит охватить 
все (или почти все) участки общественным наблюдением. 
Этому поможет тот факт, что будут сняты все ограниче-
ния, касающиеся наблюдателей — в том числе и по предва-
рительной подаче списков.

На восточном направлении
Она позаботилась, что-
бы тарифы ЖКХ не 
сильно отличались по 

регионам. И уже внесла в прави-
тельство проект закона, кото-
рый поможет установить ком-
мунальную справедливость. О 
документе рассказал замести-
тель руководителя ФАС Виталий 
Королев. Пока же у региональ-
ных властей есть лазейки в зако-
нодательстве, которые позволя-
ют им увеличивать тарифы в три 
раза выше предельного феде-
рального уровня.  И  вместо 
4 процентов цены на комму-
нальные услуги в некоторых ре-
гионах поднимаются выше 
12 процентов.

А Роспотребнадзор, как пола-
гается, озаботился в очередной 

раз здоровьем россиян. И пред-
ложил вообще отказаться от 
т е р м и н а  « б е з а л к о г о л ь н о е 
пиво». 

По сути, это не пиво, а напи-
ток. Но рекламодатели пользу-
ются тем, что термин есть, и про-
пагандируя не только эту про-
дукцию, а по сути всю линейку 
своих товаров, причем днем, 
когда телевизор смотрят дети. 

Существует проблема скры-
той рекламы, она заключается 
не только в некорректной пода-
че информации, но и в примене-
нии самого термина «пиво» 
к продукту, который таковым не 
является, пояснила РИА Ново-
сти суть инициативы своего ве-
домства глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова. 

Но главной темой первого дня 
форума было все-таки развитие 
Дальнего Востока. И на одной из 
панелей бурно обсуждали демог-
рафию региона. Здесь, правда, 
тоже не обошлось без грандиоз-
ных планов. К 2025 году числен-
ность населения Дальнего Восто-
ка планируют увеличить до 
7 миллионов человек. 

Но такого прироста не будет, 
если не снизить смертность, зая-
вил министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин. Даже если 
сюда начнут активнее переез-
жать жители других регионов. 

«Смертность на Дальнем 
Востоке гораздо выше,  чем 
в среднем по стране, причем 
в тех регионах, которые являют-
ся наиболее населенными — 

Приморье, Хабаровский край. 
Если мы не сможем решить на 
Дальнем Востоке проблему 
и резко снизить смертность, 
как, впрочем, и во многих дру-
гих регионах страны, не будет 
на Дальнем Востоке ни естест-
венного прироста населения, ни 
миграционного притока», — 
признался министр. И продол-
жил: улучшение системы здра-
воохранения, борьба с алкого-
лизмом — самые серьезные при-
оритеты. 

Министр здравоохранения 
Вероника Скворцова сообщила, 
что уровень алкоголизации на-
селения на Дальнем Востоке 
вдвое выше среднего по стране 
(так что инициатива Роспотреб-
надзора весьма кстати), а в неко-
торых регионах, например на 
Чукотке, — более чем в пять раз 
выше. Так, если среднероссий-
ский показатель алкоголизма 
и алкогольных психозов — 60 че-
ловек на 100 тысяч населения, 
то на Дальнем Востоке — больше 

120 человек, а в Чукотском авто-
номном округе — 330 человек. 
Плюс уход из жизни 70 процен-
тов молодых людей в возрасте до 
35 лет связан, по словам мини-
стра, с алкоголизацией и высо-
ким содержанием алкоголя 
в крови.

Максим Топилин напомнил, 
что недавно была принята кон-
цепция по демографическому 
развитию Дальнего Востока, 
она-то и предполагает населе-
ние из 7 миллионов человек. 
«Ключевым здесь является ни 
в коей мере не вопрос рождае-
мости. С рождаемостью на Даль-
нем Востоке неплохо», — гово-
рит он. 

Людям нужна работа. Точка-
ми роста на Дальнем Востоке 
должны стать территории опе-
режающего развития. Но туда не 
должны уходить,  пользуясь 
льготными режимами, уже рабо-
тающие предприниматели. Там 
должны открываться новые 
предприятия, продолжил Топи-

лин. И добавил: минэкономраз-
вития готовит проект, который 
будет стимулировать создание 
новых рабочих мест для тех, кто 
создает новые проекты.

Способствовать привлечению 
людей на Дальний Восток должна 
и госпрограмма повышения тру-
довой мобильности. «Мы снима-
ем барьеры, которые на первом 
этапе казались достаточно услов-
ными», — сказал глава Роструда 
Всеволод Вуколов. 

А генеральный директор 
Агентства по развитию человече-
ского капитала на Дальнем Восто-
ке Валентин Тимаков отметил, 
что надо сместить фокус програм-
мы с инвестора на работника, по-
скольку именно он — главный ини-
циатор переезда, и его надо под-
держивать в первую очередь. 

Президент Владимир Путин предложил расширить программу
«Дальневосточный гектар»

Земля в подарок
Кира Латухина, Владивосток

Н
е л ь з я  з а б ы в а т ь 
о Дальнем Востоке — 
это государственный 
приоритет, напом-
нил президент на за-

седании президиума Госсовета на 
острове Русский во Владивосто-
ке. Владимир Путин также при-
звал выделять «дальневосточные 
гектары» соотечественникам из-
за рубежа, а тем, кто уже освоил 
свои наделы, давать еще больше 
земли.

«Мы приняли решение о мас-
штабном, новом и прогрессивном 
обновлении и освоении Дальнего 
Востока», — заявил глава государ-
ства. «Когда я смотрю на то, что де-
лается, иногда возникает такое 
чувство, что совсем мало что дела-
ется, потому что хочется бы-
стрее...» — заметил он. Но все же 
позитивных изменений много 
и темпы роста промышленности 
в макрорегионе превышают сред-
нероссийские. «Мы уже научи-
лись привлекать на Дальний Вос-
ток инвестиции», — заметил Пу-
тин. И очень важно добиваться по-
зитивных перемен, которые ре-
ально почувствуют люди. Уровень 
жизни должен превысить средне-
российский. 

Последние 25  лет отсюда 
в основном только уезжали — по-
чти 2 млн жителей. Численность 
продолжает сокращаться и сей-
час, но далеко не такими темпами. 
«Наша магистральная задача — по-
высить привлекательность Даль-
него Востока», —  напомнил прези-
дент. «Нужно создавать условия, 
чтобы сюда приезжало как можно 
больше трудолюбивых, талантли-
вых, образованных людей», — ска-
зал он.

Проекты планов развития де-
вяти регионов до 2025 года гото-
вятся, и нужно все продумать, за-
метил Путин. «Нам пока не удает-
ся выполнить все, что мы собира-
лись сделать по финансированию 
дальневосточных проектов, имею 
в виду федеральный бюджет. Хотя 
выстроена там работа в целом не-
плохо», — оценил он. 

Президент обратил внимание 
правительства, что Дальний Вос-
ток продолжает оставаться прио-
ритетом: «Давайте не будем об 
этом забывать никогда». Посмо-
трев рейтинг гос программ в инте-
ресах Дальнего Востока, он сделал 
вывод: «По ряду направлений кар-
тина, не хочется говорить удруча-
ющая, но, мягко говоря, скром-
ная». «Вместо того чтобы там вы-
делять, как я и просил, дальнево-
сточные направления, или вообще 
нет, или это представлено только 
чисто символически», — возму-
тился он.

И снова обратился к кабмину: 
«Я посмотрю на это самым серьез-
ным образом, и кто не будет ис-
полнять это — я хочу, чтобы все 
услышали, — будут приняты соот-
ветствующие меры. Нужно будет 
привлекать людей тогда в эти ми-
нистерства и ведомства, которые 
понимают приоритеты развития 
страны. Прошу вас иметь это 
в виду и исправлять ситуацию».

В предстоящие три года все 
дальневосточные регионы долж-
ны войти в первую половину на-
ционального рейтинга регионов 
по качеству делового климата, за-
явил Путин. Самой чувствитель-
ной проблемой на Дальнем Восто-

ке инвесторы считают избыточ-
ный контроль и надзор, и прези-
дент напомнил, что уже поручал 
навести порядок.

Работает программа «Дальне-
восточный гектар» — люди не толь-
ко начинают свое дело, но и осно-
вывают новые поселения. И нуж-
но им помогать, поручил прези-
дент. А тем, кто успешно работает 
и оформил гектар в собствен-
ность, предоставлять больше зем-
ли. Также следует распространить 
программу на соотечественников, 
которые приезжают из-за рубежа. 
И еще одну проблему поднял глава 
государства — доступность субси-
дированных авиабилетов: «Нам 

нужно создать условия, когда 
люди, проживающие в любом ре-
гионе, чувствовали, что они живут 
в единой стране».

Путин также лично сообщил 
вице-премьеру Госсовета Китая 
Ван Яну, что подписал указ о на-
граждении его орденом Дружбы: 
его вручит глава правительства 
Дмитрий Медведев. «За последние 
два года общий объем капиталов-
ложений, инвестиций со стороны 
Китая в Дальний Восток России 
составил более 3 млрд долла-
ров», — заявил Путин. «В послед-
ние годы, под вашим руковод-
ством, Россия выдержала вялый 
рост мировой экономики, а также, 
несмотря на санкции Запада, со-
хранила стабильность и сплочен-
ность в обществе», — похвалил Ван 
Ян. «Как добрый сосед, надежный 
партнер, хороший друг китайская 
сторона искренне рада вашему 
успеху», — заверил он.

Еще вчера глава государства 
побеседовал с губернатором При-
морья, а затем поужинал с ино-
странными инвесторами.

Владимир Путин и руководитель протокола президента Владислав Китаев перед встречей с представителями зарубежных деловых кругов.

В Восточном экономическом фо  руме во Владивостоке принимают участие бизнесмены из 55 стран.

Акцент

 Наша магистральная задача — 
повысить привлекательность 
Дальнего Востока

Хорошая тенден-
ция — сокращение 
числа жалоб
на так называемый 
административный 
ресурс

1
Элла Памфилова поручила к президентским выборам уда-
лить из списков избирателей «мертвые души».

Восточный экономический 
форум-2017: интервью, 
новости и видео 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/vostokforum2017

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПРЕЗИДЕНТ ЮЖНОЙ КОРЕИ 
ПОДАРИЛ ПУТИНУ 
ПЛЮШЕВОГО ТИГРА И МЕДВЕДЯ
На полях Восточного экономического форума президенты России и Южной 

Кореи обсудили северокорейскую ядерную проблему, а также сотрудничест-

во в экономике. «Ракетно-ядерная программа Пхеньяна грубо нарушает ре-

золюцию СБ ООН, подрывает режим нераспространения, создает угрозу без-

опасности в Северо-Восточной Азии, — заявил Владимир Путин. — В то же вре-

мя понятно, что решить проблемы Корейского полуострова одними лишь 

санкциями и давлением невозможно. Не стоит поддаваться эмоциям и заго-

нять Северную Корею в угол. Сейчас как никогда всем необходимо проявить 

хладнокровие и избегать шагов, ведущих к эскалации напряженности». 

 Путин также заявил, что Россия по-прежнему готова к реализации трехсто-

ронних проектов с участием КНДР.

Главы государств прошлись по выставке «Улица Дальнего Востока» и посети-

ли на острове Русский павильон, посвященный Олимпиаде-2018 в Пхёнчха-

не. Корейский лидер подарил российскому коллеге игрушки: символ Олим-

пиады — белого тигра, и черного медведя — символ Паралимпийских игр. 

 Также лидеры посмотрели выступления юношеской команды дзюдоистов. 

А в одном из павильонов Путин рассказал корейскому гостю про тигров 

и  леопардов.
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ТРАНСПОРТ

ВЕС РУЧНОЙ КЛАДИ УЗНАЕМ В 2018 ГОДУ
Минтранс объявил на форуме, что новые правила по пере-

возке ручной клади заработают в 2018 году. 

А перечень вещей в том списке, который ранее опубликова-

ло ведомство, может быть расширен. Туда могут «вернуть-

ся» верхняя одежда, лекарства. Пока же в России с 30 сентя-

бря начинают действовать поправки в Воздушный кодекс 

по платному багажу и по невозвратным билетам. 

Еще ведомство готовит предложения по индексации тари-

фов «Платона» для грузовиков и намерено приступить к ре-

ализации системы весогабаритного контроля (СВГК) 

в 2018 году. Окончательный формат и принципы создания 

этой системы (государственно-частное партнерство, сов-

мещенное с системой «Платон») будут определены в бли-

жайшее время, уверял Максим Соколов. 

Возможно, будут льготы для авиакомпаний, которые пере-

возят россиян в Крым (продления нулевой ставки НДС), 

и после 2018 года. Свои предложения по обнулению ставки 

НДС на авиаперевозки в Калининград на следующий год 

минтранс уже направил в правительство. 

Не исключено, что все-таки скоро откроются полеты 

в Каир. Египет выразил готовность подписать с Россией 

протокол по авиабезопасности. Но по другим аэропортам 

этой страны пока есть вопросы. Наши специалисты готовы 

вылететь в аэропорт Хургады для инспекции, как только по-

лучат приглашение египетской стороны, сказал Соколов 

в интервью РИА Новости. 

Если говорить о новых видах транспорта — технологии 

Hyperloop, то она скоро будет реализована в России, терри-

тория страны крайне интересна для этого ноу-хау, считает 

помощник президента РФ Игорь Левитин. Максим Соко-

лов ранее заявлял, что первая в России сверхскоростная 

транспортная система (труба, по которой по принципу 

пневмопочты запускается капсула с грузами) стоимостью 

30—40 миллиардов рублей может появиться на участке от 

Китая до порта Зарубино. Соинвестором проекта стал Рос-

сийский фонд прямых инвестиций. Капсула летит со скоро-

стью 500 километров в час. Вот это размах! Под стать мо-

сту от Сахалина до Хоккайдо. 
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ПРАВО Правительство 
не поддержало проект, 
закрывающий детям 
доступ в соцсети

«ВКонтакте» 
без паспорта 

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России подготовило отрицательный 
отзыв на резонансный законопроект, предлагающий вве-
сти регистрацию по паспорту в социальных сетях.

С такой инициативой выступил нынешней весной де-
путат Госдумы Виталий Милонов. Документ в целом про-
писывает правила пользования социальными сетями и 
закрывает их от детей. Завести страничку в ВК, «Одно-
классниках» и прочее можно будет только по паспорту.

По мнению сторонников законопроекта, введение за-
прета помогло бы справиться с «тлетворным влиянием» 
«трудных» подростков и детей из неблагополучных семей 
на своих сверстников, а также уменьшить число подрост-
ковых самоубийств.

Проект запрещает администраторам социальной 
сети регистрировать в ней тех, кто не представил свои 
данные, а равно и тех, кому еще не исполнилось 14 лет. За 
это вводится штраф  до 300 тысяч рублей. Таким же 
штрафом проект грозит владельцам социальных сетей и 
за предоставление одному пользователю возможности 
завести в одной сети несколько страниц. Вводится прин-
цип, один человек — одна страничка. Тот, кто заведет 
больше одного аккаунта, получит штраф от 3 до 5 тысяч 
рублей. Такое же наказание предусмотрено и за предо-
ставление неверных данных о себе.

Ни минкомсвязь, 
ни МВД, ни минюст, 
ни другие государст-
венные инстанции 
не поддержали ини-
циативу. Правитель-
ственная комиссия 
по законопроектной 
работе подготовила 
отрицательный от-
зыв на проект.

Как отметили 
правительственные 
эксперты, положе-
ния проекта, касаю-
щиеся защиты детей 
от информации, при-
чиняющей вред их здоровью и развитию, в настоящее 
время уже законодательно урегулированы. Не в том смы-
сле, что сидеть в соцсетях недорослям нельзя. Но законы 
уже защищают детей. Например, специальные нормы 
есть в законах «О рекламе» и «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите информации». Действу-
ет и специальный закон «О защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью и развитию».

Эксперты признают, что у разработчиков проекта на-
мерения были благие. Но предложенные методы вряд ли 
можно назвать эффективными. «Вполне понятно жела-
ние защитить детей от негативного воздействия, которое 
зачастую на них оказывается в социальных сетях, — ска-
зала «РГ» пресс-секретарь Ассоциации юристов России 
Валерия Авер. — Травля, доведение до самоубийства — это 
реальные проблемы. Но социальные сети всего лишь ин-
струмент общения, они могут служить и хорошему, и пло-
хому. Необходимо добиваться неотвратимости наказа-
ния для тех, кто совершает противоправные действия — в 
том числе в социальных сетях. Напомню, что недавно 
были приняты поправки в Уголовный кодекс, которые 
увеличили наказание за травлю несовершеннолетних, а 
также ввели уголовное наказание для организаторов 
«групп смерти». Мы не можем полностью закрыть детям 
доступ в Интернет, лишить их современных электронных 
устройств. Информационные технологии — это реаль-
ность, которую надо принимать и понимать. Конечно, 
нужны комплексные и продуманные меры, как защищать 
детей, в том числе их психику и душевное здоровье, в сов-
ременных условиях, как минимизировать вред от заси-
лья гаджетов. Об этом надо серьезно думать».

Так же правительственные эксперты обратили внима-
ние, что проект не содержит механизмов проверки досто-
верности предоставленных владельцу сети персональных 
данных. «При этом законопроектом также не учтено кон-
ституционное право граждан на тайну переписки, теле-
фонных переговоров, почтовых, телеграфных и иных со-
общений и допустимость ограничения этого права толь-
ко на основании судебного решения», говорится в подго-
товленных правительственных материалах.

Есть в инициативе немало и технических недоработок. 
Например, по мнению правительственных экспертов, 
там есть оценочные формулировки и понятия неопреде-
ленного содержания, способные привести к формирова-
нию неоднозначной правоприменительной практики. 
Еще недочет: странички в соцсетях открывают и юриди-
ческие лица. Однако проект не предусматривает возмож-
ности регистрации в соцсети юридического лица. Вряд ли 
разработчики инициативы хотели лишить  компании до-
ступа в социальные сети. 

Правительство Дмитрий Медведев провел рабочую встречу 
с Анатолием Артамоновым

Рокфор по-калужски

Сергей Белов

В
чера глава правительст-
ва Дмитрий Медведев 
провел рабочую встре-
чу с губернатором Ка-
лужской области Ана-

толием Артамоновым, который 
рассказал об экономическом раз-
витии региона. Область известна 
своими инвестиционными проек-
тами в самых разных сферах и ре-
гулярно ставится в пример дру-
гим субъектам Федерации.

Благодаря этому второй год 
подряд в регионе фиксируется 
рост промышленности: на 11 
процентов в прошлом и 13 про-
центов в текущем году. Регио-
нальные власти поставили цель 
максимально диверсифициро-
вать экономику и взяли курс на 
развитие производства строи-
тельных материалов, в частности 
лесопереработки. В Калужской 
области 65 миллионов кубоме-
тров леса, которые, по выраже-
нию губернатора, ждут, когда 
руки дойдут и они будут перера-
ботаны. «Этот перестоянный лес 
на корню теряет свои потреби-

тельские качества, и его надо за-
мещать, то есть мешающие наса-
ждения убирать, а новые, более 
ценные породы высаживать», — 
объяснил Артамонов.

В область позвали работать ав-

стрийскую компанию Kronospan. 
Она займется строительством ле-
соперерабатывающего комплек-
са в особой экономической зоне и 
привлечет предприятия, которые 
будут использовать ее продук-

цию. Например, зарезервирована 
территория для мебельного про-
изводства. Таким образом сфор-
мируется полная производствен-
ная цепочка.

Естественно, растет производ-
ство в сельском хозяйстве — как в 
мясном, так и в молочном. «Мы 
идем по пути строительства робо-
тизированных складов. Приняли 
специальную программу, назы-
вается «100 роботизированных 
ферм», — рассказал Артамонов. 
Такие молочные фермы дают про-
дукцию выше, чем при участии 

человека. По словам губернато-
ра, надои на роботизированных 
фермах составляют от 8 до 10 ты-
сяч литров в год.

В дальнейшем сельхозпродук-
цию в области стараются направ-
лять на глубокую переработку, 
чтобы на прилавки страны по-
ставлять продукты со своим 
брендом. «Кстати говоря, по тем 
же самым французским техноло-
гиям у нас сыры получаются не 
хуже, чем французские. И это 
оценивают и сами французы, и 
итальянцы, которые приезжа-
ют», — похвалился губернатор. «А 
почему должны быть хуже? Тех-
нологии у нас все хорошие, моло-
ко уж точно не хуже», — заметил 
премьер-министр. Артамонов за-
верил, что молоко в регионе даже 
лучше, чем у французов. «Произ-
водства новые, которые мы в 
стране создаем, уже гораздо бо-
лее совершенные, чем, скажем, в 
Германии, где нередко еще ис-
пользуются технологии XVIII 
века», — сказал глава региона.

Анатолий Артамонов рассказал 
премьеру, как в области реализу-
ются инвестиционные проекты.

Акцент

 У нас сыры получаются 
не хуже, чем французские

Читайте также: Кто и зачем покупает «друзей» 
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Уже приняты 
специальные зако-
ны, позволяющие 
сажать в тюрьму 
за интернет-травлю 
и пропаганду 
суицида

ОФИЦИАЛЬНО

КЛИМАТ-КОНТРОЛЬ
Премьер-министр России Дмитрий Медведев сменил ру-

ководителя Федеральной службы по гидрометеорологии 

и мониторингу окружающей среды. Вместо Александра 

Фролова пост займет Максим Яковенко. Распоряжение 

об этом опубликовано на официальном сайте кабинета 

министров. В документах поясняется, что Фролов осво-

божден от должности «в связи с достижением предельно-

го возраста пребывания на государственной граждан-

ской службе Российской Федерации». Фролов родился 2 

сентября 1952 года, руководителем Росгидромета был на-

значен в 2010 году. Максим Яковенко родился в 1967 году. 

С 1984 по 1999 год Яковенко работал в негосударствен-

ных организациях, с 2001-го по 2003-й — заместителем 

министра природных ресурсов РФ, с сентября 2014 года 

работал заместителем главы Росгидромета. В коммента-

рии ТАСС он заявил, что сосредоточит свое внимание на 

поиске источников внебюджетного финансирования ве-

домства. Это необходимо, чтобы выполнять социальные 

обязательства по повышению средней зарплаты сотруд-

ников.

ПРОЦЕСС Судьбу бывшей судьи 
решает Верховный суд РФ

Эксперты проверят

Владимир Полетаев

ДИСЦИПЛИНАРНАЯ коллегия 
Верховного суда РФ рассматри-
вает жалобу бывшей судьи из На-
льчика Ирины Толпаровой. Она 
была лишена мантии по пред-
ставлению председателя Верхов-
ного суда Кабардино- Балкарии 
Юрия Маирова решением мест-
ной Квалификационной колле-
гии судей.

Этому решению предшество-
вали суды, служебные проверки 
и экспертизы. Начнем с того, что 
в декабре 2014 года в Нальчике 
произошло резонансное пре-
ступление. В одном из местных 
кафе подполковник полиции 
Заур Куршаев из табельного ору-
жия убил своего коллегу, инспек-
тора ГИБДД, майора Анзора За-
гаштокова. Следствие установи-
ло, что они  поссорились из-за де-
вушки. Это уголовное дело рас-
сматривала Толпарова. И хотя 
убийца не отрицал своей вины, 
целый год понадобился ей, что-
бы вынести приговор. В пригово-
ре она признала Куршаева ви-
новным и назначила семь с поло-
виной лет заключения.

Адвокаты осужденного пода-
ли жалобу на такое решение, 
указав, что приговор в отноше-
нии подзащитного доверителя 
подменили. По утверждению ад-
воката, на заседании Толпарова 
зачитала один текст итогового 
документа суда, а в изготовлен-
ной позже письменной версии 
решения появилось еще 800 но-
вых слов. Доказывая свою пози-
цию, она предоставила дикто-
фонную запись с мобильного те-
лефона. Это явилось основанием 
для того, чтобы весной этого года 
Верховный суд республики при-
знал факт подмены приговора, 

отменил решение Толпаровой и 
отправил дело Куршаева на но-
вое рассмотрение обратно в пер-
вую инстанцию. А в адрес судьи 
было вынесено частное опреде-
ление. 

После этого председатель 
Верховного суда Кабардино-Бал-
карии попросил ККС лишить 
Толпарову полномочий. Причем 
в этом ходатайстве было указа-
но, что судья провинилась не од-
нажды. В июне 2016 года Толпа-
рова признала виновным тяже-
лобольного пенсионера в приго-
товлении к сбыту наркотиков, 
приговорив к 7 годам лишения 
свободы в колонии строгого ре-
жима. Однако сама же судья и 
приостановила исполнение  при-
говора. Она вдруг озаботилась 
состоянием здоровья пенсионе-
ра, попросив провести его обсле-
дование, так как его заболевания 
могли попадать в перечень тех 
болезней, которые освобождают 
осужденного от отбывания нака-
зания. Но апелляционная ин-
станция решила, что у Толпаро-
вой не было полномочий для вы-
несения такого решения. 

Что касается аудиозаписи ад-
вокатов, сделанной на суде по 
делу об убийстве полицейского, 
то на рассмотрении в республи-
канской ККС Толпарова не на-
стаивала на ее экспертизе. А в 
Верховном суде РФ она настоя-
тельно попросила проверить за-
пись «на предмет монтажа».  

 Если экспертиза установит, 
что на аудиозаписи голос Толпа-
ровой, то ее положение может 
только ухудшиться. Специали-
сты считают, что за служебный 
подлог против бывшей судьи мо-
жет быть возбуждено уголовное 
дело. Решение по жалобе будет 
вынесено через три месяца.

ПРОЕКТ МВД предлагает не включать в доходы 
бюджетов административные наказания

Штраф сверх плана
Владимир Баршев

В
носить в статьи доходов 
предполагаемую прибыль от 
штрафов за нарушения пра-

вил дорожного движения не реко-
мендуется. 

С таким предложением высту-
пило МВД России. Разрабатыва-
ются  соответствующие поправки 
к постановлению правительства 
№ 574, которое утвердило мето-
дику прогнозирования поступле-
ния доходов в бюджеты. 

Речь идет о поступлении денег 
в региональные бюджеты. И в них 
штрафы за нарушения правил до-
рожного движения играют серьез-
ную роль. 

Но вот беда, в связи с тем, что 
эти штрафы планируются, на МВД 
накладывается новая задача, а 
именно активное привлечение во-
дителей к ответственности. По 
сути речь идет о палочной систе-
ме. Хочешь не хочешь, а столько 
нарушений оформи. А с палочной 
системой, как всем известно, МВД 
активно борется. 

Именно поэтому министерст-
во и предложило исключить из 
планирования региональных бюд-
жетов такую доходную статью, 
как наказания за административ-

ные правонарушения. Тем более 
что само это понятие довольно 
широкое. Не за все нарушения 
предусмотрен штраф. Есть преду-
преждения, есть лишение права 
управления, есть административ-
ные аресты, есть обязательные об-
щественные работы. То есть со 
всех наказаний денег не соберешь. 

Кроме того, если на дорогах на-
веден порядок, если нет «лову-
шек», все знаки и разметка в цело-
сти и сохранности, то количество 
нарушений, как правило, падает. 

Если в прошлом году количество 
нарушителей в каком-нибудь го-
роде превышало миллион чело-
век, то в новом году оно может со-
кратиться до 800 тысяч. 

Это говорит о хорошей работе 
дорожных служб и ГИБДД. Но 
местной власти такая хорошая ра-
бота поперек горла: недобрали де-
нег в бюджет. В результате начина-
ются расследования и претензии. 
А впоследствии инспекторам 
ГИБДД вешают планы по выявле-
нию нарушителей. Да и камеры 
фотовидеофиксации нарушений 
устанавливаются не в тех местах, 
где наблюдается повышенная ава-
рийность, а в тех, где заведомо 
можно поймать зазевавшегося на-
рушителя. 

Например, согласно 185-му 
приказу МВД, утвердившему ад-
министративный регламент по 
работе ДПС, на участках  дорог, 
где скорость ограничена вре-
менными знаками, нельзя ис-
пользовать комплексы автома-
тической фотовидеофиксации, 
но это делается повсеместно. 
Причем власти не стесняются 
даже под такими временными 
знаками вешать табличку о том, 
что скорость контролируется в 
автоматическом режиме. На-
помним также, что должностное 
лицо  или  суд  при  на личии 
исключительных обстоятельств 
могут назначить штраф в разме-
ре ниже минимального. Также у 
нас предусмотрена возмож-
ность оплаты половины штрафа 
для большинства составов пра-
вонарушений в случае, если во-
дитель заплатит его в течение 20 
суток с момента вынесения по-
становления. 

К сожалению, скорость реак-
ции водителя на оплату штрафов 
вообще непрогнозируема. Он 
может оспорить вынесенное 
взыскание, может не получить 
его вовремя, может быть в отъе-
зде, а может оплатить в тот же 
день. Факторов слишком много 
для прогноза. 

Чтобы избежать палочной си-
стемы, не обременять сотрудни-
ков излишней, зачастую бес-
смысленной работой, МВД пред-
лагает отменить этот прогноз в 
расчете региональных бюдже-
тов. Однако местные власти вы-
ступают против такого предло-
жения. На эти ожидаемые деньги 
можно запланировать глобаль-
ное строительство. А если они 
упадут в бюджет бонусом, то что 
с ними делать, непонятно. 

Акцент

 Не за все нарушения предус-
мотрен штраф. Есть предупре-
ждения, есть лишение права 
управления, есть арест

К сожалению, далеко не вся информация в соцсетях полезна 
для ребенка.
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Уберут ли код 
региона 
из знаков 
машин?

ВОТ ЭТО НОМЕР

Владимир Баршев

В СМИ появилась информация о 
том, что в правительстве активно 
обсуждают необходимость изме-
нения регистрационных знаков 
автомобилей. Речь якобы идет об 
отказе от кода региона, а также 
увеличении количества букв и 
цифр в самом знаке. 

При этом СМИ ссылаются на 
некий информированный источ-
ник в правительстве, который ут-
верждает, что связана такая пере-
мена с катастрофической нехват-
кой номеров. То и дело то в одном, 
то в другом регионе возникают 
проблемы с регистрацией авто-
мобилей именно из-за нехватки 
номеров. 

Однако в МВД о таком кризисе 
не слышали. Как сообщили кор-
респонденту «РГ» в Госавтоин-
спекции России, в настоящее вре-
мя внесение изменений в ГОСТы 
о требованиях к регистрацион-
ным знакам не планируется. 

Впрочем, некие проекты и на-
учные разработки в этой сфере 
все-таки идут. Однако их появле-
ние на свет не планируется даже в 
следующем году. Эти проекты об-
суждаются, согласуются и изуча-
ются. Об одном из них «РГ» писа-
ла в прошлом году. Но в нем речь 
шла только о разрешении эксплу-
атации техники с номерами, для 
которых посадочные места не по-
дошли. То есть меньшего размера. 

Наши владельцы двухколе-
сной техники предпочитают по-
купать образцы американского 
или японского производства. А на 
этой продукции посадочные ме-
ста для знаков несколько меньше, 
чем предусмотрено российским 
ГОСТом. Без номеров ездить 
нельзя. Поэтому мотоциклисты 
либо сверлили в них дополни-
тельные дырки, либо крепили но-
мера в вертикальном состоянии. 
Но все это нарушение правил. И 
если в первом случае мотоци-
клист обойдется штрафом в 500 
рублей по части 1 статьи 12.2, то 
во втором ему придется выло-
жить 5 тысяч рублей, а то и ли-
шиться прав на 1—3 месяца по ча-
сти 2 той же статьи. 

С подобными проблемами 
сталкиваются и автомобилисты, 
которые приобретают иностран-
ные автомобили из-за рубежа. То 
есть не адаптированные для рос-
сийского рынка. Посадочные ме-
ста для номеров на автомобилях 
тоже зачастую оказываются не 
совместимы с нашими регистра-
ционными знаками. Однако пра-
вила четко требуют, чтобы знаки 
были установлены на этом месте. 
При этом проделывание в номере 
дополнительных дырок недопу-
стимо. Предлагаемый МВД стан-
дарт не считает важным, в каком 
месте у номера дырка. Главное, 
чтобы она была не на цифре или 
букве. Чтобы номер читался. 

Но и согласование этого про-
ект стоит ожидать не раньше 
2019 года. Что уж говорить о та-
ком революционном предложе-
нии, как отказ от номера региона. 

Казалось бы, разрешили ста-
вить машину на учет без привяз-
ки к месту жительства. То есть 
житель Владивостока может по-
лучить московские номера или 
москвич — краснодарские. Одна-
ко учет — дело сложное. Поэтому 
так просто, одним движением 
пера, от региона не откажешься. 

Что же касается дефицита ре-
гистрационных знаков, то это 
тоже не проблема. Действующий 
регламент предполагает воз-
можность присвоения выбыв-
ших из эксплуатации номеров 
новым машинам. То есть один ав-
томобиль был списан в утиль. За-
чем его номерам храниться где-
то в базе данных? Его можно 
присвоить новой машине. При-
чем использовать можно не 
только номера своего региона, 
но и других. Благо единая инфор-
мационная система позволяет 
это контролировать. Именно 
благодаря этой возможности ав-
томобилистам Крыма выдавали 
номера со столичным кодом ре-
гиона. 

Также, как сообщили «РГ» в 
Госавтоинспекции, использова-
ние в коде дополнительных цифр, 
а именно «1» и «7», создало запас 
комбинаций номеров на десятки 
лет.  

Использование 
в коде региона 
дополнительных 
цифр, а именно
 «1» и «7», создало 
запас номеров 
на десятки лет
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ПРАВО Квартиры одиноких 
стариков предлагается 
продавать только 
через нотариуса

Защитная 
печать

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Госдуму был внесен закон, предлагающий 
оформлять исключительно через нотариуса сделки с жи-
льем, принадлежащим одиноким старикам.

Предполагается, что такая мера защитит, пожалуй, наи-
более уязвимых людей от обмана и насилия. С инициати-
вой выступила группа депутатов Госдумы. «Не секрет, что 
«черные риелторы» ищут своих жертв, прежде всего среди 
наименее защищенных граждан», — говорится в поясни-
тельной записке.

Между тем нотариус обязан разъяснить сторонам 
смысл и значение представленного ими проекта сделки и 
проверить, соответствует ли его содержание действи-
тельным намерениям сторон и не противоречит ли требо-
ваниям закона. Он не выступает на чьей-либо стороне, но 
защищает сразу всех, чтобы ни у кого не было потом про-
блем. Его задача — все проверить, подробно объяснить. 
Сомнительная сделка через нотариуса не пройдет.

В Федеральной нотариальной палате России корре-
спонденту «РГ» сообщили, что инициативу еще не изуча-
ли. «Данный законопроект является инициативой депу-
татов Госдумы, концепция и текст законопроекта субъ-
ектами права законодательной инициативы не направ-
лялись в Федеральную нотариальную палату и не согла-
совывались с ней, поэтому до подробного изучения тек-
ста законопроекта 
комментировать его 
каким-либо образом 
с нашей стороны 
преждевременно», — 
сообщили предста-
вители ФНП.

Вместе с тем, эк-
сперты отмечают, 
что предыдущие ре-
шения законодате-
ля, повысившие при-
влекательность но-
тариальной формы 
сделок с недвижимо-
стью, принесли положительные результаты. Поэтому к 
новой идее, возможно, тоже стоит прислушаться.

«Полная имущественная ответственность нотариуса 
гарантирует защиту прав собственности, более того, это 
позволяет обеспечить достоверность данных государст-
венных реестров, — рассказывают в Федеральной нота-
риальной палате. — Несомненно, распространение нота-
риальной формы сделок положительно влияет на общую 
ситуацию в сфере оборота недвижимости, кардинально 
снижает количество правонарушений и повышает за-
конность сделок». 

Нотариальные тарифы в последнее время были се-
рьезно снижены. Напомним, что сегодня размер пошли-
ны для сделки, подлежащей обязательному нотариально-
му удостоверению, составляет 0,5 процента от ее стои-
мости, но не выше 20 тысяч рублей. Для рядовой кварти-
ры в регионах страны стоимостью 1,5 млн рублей сово-
купные затраты гражданина на нотариальное удостове-
рение сделки в среднем не превышают 10—12 тысяч ру-
блей. Для квартиры в Москве ценой 7 млн рублей нотари-
альный тариф составит 20 тысяч рублей. При этом суще-
ствующая система льгот также учитывает интересы гра-
ждан: в 2016 году нотариусами было совершено 1,5 млн 
нотариальных действий с применением льгот, на общую 
сумму более 2 млрд рублей. Иными словами, для стари-
ков предлагаемые нормы точно не будут неподъемными. 

«Защита прав социально незащищенных лиц, тем бо-
лее одиноко проживающих пенсионеров, является одной 
из наиболее актуальных проблем, учитывая высокий 
уровень криминальных посягательств на их жилье и 
многообразие мошеннических схем, — рассказывают в 
Федеральной нотариальной палате. — Но в любом случае 
принятие каких-либо решений в этой сфере должно быть 
взвешенным и продуманным, учитывать возможные по-
следствия, преследовать общественную пользу». 

Напомним, что правоохранители регулярно разо-
блачают банды так называемых «черных риелторов», 
разыскивающих одиноких стариков с квартирами. По-
сле сделки пенсионеров нередко убивают. Например, в 
прошлом году во Владимире была осуждена банда, за-
работавшая более 40 миллионов рублей на одиноких 
стариках и инвалидах. Преступники входили в доверие 
к потерпевшим, затем похищали паспорт и правоуста-
навливающие документы на жилье. Затем проводили 
фиктивные сделки. А стариков просто выбрасывали из 
квартир.

ТРАНСПОРТ По Северному морскому пути запретят каботажные перевозки грузов 
под иностранными флагами

Арктику забирают у офшоров
Татьяна Шадрина

С
удам под иностранным 
флагом запретят перево-
зить грузы по Северному 

морскому пути на внутренних 
рейсах. С такой инициативой 
выступил минтранс. Он предла-
гает распространить понятие 
каботажа на Северный морской 
путь и тем самым заставить ра-
ботающих в Арктике судовла-
дельцев отказаться от флагов оф-
шорных государств. Механизм 
перерегистрации судов наших 
компаний под российский флаг 
уже есть.

Проблемы, вызванные пере-
водом морских судов из-под на-
циональной юрисдикции, не 
новы. И Россия, и другие мор-
ские державы сталкиваются с 
этим явлением уже несколько 
десятилетий. Прежде всего это 
означает увеличение зависимо-

сти национальной экономики от 
импорта морских транспортных 
услуг — российские внешнетор-
говые грузы перевозят суда под 
флагами иностранных госу-
дарств, и именно в их бюджеты 
уходят налоги и другие посту-
пления от этих перевозок. Далее 
это потеря рабочих мест для рос-
сийских моряков, вынужденных 
искать работу на судах под ино-
странными флагами. Они оста-
ются полностью без правовой и 
социальной защиты. Некоторые 
государства, иногда даже не име-
ющие выхода к мировому океа-
ну, в целях получения дополни-
тельных доходов в бюджет вво-
дят льготный налоговый режим 
для судовладельцев, финансовых 
компаний и делают привлека-
тельной регистрацию судов под 
своим флагом. Это приводит к 
искажению конкуренции на ми-
ровом фрахтовом рынке.

В России уже есть льготы для 
тех, кто ходит под российским 
флагом. Для транспорта, зареги-
стрированного в Российском 
международном реестре судов, 
был создан режим, позволяю-
щий обеспечить конкуренто-
способность российского флота 
по отношению к судам под ино-
странными флагами. Крупные 
российские судоходные компа-
нии с госучастием регистриру-

ют свой флот в Российском мор-
ском реестре судов, отметил в 
одном из выступлений глава 
минтранса Максим Соколов. 

Деятельность морского фло-
та полностью либерализована, и 
если в отношении других видов 
транспорта у государства есть 
возможность защищать нацио-
нального перевозчика, то на 
морском транспорте в качестве 
рыночного регулятора выступа-

ет в первую очередь уровень 
фрахтовой ставки.

Поэтому минтранс выступил 
с инициативой по совершенст-
вованию законодательства в ча-
сти использования судов под 
российским  флагом для перево-
зок при разработке арктиче-
ских шельфовых месторожде-
ний. Исходя из необходимости 
полного использования возмож-
ностей по защите интересов на-
циональных морских перевоз-
чиков, предоставляемых между-
народным морским правом, и с 
учетом зарубежного опыта в ве-
домстве уже подготовили соот-
ветствующий законопроект. Это 
будет еще одним шагом в борьбе 
с теми, кто использует флаг оф-
шора, считает министр. 

Сегодня на всех уровнях ве-
дется серьезная работа по им-
портозамещению товаров, но 
также необходимо создавать ус-
ловия для импортозамещения 
услуг, в частности услуг морско-
го флота. Это станет хорошим 
подспорьем и для госказны. По 
экспертным оценкам, в России 
импорт морских транспортных 
услуг (фрахт за перевозку рос-
сийских внешнеторговых гру-
зов на судах под иностранным 
флагом) составляет 12 — 15 мил-
лиардов долларов в год. Если 
хотя бы часть этого фрахта 
оплачивалась российским су-
довладельцам, в страну могли 
бы вернуться значительные 
средства в виде мультиплика-
тивного эффекта за счет разви-
тия самого судоходства, судо-
строения, судоремонта, энерге-
тики, металлургии и высоких 
технологий, считает президент 
Российской палаты судоходства 
Алексей Клявин. 

При этом для развития флота 
не требуются государственные 
инвестиции, вопрос лишь в со-
вершенствовании законода-
тельной базы, устранении избы-
точных, дополнительных и ду-
блирующих функций нацио-
нального законодательства, а 
также административных ба-
рьеров.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Сечин: 
Улюкаев сам 
определил 
размер взятки

САМ ПРИШЕЛ

Иван Петров

ГЛАВА «Роснефти» Игорь Сечин, 
проходящий свидетелем по уго-
ловному делу в отношении экс-
министра экономического раз-
вития Алексея Улюкаева, вчера 
впервые прокомментировал 
журналистам свое отношение к 
расследованию. Так Игорь Сечин 
заявил, что убежден, что Улюка-
ев совершил преступление. «На-
ходясь в должности министра, 
он требовал незаконное возна-
граждение, сам определил его 
размер, сам приехал за ним, сам 
его руками забрал, погрузил в 
автомобиль и уехал. В соответст-
вии с Уголовным кодексом это 
преступление. Так что тут не о 
чем говорить», — ответил на во-
прос журналистов во Владивос-
токе глава «Роснефти».

Представители СМИ спроси-
ли Сечина, готов ли он в суде 
дать показания против Улюкае-
ва. На что он ответил, что даст 
показания «прямо сейчас» и зая-
вил вышесказанное. 

Напомним, в августе пресс-
секретарь Замоскворецкого суда 
Москвы, где сейчас слушается 
«дело Улюкаева», Эмилия Хиль 
сообщила, что глава «Роснефти» 
Игорь Сечин заявлен в списке 
свидетелей обвинения. Согласно 
законодательству его могут либо 
вызвать в суд для дачи показа-
ний лично, либо огласить пока-
зания, данные им на стадии 
предварительного расследова-
ния. 

Сегодня в Замоскворецком 
суде продолжат допрашивать 
свидетелей со стороны обвине-
ния.

Напомним, первое в совре-
менной России задержание фе-
дерального министра произош-
ло 14 ноября. На следующий 
день Следственный комитет РФ 
сообщил о возбуждении уголов-
ного дела в отношении Улюкаева 
по статье «получение взятки 
должностным лицом в особо 
крупном размере». По решению 
суда он был помещен под домаш-
ний арест. По версии следствия, 
Улюкаев незаконно требовал от 
представителя «Роснефти» взят-
ку за выдачу положительного за-
ключения в отношении сделки 
по приобретению «Роснефтью» 
госпакета акций другой нефтя-
ной компании «Башнефть». 

СЛЕДСТВИЕ

Глава 
сгоревшего 
района подал 
в отставку

ДОБРОВОЛЬНО

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

ЗАЯВЛЕНИЕ об увольнении 
по собственному желанию на-
писал глава Пролетарского 
района Юрий Поляков. Именно 
на подведомственной ему тер-
ритории 21 августа разгорелся 
страшный пожар, в котором 
сгорели более 120 частных жи-
лых домов и хозяйственных по-
строек. В результате пожара по-
гиб 73-летний пенсионер, а за 
медицинской помощью обра-
тились 58 человек. Свыше 400 
горожан, из них 134 ребенка, 
оказались без крова над голо-
вой.

«Заявление об увольнении 
чиновника уже принято главой 
города», — сообщили в мэрии 
Ростова-на-Дону, но назвать де-
тали отставки отказались.

Возможно, причиной кадро-
вого решения стали два уголов-
ных дела, которые были иници-
ированы по итогам самого 
крупного в истории донской 
столицы пожара. 

Так, региональное управле-
ние Следственного комитета 
России возбудило дело по факту 
ненадлежащего исполнения 
своих обязанностей должност-
ными лицами органов исполни-
тельной власти и коммуналь-
ных служб, обязанных обеспе-
чивать пожарную безопа-
сность. Дело было возбуждено 
по статье 293 УК РФ — «Халат-
ность». 

Другое уголовное дело по 
статье «Умышленные уничто-
жение или повреждение имуще-
ства» расследуют сотрудники 
полиции, которые уже опроси-
ли свыше 400 человек — потер-
певших и свидетелей пожара. 
Установлено место, которое 
стало очагом возгорания, где 
находятся заброшенные по-
стройки.

Переводный период

Предложения кобейд-
жинговых карт единич-
ны, в том числе из-за 

незавершенных переговоров о 
сотрудничестве с Visa. Вместе с 
обязательным переводом на 
«Мир» бюджетников это приво-
дит к тому, что рыночный спрос 
на «Мир» остается ограничен-
ным, но число пользователей бы-
стро растет. Перевод работников 
бюджетных организаций на эти 
карты должен быть завершен в 
июле 2018 года. 

Входящая в топ-5 эмитентов 
«Мира» группа ВТБ выпустила 
на сегодняшний день больше 
двух миллионов таких карт, 90 
процентов этого объема состави-
ли зарплатные карты для бюд-
жетных организаций, рассказали 
«Российской газете» в ВТБ. Дру-
гие банки из числа основных 
эмитентов не ответили на запро-
сы «РГ». В Райффайзенбанке по-

давляющее большинство карт 
«Мир» также получают сотруд-
ники бюджетных организаций. 
Банк зафиксировал рост спроса 
на них и от других категорий кли-
ентов, но в общем объеме выдач 
он незначителен — меньше 10 
процентов, признает представи-
тель кредитной организации. 
При этом спрос бюджетников на 

«Мир» в банке рос огромными 
темпами — только за июль объем 
выдач национальных карт пре-
высил показатели всех предыду-
щих месяцев с начала их эмиссии 
в десять раз.  В Альфа-Банке так-
же основной спрос на карты 
«Мир» после 1 июля обеспечива-
ют бюджетники, при этом все 
клиенты пока получают ее стан-

дартную версию — выдача кобей-
джинговых карт банком еще не 
запущена, рассказал «Россий-
ской газете» директор процес-
сингового центра банка Сергей 
Брынин. То же касается и группы 
ВТБ, однако, по словам ее пред-
ставителя, выпуск кобейджинго-
вых карт «Мир» планируется на-
чать до конца 2017 года.

Спрос на карты «Мир» со сто-
роны «небюджетников» может 
вырасти после запуска програм-
мы лояльности, которая, как об-
ещали в НСПК, станет уникаль-
ной для России. Программа стала 
«всебанковской», скидки будут 
доступны всем держателям карт, 
рассказывал в интервью «РГ» 
гендиректор НСПК Владимир 
Комлев. «Мы ставим задачу, что-
бы во всех востребованных сег-
ментах — еда, топливо, туризм, 
питание и т.п. — у нас были полно-
стью представлены ключевые 

компании, охватывающие все го-
рода страны», — говорил Комлев. 
Полномасштабный запуск бону-
сной программы намечен на эту 
осень, сейчас идет процесс при-
соединения к ней торгово-серви-
сных предприятий. 

Через несколько лет ходить под чужим флагом россиянам станет не выгодно.

Акцент

 Крупные российские 
судовладельцы 
уже регистрируют свои суда 
только под нашим флагом

Акцент

 Рыночный спрос на карты 
«Мир» должен вырасти после 
запуска широко задуманной 
программы лояльности, 
намеченного на эту осень

Банды «черных 
риелторов» вычи-
сляют одиноких 
стариков, 
входят в доверие 
и лишают квартир1
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«ООО «Тувинская горнорудная компания» объявляет о начале прове-
дения общественных обсуждений по проектной документации, содержа-
щей материалы оценки воздействия на окружающую среду при планируе-
мом расширении действующего производства по отработке запасов геоло-
гического участка «Каа-Хемский» в пределах существующей промышлен-
ной зоны и земельного отвода. «Реконструкция угольного разреза «Каа-
Хемский» с увеличением мощности до 1,5 млн тонн в год».

Заказчиком проекта является ООО «Тувинская горнорудная компа-
ния», расположенное по адресу: РТ, Кызылский кожуун, р. п. Каа-Хем, 
ул. Угольная. Тел./ф. 8 (394) 229-10-20. Эл. адрес: info@tuvagrk.ru.

Разработчик — ОАО «Гипрошахт», расположенное по адресу: 191186, 
Санкт-Петербург, Набережная канала Грибоедова, 6/2. Эл. адрес: www@
gpsh.ru.

Ответственным органом за проведение общественных обсуждений 
является администрация Кызылского кожууна: Республика Тыва, 
Кызылский кожуун, пгт. Каа-Хем, ул. Таежная, 20.

Общественные обсуждения назначены на 09.10.2017 г. в 12.00 по адре-
су: Республика Тыва, Кызылский район, р. п. Каа-Хем, ул. Таежная, д. 20, 
3-й этаж, актовый зал.

Прием письменных замечаний и предложений по материалам ОВОС 
производится до 08.10. 2017 г. в приемной, Кызылский кожуун, р. п. Каа-
Хем, ул. Угольная б/н, тел./ф. 8 (394) 229-10-20. Эл. адрес: info@tuvagrk.ru.

Проектные материалы для ознакомления общественности будут доступ-
ны с 07.09.2017 г. по 08.10. 2017 г. по адресам:

— Республика Тыва, Кызылский кожуун, р. п. Каа-Хем, ул. Таежная, 20, 
администрация, 3-й этаж, приемная;

— Республика Тыва, Кызылский кожуун , р. п.Каа-Хем, ул. Угольная, 
здание АБК, приемная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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37
МИЛЛИОНОВ
транзакций по картам «Мир» 
совершено в августе, тогда как в 
июле — 24 миллиона, рассказали в 
НСПК. Сейчас карты «Мир» выпу-
скает 131 банк.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Летний сезон в Подмосковье: 
итоги антимусорных рейдов».
7 сентября (четверг) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» 

состоится  пресс-конференция начальника Госадмтехнадзора 

Московской области Татьяны Витушевой на тему: «Летний сезон 

в Подмосковье: итоги антимусорных рейдов».

В ходе пресс-конференции будут озвучены итоги летних 

операций «Засада» и «Дачники», а также результаты 

обнаружения свалок и навалов мусора на территории региона.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРИГОВОР Хакеры 
из «Шалтай-Болтая» 
получили реальные сроки

Три года 
за взлом

Иван Егоров

ВЧЕРА Мосгорсуд приговорил двух членов хакерской 
группы «Шалтай-Болтай» Константина Теплякова и 
Александра Филинова к трем годам колонии общего ре-
жима.

Во время прения сторон прокурор попросил для них 
назначить наказание в виде 2,5 лет и 3 лет колонии посе-
ления соответственно. Они оба обвинялись в неправо-
мерном доступе к компьютерной информации в составе 
организованной группы из корыстных побуждений. По 
версии следствия, в 2013—2016 годах фигуранты, дейст-
вуя совместно с лицами, дело в отношении которых вы-
делено в отдельное производство, осуществили неправо-
мерный доступ к ох-
раняемой законом 
компьютерной ин-
формации ряда гра-
ждан РФ, а также ее 
копирование с це-
лью последующей 
продажи на исполь-
зуемых ими сайтах.

Адвокат Филино-
ва ранее сообщила, 
что второй фигу-
рант, Тепляков, про-
сил рассмотреть 
дело в особом поряд-
ке, то есть без исследования доказательств, но ее подза-
щитный Филинов не согласился с этим, так как свою 
вину не признал. Таким образом, дело рассматривалось 
в общем порядке судопроизводства, правда, без присут-
ствия журналистов, так как материалы дела имели гриф 
«Секретно».

Лидер хакерской группы Владимир Аникеев, извест-
ный в Сети под ником Льюис, полностью признавший 
вину и заключивший сделку со следствием, был осужден 
Мосгорсудом в особом порядке на два года колонии об-
щего режима. Группа компьютерных взломщиков, име-
нующих себя «Шалтай-Болтай» или «Анонимный интер-
национал», стала известна несколько лет назад. По дан-
ным спецслужб, группа специализировалась на перехва-
те переписки и взломе аккаунтов крупных чиновников и 
бизнесменов и дальнейшей продаже через Интернет.

ИНИЦИАТИВА В Петербурге технологии криптовалют используют для сдачи в аренду 
городской собственности

Блокчейн против коррупции
Мария Голубкова, 
Тарас Фомченков

Ф
онд имущества Санкт-Пе-
тербурга предложил про-
водить с помощью техно-

логии блокчейн, на которой 
основаны криптовалюты, торги 
на право аренды городской соб-
ственности. Цель — максималь-
ная прозрачность и сохранность 
данных. 

Особенностью систем, по-
строенных на распределенных 
реестрах, является то, что в них 
ничего нельзя подделать и подта-
совать, они работают по принци-
пу «все видят всех». «Децентра-
лизованный принцип работы 
электронной торговой площадки 
позволит устранить риски, ха-
рактерные для обычных торго-
вых площадок, — подделку и ком-
прометацию данных об активах, 
изменение лотов, истории и дета-
лей торгов, любые виды сговора 
участников и устранение недо-
бросовестных участников тор-
гов», — полагают в фонде.

Если городское правительство 
согласится выделить деньги на 
проект (запрошенная сумма пока 
не обнародована), электронная 
торговая площадка на блокчейне 
заработает в 2018 году. На ней 
планируется прежде всего сда-
вать в аренду встроенные поме-
щения, нестационарные торговые 

объекты и земельные участки. В 
перспективе, считают в Фонде 
имущества Петербурга, блок-
чейн-площадку можно использо-
вать и для проведения любых 
иных торгов.

Подобные решения позволяют 
не только снизить коррупцию и 

сделать работу госорганов более 
прозрачной, но и повысить пре-
стиж страны, считает блокчейн-
эксперт CEO Blockchain Life Сер-
гей Хитров. Россия могла бы стать 
одной из первых, где передовые 
технологии внедряются в госу-
правление.

Основная проблема для вне-
дрения блокчейна — несовершен-
ство законодательства. Как поя-
снил «Российской газете» Мак-
сим Володин,  Head of  SMM 

Molinos, информация о совер-
шенной сделке навсегда сохра-
нится в распределенных рее-
страх, но непонятно, что делать с 
ней дальше. 

Без законодательной базы за-
писи в блокчейне — это просто 
текст, подчеркивает эксперт. 
При этом он соглашается, что у 
Фонда имущества хорошая ини-
циатива. «Смарт-контракты мо-
гут заменить чиновников, кото-
рые принимают решения по про-
даже имущества, — считает Воло-
дин. — Условия такого контракта 
одинаковы для всех, их не обой-
ти и не подкупить».

Руководитель аналитическо-
го центра «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко 
сомневается, что блокчейн при-
меним в продажах и аренде не-
движимости. 

«В Интернете и без этого су-
ществует довольно много площа-
док и по аренде, и по купле-про-
даже жилья, связанных с самыми 
разными базами данных. То есть 
с точки зрения наличия инфор-
мации проблем никаких нет. И 
еще одна площадка, но на техно-
логиях блокчейн вряд ли что-то 
изменит», — рассуждает эксперт.  

СИРИЯ

Военные 
отчитались 
о серьезных 
успехах

ИГИЛ ТЕРПИТ 
ПОРАЖЕНИЕ

Иван Петров

О значительных успехах послед-
них дней на «полях сражений» в 
Сирии рассказали вчера россий-
ские военные. По словам началь-
ника Главного оперативного 
управления Генштаба Вооружен-
ных сил РФ генерал-полковника 
Сергея Рудского, за последние 
две недели сирийские прави-
тельственные войска при под-
держке Воздушно-космических 
сил России нанесли на востоке и 
в центральной части Сирии со-
крушительное поражение груп-
пировкам ИГИЛ («Исламское го-
сударство» — международная 
террористическая организация, 
запрещенная в РФ) .

Всего за это время от терро-
ристов очищено 4800 квадрат-
ных километров территории 
страны. Боевики выбиты из 59 
населенных пунктов. 

Особое внимание военные 
обращают на выигранное сраже-
ние в районе города Дейр-эз-
Зор, превосходящее, по их сло-
вам, по своей значимости и мас-
штабу все предыдущие победы.

«Сирийский народ ждал это-
го более трех лет», — указал гене-
рал Рудской.

В военном ведомстве подчер-
кнули, что успешному наступле-
нию сирийских войск предшест-
вовал массированный ракетно-
авиационный удар, нанесенный 
по опорным пунктам, скоплени-
ям террористов и боевой техни-
ки боевыми самолетами ВКС 
России и фрегатом Черномор-
ского флота «Адмирал Эссен», 
запустившим из Средиземного 
моря крылатые ракеты «Ка-
либр».

В результате удара были 
уничтожены завод по ремонту 
бронетехники, склад вооруже-
ния и боеприпасов, командный 
пункт, узел связи и крупная 
база боевиков. «Необходимо от-
метить, что в данном районе 
действовали банды террористов 
— выходцев из стран СНГ, в том 
числе из России», — сказал Сер-
гей Рудской. 

Во вторник Дейр-эз-Зор был 
разблокирован. Почти сразу по-
сле этого в город вошла колонна 
с российской гуманитарной по-
мощью с продовольствием, ме-
дикаментами и питьевой водой.

В Генштабе также рассказа-
ли, что сирийскими войсками 
освобожден и стратегически 
важный транспортный узел — го-
род Акербат, превращенный бо-
евиками в мощный укрепрайон. 
«Игиловцы в этом укрепрайоне, 
готовясь к длительной осаде, 
сосредоточили значительные за-
пасы оружия, боеприпасов, про-
довольствия и медикаментов», — 
рассказал генерал Рудской.

Благодаря созданию трех ко-
лец окружения группировка 
террористов в этом районе 
была расчленена и в настоящее 
время завершается ее уничто-
жение по частям.

В министерстве обороны от-
метили, что операция, итогом 
которой стало освобождение 
Акербата и деблокирование 
Дейр-эз-Зора, была разработа-
на российским Генеральным 
штабом совместно с сирийским 
командованием.

Некоторые детали успешной 
военной операции вчера расска-
зал и непосредственно руково-
дивший ею с нашей стороны ко-
мандующий группировкой рос-
сийских войск в Сирии генерал-
полковник Сергей Суровикин.

Для обеспечения продвиже-
ния правительственных войск 
российская авиация, по его сло-
вам, круглосуточно наносит ра-
кетно-бомбовые удары по объ-
ектам боевиков ИГИЛ. В ходе 
решающей фазы операции ин-
тенсивность ее действий возро-
сла до 100 и более боевых выле-
тов в сутки. За последние две не-
дели российские самолеты со-
вершили 1417 боевых вылетов. 
Нанесено 2687 авиаударов. 
Уничтожено 83 единицы броне-
техники, более двухсот автомо-
билей с крупнокалиберными 
пулеметами, реактивными си-
стемами залпового огня, артил-
лерийскими и зенитными ору-
диями и более 1200 террори-
стов.

Ресурсы Почему поставки электроэнергии 
в изолированные территории дорожают, но от перебоев не спасают

Свет в альтернативе

Александра Воздвиженская 

П
оставки света и те-
пла в изолированные 
территории России — 
около 20 процентов 
площади страны — 

обходятся ресурсоснабжающим 
организациям дороже в 5—6 раз, 
но даже это не гарантирует бес-
перебойного энергоснабжения. 
Период отключения света на та-
ких территориях может дости-
гать 12—15 часов в сутки. Эк-
сперты видят решение проблемы 
в использовании альтернатив-
ной энергии — солнца или ветра, 
а также в переходе потребителей 
на свою генерацию. 

Такой вывод сделал Аналити-
ческий центр при правительстве 
РФ, изучивший ситуацию в изо-
лированных и удаленных систе-
мах энергоснабжения. К ним от-
носят Якутию, Карелию, Мур-
манскую, Архангельскую, Мага-
данскую, Амурскую и Сахалин-
скую области, а также Камчатку, 
Чукотку, Югру и Ямало-Ненец-
кий АО. Жесткий климат, низкая 
развитость инфраструктуры и 
зависимость от внешних поста-
вок топлива снижают энергоэф-
фективность местных объектов 
энергоснабжения. 

Для генерации света и тепла 
туда ежегодно завозят до пяти 
миллионов тонн нефтепродук-
тов (чаще дизель) и два миллио-
на тонн угля. Понимая, что насе-
ление не в состоянии будет опла-
тить столь дорогую электроэ-
нергию, местные власти и ресур-
сники используют перекрестное 
субсидирование, то есть пере-
кладывают часть финансовой 

нагрузки с частников на бюджет 
и других потребителей. Заниже-
ние тарифов привело к тому, что 
по итогам прошлого года бюд-
жетные расходы на покрытие 
выпадающего дохода ресурсни-
ков достигли 65 миллиардов ру-
блей, то есть половины от обще-
го объема таких субсидий по 
стране. 

Решают подобные проблемы, 
как правило, временными мера-
ми, например, в Мурманской об-
ласти тариф на электроэнергию 
для изолированных сел в этом 
году снизили более чем в полто-
ра раза, но выпадающий доход в 
итоге включат в надбавку буду-
щих периодов.

«Проблемы с отключением 
электроснабжения можно ре-
шить модернизацией оборудова-
ния, внедрением новых техноло-
гий как для группы потребите-
лей (когда эти решения будет 
принимать ресурсоснабжающая 
организация), так и на уровне от-
дельных потребителей (когда 
каждый потребитель будет ста-
вить свою генерацию малой 
мощности)», — считает началь-
ник Управления по ТЭК Анали-
тического центра при прави-

тельстве Виктория Гимади. Кро-
ме того, можно заняться повы-
шением энергоэффективности, 
но только если рассматривать 
это не как средство снижения по-
требления тепла (чего трудно до-
биться, когда 9—11 месяцев в 
году — отопительный сезон), а 
как средство ликвидации дефи-
цита тепла, указывает Центр по 
эффективному использованию 
энергии (ЦЭНЭФ).

За рубежом проблемы схожи, 
и они есть в арктической части 

Канады, Новой Зеландии, на 
Аляске и Гавайях. Основной 
источник энергии там — дизель-
ные генераторы. Цена электроэ-
нергии, например, на севере Ка-
нады из-за этого выше более чем 
в два раза. Среди мер поддержки 
— все те же субсидии, но целевые, 
плюс дополнительно реализует-
ся поддержка «зеленой» энерге-
тики через гранты и льготные 
займы, как это делают на Аляске.

В России сэкономить без си-
стемного подхода к решению 

проблемы вряд ли получится, но 
кое-что делают сами компании. 
Так, компания «Хевел» в январе 
этого года запустила автоном-
ную гибридную энергоустанов-
ку в Забайкальском крае (солнце 
плюс дизель), а с 2013 года ана-
логичная установка круглосу-
точно снабжает алтайское село. 
Всего до 2021 года планируется 
построить около ста гибридов.

Чтобы в изолированной террито-
рии не остаться без света, нужно 
запастись топливом для генерации.

Акцент

 Регионам, занимающим 
пятую часть нашей страны, 
эксперты предлагают перейти 
на энергию солнца и ветра

Взломщики специа-
лизировались 
на перехвате пере-
писки и взломе 
аккаунтов крупных 
чиновников

Успешную военную 
операцию разрабо-
тали в российском 
Генштабе  совмест-
но с сирийским 
командованием

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Минэнерго выкручивает лампочку Ильича
Минэнерго хочет запретить оборот в России ламп накаливания мощностью 

свыше 50 ватт. О том, что такой вариант обсуждается, вчера сообщил заммини-

стра энергетики Антон Инюцын на Восточном экономическом форуме. По его 

словам, предложения в правительство по этому поводу могут поступить к концу 

года.

Сейчас в России действует запрет на производство и использование ламп нака-

ливания мощностью свыше 100 ватт, а дальнейший отказ от лампочки Ильича 

необходим для перехода на энергосберегающие лампы. Их доля выросла за 

пять лет с двух до 28 процентов рынка, уточнил замминистра. 

Как работает популярная 
технология «блокчейн» — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1444510
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Блокчейн делает невозможными 
кражу, подделку, сговор 
и взятки.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО  Подведены 
итоги программы 
«Моя улица»

Награда 
за терпение

Сергей Бабкин

ВСЕ ПАРКИ Москвы будут благоустроены в течение 
ближайшего года. Мэр Сергей Собянин вчера объявил об 
этом, вручая награды работникам ЖКХ, отличившимся в 
ходе реализации программы «Моя улица».

Масштабы благоустройства этим летом в столице 
были беспрецедентными. Стоявшие в пробках автомо-
билисты и шагавшие по деревянным настилам вдоль 
многочисленных ограждений пешеходы ждали, когда и, 
главное, чем закончится реконструкция? И вот настала 
пора говорить о результате: новый облик приобрели бо-

лее 80 парков, скве-
ров и улиц: в том чи-
сле площадь Твер-
ская Застава и 12 на-
бережных. 

- Но дело даже не 
в сухих цифрах, — 
сказал Собянин. — 
Важно, что програм-
ма вышла на качест-
венно новый уро-
вень.

 Это касается в 
том числе и ремонта 
дворов. Собянин на-

помнил: когда их только начали масштабно реконструи-
ровать, многие роптали — мол, очередная кампанейщина. 
Но программа продолжается, и каждый год благоустраи-
вается более 3 тысяч придомовых территорий. 

В этом году, подчеркнул мэр, работники ЖКХ труди-
лись в тяжелых условиях: лета почти не было, все время 
лили дожди. Несмотря на это, программа успешно вы-
полнена. Собянин пригласил отличившихся комму-
нальщиков на сцену концертного зала «Россия»: награ-
ды получили 20 трудовых коллективов и 21 работник 
ЖКХ. 

Самыми благоустроенными округами признаны Цен-
тральный, Южный и Юго-Западный. А самым комфор-
тным сквером стал каскадный мини-парк со спортпло-
щадками в Большом Спасоглинищевском переулке за 
Московской Хоральной синагогой. Его построили на ме-
сте пустыря, заваленного мусором, по проекту самих 
жителей центра.

Новый облик после 
реконструкции
обрели более 
80 парков, 
скверов 
и улиц Москвы

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Подведение итогов XVII Международного  
Пушкинского конкурса
8 сентября 2017 года в 14.30 состоится встреча с лауреатами XVII 
Международного Пушкинского конкурса для учителей русского язы-
ка, организаторами которого выступают «Российская газета» совмес-
тно с правительством Москвы при поддержке Россотрудничества.
Пушкинская премия была учреждена в 2000 году как своеобразная 
ежегодная грантовая поддержка для учителей русского языка зару-
бежья. За эти годы в конкурсе приняли участие более 6 тысяч чело-
век, 850 преподавателей стали лауреатами. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

СПРАВКА «РГ»
Программа «Моя улица» реализуется в Москве с 2014 года. 
В прошлом году реконструировали 61 улицу в центре горо-
да, включая Новый Арбат и Малую Дмитровку, а годом ра-
нее - больше 40 улиц. Этим летом в столице взялись за об-
новление свыше 80 улиц и площадей.
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Борис Ямшанов

В
чера в редакции «Рос-
сийской газеты» пред-
седатель Комитета Гос-
думы по государствен-
ному строительству 

и законодательству Павел Кра-
шенинников представил читате-
лям свою новую книгу по исто-
рии права, озаглавленную им как 
«Серебряный век права». Она по-
священа удивительному периоду 
в истории России на рубеже 19 — 
20 веков. Это время духовного 
подъема, расцвета литературы, 
искусства, живописи, архитекту-
ры, философии и права. 

На презентацию пришли 
многочисленные почитатели 
творчества Павла Крашенинни-
кова. Прежде всего студенты, 
а поскольку автор один из веду-
щих законотворцев страны, 
в большинстве были студенты 
юридических вузов. В редакции 
частые гости питомцы Москов-
ского государственного юриди-
ческого университета им. Кута-
фина, Российской академии ад-
вокатуры и нотариата, Россий-
ской школы частного права, 
МГИМО, Российского универси-
тета дружбы народов, РЭУ им. 
Г.В. Плеханова, других ведущих 
вузов столицы. Были и имени-
тые гости — известные политиче-
ские деятели и юристы Сергей 
Степашин, Николай Федоров, 
Гасан Мирзоев, Бронислав Гон-
гало, Николай Сванидзе. 

В пяти главах правовой пове-
сти читателям предстают очерки 
о выдающихся русских мыслите-
лях, оставивших глубокий след 
в области философии, теории 
права, религии, общественной 
жизни. 

Они принадлежали к разным 
школам, имевшим тогда влияние 
на умы. Сын знаменитого автора 
«Истории России» Владимир Со-
ловьев, Евгений Трубецкой, Па-

вел Новгородцев, Богдан Кистя-
ковский, Александр Ященко. 

Но их объединяло одно:  они 
думали над тем, каким быть пра-
ву. Выражаясь упрощенно, они 
решали задачу, как судить: по за-
кону или по совести? 

 — Очень важно, чтобы поня-
тия культура и право, этика 
и право, мораль и право были до-
ступны тем, кто пишет законы 
и кто реализует их, — сказал в сво-
ем выступлении сопредседатель 
Ассоциации юристов России 
Сергей Степашин. 

Он подчеркнул, что новая 
книга Павла Крашенинникова 
нацелена на решение именно та-
кой задачи, и привел слова выда-
ющегося русского правоведа Пи-
тирима Сорокина: право должно 
играть стабилизирующую роль 
в обществе, обеспечить его бес-
конфликтное развитие.

Первый заместитель предсе-
дателя Совета Федерации Нико-
лай Федоров сказал, что позиция 
автора проникнута пронзитель-
ной любовью к России, которая 
помогла ему поднять имена рус-
ских мыслителей на уровень ми-
рового масштаба и тем воспол-
нить пробел в нашей истории. 

Практически все спикеры 
дали в своих выступлениях высо-
кую оценку книге.

 — Говорить правду легко 
и приятно, — сказал известный 
тележурналист Николай Сва-

нидзе. — Право в нашей стране 
часто было не родным, а прием-
ным ребенком. Павел Краше-
нинников выступает как идео-
лог сильного государства, но не 
самодовлеющего, а институцио-
нального и правового. И это 
очень важно. 

Руководитель Уральского от-
деления Российской школы част-
ного права Бронислав Гонгало, 
ректор Российской академии ад-

вокатуры и нотариата Гасан Мир-
зоев и другие говорили о том, что 
автору удалось убедительно про-
вести мысль о праве как части 
культуры, базовые ценности ко-
торой лежат в сфере права. Поэ-
тому книга будет иметь несом-
ненный успех. 

— Книга Павла Крашенинни-
кова поможет воспитать новое 
поколение юристов, которым 
предстоит осуществить мечту 
Цицерона, назвавшего историю 
наставницей жизни, — сказал Ни-
колай Федоров. 

 Книгу «Серебряный век пра-
ва» можно приобрести, зайдя на 
сайт издательства «Статут» http://
www.estatut.ru/book/1179/

В первый же день на 
Главной сцене прошла 
презентация серий 

«Проверено временем» и «Сквозь 
время». Серия примечательна 
тем, что классические произведе-
ния русской и зарубежной литера-
туры сопровождаются статьями 
наших современников — писате-
лей, журналистов и критиков. 
«Уже сегодня можно сказать, что 
идея «стряхнуть пыль» со знаме-
нитых книг, сопроводив их публи-
кацию актуальными размышле-
ниями самых думающих и про-
двинутых поклонников, оказа-
лась весьма плодотворной. Уверен 
не только как издатель, но и как 
читатель: многие из этих книг зай-
мут почетные места на полках (ну, 
или на жестких дисках) не только 
из-за знаменитых названий, но 
и из-за превосходных сопроводи-
тельных статей», — говорит дирек-
тор издательства «Время», где 
и вышли книги, Борис Пастернак.

А вечером, уже в театре «Гели-
кон-опера», наградили лауреатов 
премии «Книга года».

Не было сомнений, что «Кни-
гой года» в этот раз станет «Анто-
логия поэзии народов России», 
объединившая 229 поэтов XX—
XXI веков, пишущих на 57 языках 
(от языка вепсов на крайнем севе-
ро-западе нашей страны до чукот-
ского на крайнем северо-востоке). 
Награду ответственному редакто-
ру  «Антологии поэзии народов 
России» Максиму Амелину вру-
чил председатель Оргкомитета по 

поддержке литературы, книгои-
здания и чтения Сергей Нарыш-
кин. 

В номинации «Проза года» лау-
реатом стал Лев Данилкин и его 
биография Владимира Ильича 
«Ленин: Пантократор солнечных 
пылинок». Эта биография в жанре 
«травелога» позволяет взглянуть 
на вождя пролетариата совсем с 
другой стороны. Награду вручил 
президент Российского книжного 
союза Сергей Степашин.

В номинации HUMANITAS по-
беда у Бориса Мессерера — роман-

тическая хроника «Промельк Бел-
лы». Как заметил руководитель 
Роспечати Михаил Сеславинский, 
вручая награду, — это не просто 
гимн великой любви, это срез 
истории нашей страны. «Иронич-
ная, весела, щемящая. От этой 
книги невозможно оторваться. По 
ней другие поколения будут раз-
мышлять, как жила интеллиген-
ция в конце XX века», — добавил 
Сеславинский.

Специальным дипломом отме-
чен двухтомник «Избранное» 
Екатерины Гениевой.

Награду ответственному редактору «Антологии поэзии народов России» Максиму Амелину вручил председатель 
Оргкомитета по поддержке литературы, книгоиздания и чтения Сергей Нарышкин.

Павел Крашенинников считает 
«Серебряный век» самым интерес-
ным периодом в развитии права.

Акцент

 Право должно играть стаби-
лизирующую роль в общест-
ве, обеспечить его бескон-
фликтное развитие
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Буквально

Презентация Павел Крашенинников 
представил новый труд по истории права

Книга —
лучший гость
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Акцент

 Свои книги за пять дней форума представят 
Павел Басинский, Роман Сенчин, Андрей Рубанов, 
Эдвард Радзинский и другие писатели

Максим Амелин, 
ответственный редактор 
«Антологии поэзии народов 
России»:

— Необходимо было представить на-

ших национальных поэтов наиболее 

выгодно, чтобы каждый был услышан, 

обрел индивидуальность и не зате-

рялся в общем хоре голосов.

Вероятно, запрос на большое и труд-

новыполнимое общее дело назрел в 

современном российском обществе, 

если сотни людей разных националь-

ностей, профессий и статусов смогли 

объединить душевные и интеллекту-

альные усилия ради воплощения важ-

ной для страны идеи.

Не скажу, что удалось возродить шко-

лу перевода с национальных языков, 

над этим еще работать и работать, но 

объединить здоровые силы вокруг пе-

реводческого дела получилось.

Лев Данилкин, 
автор книги «Ленин: Пантократор 
солнечных пылинок»:

— Для биографа написать про Ленина 

— все равно что для актера Гамлета 

сыграть. И за пять лет, которые я по-

тратил на эту биографию, у меня воз-

никли с моим клиентом фантомные, 

но все же отношения. Да, он был не-

приятным, много кого обидевшим и 

много зла допустившим человеком, 

иногда прямо-таки отталкивающим... 

Когда меня спрашивают: так что же за 

человек был Ленин... Не знаю. Если бы 

я оказался на месте большевика Евге-

ния Преображенского, который ле-

том 1923-го случайно попался на глаза 

Ленину в Горках... Он знал, что нельзя 

Ленину показываться, но не смог 

увернуться. Когда он подошел к инва-

лидному креслу, он что-то такое по-

чувствовал... они не были друзьями, 

просто коллеги... но он инстинктивно, 

в ответ на рукопожатие, поцеловал 

его в голову и едва сдержал слезы. Ду-

маю, я поступил бы так же.

Читатели были рады снова увидеть лица любимых  авторов.  И без книг, кажется, никто не уходил...  
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КСТАТИ
7 сентября в 16.00 журналист 
«РГ» Николай Долгополов пред-
ставит свои работы «Надежда 
Троян» и «Легендарные разведчи-
ки». 8 сентября специальный 
представитель президента Рос-
сии Михаил Швыдкой и украин-
ский филолог и критик Леся Му-
драк расскажут о поэтическом 
альманахе Terra Poetica

Заместитель руководителя Роспечати Владимир Григорьев — лучший гид на книжной ярмарке.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Сразу после подписания меморанду-

ма мы задали несколько вопросов 

министру культуры и спорта Грече-

ской Республики Лидии Кониорду:

Лидия — такое красивое имя. Кажет-
ся, у вас есть русские корни…
Лидия Кониорду | Спасибо! Вы абсо-

лютно правы, меня назвали в честь 

моей бабушки Лидии Николаевны Ни-

колаевой. Она была русская, вышла 

замуж за грека и уехала из Ленингра-

да в 1919 году сразу после революции. 

Поразительно, но бабушка ее мужа 

тоже была с русскими корнями — у нее 

была фамилия Орлова. Я выросла 

в русской среде, постоянно ела рус-

ские блюда, наш дом был, как русский 

дом. Как-то ко мне в гости заглянул ре-

жиссер Анатолий Александрович Ва-

сильев и воскликнул: «Я словно на 

русской даче!» Я чувствую, что одна 

моя часть русская: понимаю русский 

темперамент, традицию, культуру.

А как насчет современных российских 
драматургов, прозаиков — читаете?
Лидия Кониорду | Стараюсь следить 

за русской культурой, но в области ли-

тературы сильно не хватает перево-

дов современных писателей, поэтому 

я очень верю в меморандум, который 

мы подписали сегодня. Надеюсь, он 

даст возможность познакомить гре-

ков с современными русскими авто-

рами, а читателей в России — с грече-

скими. У греческой публики есть жа-

жда по русской литературе, ведь нас 

очень многое связывает в обществен-

ных, религиозных и политических ве-

щах, наши культуры очень близкие. 

С литературой, надеюсь, все будет 
теперь хорошо. А что с другими об-
ластями культуры?
Лидия Кониорду | Сейчас в Салони-

ках будет праздник, связанный с Мая-

ковским, — это продолжение нашего 

перекрестного Года Россия — Греция. 

Очень важно, чтобы перекрестный 

год закончился только формально, 

а наша дружба продолжилась. В прош-

лом году Театр имени Вахтангова иг-

рал совместно с нашим театром 

«Царя Эдипа». Это было очень удачно 

и стало для нас образцом, как могут 

пересекаться не только две культуры, 

но и два языка. Я очень надеюсь, что 

в дальнейшем мы продолжим такое 

сотрудничество. Наш Национальный 

театр будет проводить мастер-классы 

в Дельфах, в Элефсисе — городе, кото-

рый объявлен культурной столицей 

Европы 2021 года.  Упор мы делаем на 

педагогическую часть, потому что ан-

тичная драма — это тот мост, который 

идет от нашего культурного наследст-

ва к современному творчеству. Пото-

му что все основные вопросы, акту-

альные и сегодня, поставила изна-

чально древняя драма. 

Надеюсь, Россия поддержит нас 

в этом проекте.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Журналист из России 
встретился с главой
Молдавии, несмотря
на противодействие
местных спецслужб

Президент 
и журналист

Марина Алешина

ГЛАВНЫЙ редактор газеты «Аргументы и факты» 
Игорь Черняк все-таки встретился с президентом Молда-
вии Игорем Додоном, несмотря на противодействие со 
стороны местных спецслужб, которые ранее не пустили 
нашего коллегу в Кишинев.

«С президентом Молдавии в его резиденции. После 
его вмешательства в Молдавию нас все-таки пустили — со 
второй попытки, несмотря на все происки недругов. Но 
нет таких крепостей, которые не взяли бы российские 
журналисты!» — написал Черняк на своей страничке в со-
цсети Facebook, где также опубликовал снимок со встре-
чи с молдавским лидером. Ранее «РГ» писала о том, что 
российского журналиста не пропустили через границу в 
международном аэропорту Кишинева. Причем предста-
вители местных властей мотивировали отказ во въезде 
именно тем, что Игорь Черняк… занимается журнали-
стикой. Абсурдности этой ситуации добавлял тот факт, 
что «АиФ» выходит в Молдавии уже более пятнадцати 
лет тиражом в десятки тысяч экземпляров.

Президент Молдавии Игорь Додон потребовал от 
спецслужб разъяснений в связи с инцидентом и публич-
но осудил препятствование работе СМИ. Ведь до этого в 
страну не пускали репортеров российских телеканалов, 
а также политологов и общественных активистов. Персо-
ной нон грата в Молдавии был объявлен и вице-премьер 
РФ, спецпредставитель президента по Приднестровью 
Дмитрий Рогозин. Но ситуация с главредом «Аргументов 
и фактов» в конце концов разрешилась.

Анатолий Кучерена,
заслуженный юрист РФ, 

доктор юридических наук, 

профессор

И
стория, случившаяся в под-
московной Ивантеевке, 
страшная и трагическая. 

Мы привыкли видеть репортажи 
из США, где школьники и студен-
ты, вооружившись до зубов, от-
крывают стрельбу по своим учи-
телям и одноклассникам. Но в по-
следнее время похожие трагедии 
все чаще происходят и у нас, в Рос-
сии. По-моему, настало время за-
думаться, почему не свойствен-
ные ранее нашему обществу про-
блемы пришли к нам. И что взро-
слым надо сделать, чтобы дети не 
искали выхода из трудной ситуа-
ции с помощью оружия.

Чем объяснить тот психологи-
ческий срыв, который произошел 
у школьника из 9 «А» Михаила ( 
фамилию называть не буду)? Как 
говорится, чужая душа — потемки, 
и, возможно, настоящей причины 
никто никогда не узнает. Но все же 
позволю себе высказать некото-
рые предположения, которые мне 
кажутся вполне логичными.

Несколько лет назад на Михаи-
ла напали подростки на улице и 
сняли с него обувь. По имеющейся 
у меня информации, отец с Миха-
илом практически не общался. 
Мальчик пришел домой к маме, 
чтобы поделиться своей бедой, но 
она не придала значения инциден-
ту. Скорее всего, именно тогда 
произошел надлом психики ре-
бенка, который начал познавать 
мир и столкнулся с большой нес-
праведливостью. Такое порой не 
забывается всю жизнь.

Возможно, Михаил начал за-
давать себе вопросы: «Почему 

это произошло? В чем я виноват, 
раз это случилось со мной? Как 
мне себя вести? Как поступать 
теперь?» 

И он не смог найти на них от-
веты, после чего замкнулся в 
себе и стал искать выход. Как 
оказалось, он нашел самый худ-
ший из всех возможных  — на на-
силие ответил насилием в отно-
шении ни в чем не повинных лю-
дей.  

Опять же допустимо предпо-
ложить, что до него дошла ин-
формация о том, что предприни-
мают в подобных случаях его 
американские сверстники, и он 
решил, что это «круто». В таком 
возрасте подростки еще не до 
конца осознают ценность чело-
веческой жизни. Массовый «шу-

тинг» кажется им каким-то подо-
бием компьютерной игры. 

Возможно, родители смогли 
бы помочь Михаилу, если бы се-
рьезно обратили внимание на 
случившееся. Им надо было разо-
браться, почему напали на их ре-
бенка и как это все происходило. 
И вместе с ним выработать даль-
нейшую линию поведения.

Какую именно? Какой-то уни-
версальный рецепт дать невоз-
можно: в каждом подобном слу-
чае необходим индивидуальный 
подход. В принципе, конечно, 
оставлять без реакции противо-
правные поступки не следует. Од-
нако далеко не факт, что запозда-
лое обращение в полицию прине-
сло бы какие-то результаты. Важ-
нейшая обязанность родителей — 

сделать так, чтобы их сын рос 
сильным и ловким, занимался 
спортом и умел за себя постоять. 
Хотя, конечно, от природы это не 
всякому дано. Но в любом случае 
у подростка должны быть настоя-
щие друзья, всегда готовые всту-
питься за него. Если таковых нет 
— это серьезный повод для беспо-
койства.

Бывает и так, что изменить си-
туацию невозможно, и тогда нам 
приходится менять свое отноше-
ние к ней. Родители должны объя-
снять своим детям, что сколь бы 
сильной ни была горечь обиды от 
того или иного события, жизнь на 
этом не заканчивается: в ней на-

верняка будут и победы, и радо-
сти, и ощущение торжества.

Важнейшая обязанность роди-
телей — исключить доступ детей к 
оружию, если таковое в доме име-
ется, пусть даже оно «всего лишь» 
травматическое или пневматиче-
ское.

И все же я бы не стал возлагать 
всю ответственность только на 
родителей. Значительную часть 
своего времени ребенок прово-
дит в школе. Долг учителей — не 
просто сообщать детям ту или 
иную информацию, но и быть 
воспитателями и, если угодно, 
психологами. Если ребенок за-
мкнут в себе, перестает общаться 
с одноклассниками, теряет инте-
рес к учебе — учитель должен 
обратить на это самое присталь-
ное внимание. Но так бывает да-
леко не всегда. Один из моих дове-
рителей рассказывал мне, как на 
протяжении девяти лет учебы в 
школе (он почему-то сразу пошел 
во второй класс), он ежедневно 
размышлял о том, чтобы совер-
шить самоубийство, поскольку 
был совершенно одинок и под-
вергался насмешкам со стороны 
одноклассников. И ни один учи-
тель не обратил ни малейшего 
внимания на его поведение; они 
лишь отчитывали его за нераде-
ние в учебе. Трудно даже понять, 
как он вообще выжил в такой сре-
де и стал приличным человеком.

Мне возразят: за работу пси-
холога учителям не платят. Одна-
ко, как ни банально это повто-
рять, учитель — и в самом деле 
призвание. И если у педагога не 
хватает ни желания, ни умения, 
чтобы «заглянуть в душу» под-
ростку, быть может, ему и в самом 
деле имеет смысл поискать менее 
«жертвенную» профессию?

ФОРУМ Омбудсмены 
Евразии хотят 
объединиться в альянс 

Перспективная 
защита 

Елена Яковлева

СОЗДАТЬ Евразийский альянс омбудсменов, для того 
чтобы найти для своего дела новое измерение и дейст-
венные механизмы защиты прав человека, решили со-
бравшиеся вчера в Бишкеке омбудсмены из десяти 
стран. 

Пока подписание меморандума о создании альянса 
омбудсменов отложено, потому что представители Тур-
ции, Ирана и Монголии выразили желание более тща-
тельно ознакомиться с документом, а для этого потребу-
ется время. Но меморандум должен быть подписан, убе-
ждена российский омбудсмен Татьяна Москалькова.

 Это, возможно, 
произойдет на сле-
дующей встрече, 
подчеркнул киргиз-
ский омбудсмен Ку-
бат Оторбаев. Ини-
циатива создания 
альянса принадле-
жит как раз ему и его 
коллеге из Казахста-
на. Впоследствии эту 
идею полностью 
поддержала уполно-
моченный по правам человека России. Сейчас к альянсу 
хотят присоединиться новые члены, и именно эта в прин-
ципе положительная новость задержала подписание ме-
морандума.

Пока же омбудсмены знакомятся с перспективами 
возможного альянса в рамках форума «Роль омбудсмена 
в совершенствовании нормативно-правовых актов в об-
ласти прав человека: ожидания и перспективы», кото-
рый вчера и сегодня проходит в столице Киргизии. 

Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова в ожидании будущего объединения предло-
жила создать единую электронную информационную 
базу институтов омбудсмена мира для обмена правовой 
информацией. Она предложила «рассмотреть вопрос о 
создании единой электронной информационно-право-
вой базы омбудсменов, где мы сможем обмениваться ин-
формацией и размещать законы и правоприменитель-
ную практику в области защиты прав человека».

 Пользуясь случаем, Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ призвала омбудсменов из других стран под-
ключиться к спасению 300 российских женщин, которые 
заблокированы в Ираке, в районе Мосула. 

АКЦИЯ 
Плавучий 
медцентр 
добрался 
до Ярославля

ВЕЗУТ 
ЗДОРОВЬЕ

Элина Труханова, 
«Российская газета», Ярославль

ТЕПЛОХОД со столичными ме-
диками в рамках акции «Волна 
здоровья» уже побывал в Твери, 
Угличе, Мышкине и Костроме. 
Впереди у необычной экспедиции 
— еще Череповец и Дубна.

Напомним, двенадцатая еже-
годная всероссийская акция 
«Волна здоровья», цель которой — 
помочь детям, страдающим тяже-
лыми недугами, стартовала 2 сен-
тября в Москве. На борту тепло-
хода — специалисты ведущих фе-
деральных медицинских центров. 
В каждом городе, где причаливал 
теплоход, местные здравотделы 
заранее готовили списки ребяти-
шек, которым необходима кон-
сультация столичных специали-
стов, но в итоге число побывав-
ших на приеме пациентов, как 
правило, оказывалось больше: уз-
нав об акции, люди приходили на 
теплоход и без всякой записи. 
Здесь не отказывали никому. Дан-
ных по Ярославлю пока нет. А вот 
в Твери, Угличе, Мышкине и Кост-
роме было проконсультировано 
548 детей, 250 из них получили 
направления на лечение в феде-
ральные медцентры. 

Помимо помощи детям специ-
алисты «Волны здоровья» пропа-
гандируют здоровый образ жиз-
ни. Поэтому в 2017 году в каютах 
теплохода открылись врачебные 
кабинеты, а в микроавтобусе у 
причала — «Школьный кабинет»: 
такие передвижные или стацио-
нарные системы мониторинга 
здоровья, полагают организато-
ры акции, должны быть в каждом 
муниципалитете.

Явление Не поощряют ли новости о терактах и катастрофах «стрелков из Ивантеевки»?

Синдром Вертера 
Татьяна Владыкина, 
Елена Яковлева

У 
таких печальных исто-
рий, как школьная 
история ученика 9 «а» 
класса Михаила П., на-
павшего в Ивантеевке 

на учительницу и устроившего 
стрельбу из пневматического пи-
столета, всегда есть прототип.  На 
этот раз прототипом  послужила 
американская история двух 
«школьных стрелков». Михаил 
даже взял себе ник, близкий к  фа-
милии  парня, устроившего бой-
ню в американской школе «Ко-
лумбайн» в 1999 году. 

 Исследователи считают, что в 
таких случаях срабатывает так 
называемый «синдром Вертера». 
Как после появления романа Гете 
«Страдания юного Вертера» по-
следовала волна подражатель-
ных самоубийств из-за несчаст-
ной любви, так всякая современ-
ная будоражащая история, рас-
сказанная публично, вызывает 
шквал  опасных, а то и смертель-
ных подражаний. Что  же делать? 
Как ослабить  «синдром Верте-
ра»?

— Я считаю, что мы не можем 
ограничить такие явления, как 
сумасшедшие поступки,— счита-
ет известный кинорежиссер 
Алексей Герман. —В обществе 
всегда есть  процент людей с неу-
стойчивой психикой. Это группа 
риска, и  даже в самых закрытых 
странах происходит ровно то же 
самое, только об этом никто не 
знает. Когда мы что-то ограничи-
ваем — заглушаем,  придавлива-
ем, причесываем,  сотрудники 
ГИБДД от этого не перестают 
брать взятки, а полицейские 
«крышевать» магазины, которые 
вовсю торгуют ночью алкоголем. 
У нас уже было моралистское го-
сударство — Советский Союз,  ко-
торое рассыпалось, как только не 
стало хватать колбасы. Поэтому 
я вместо запретов и ограничений 
предложил бы превентивно от-
слеживать таких людей. Внима-
тельно смотреть,  кто интересу-
ется сомнительными сайтами. 
Для этого у правоохранительных 
органов есть мощности. Да, тут  
много работы, но все настоящее 
— сложно. А просто как раз огра-
ничивать. Но за простым реше-
нием следует куча сложных во-
просов.  Не станем же мы модери-
ровать содержание Fox News  или 
CNN.

По мнению Алексея Германа, 
еще большая трагедия и опа-
сность — это ожесточение  одной 
части общества против другой, 
«когда придет  человек с топором 
и поубивает десятерых, только за 
то, что они «не так» думают».

«Замалчивать такие истории 
нельзя, — поддерживает режиссе-
ра психолог,  заместитель дирек-
тора Института психологии РАН 
Андрей Юревич. — Попытки что-
то скрыть от населения лишь уве-
личивают  недовольство СМИ.  За 
замалчиванием скрывается не-
доверие и неуважение к людям». 
Но, по его мнению, не надо забы-
вать и о том, что информация о 
негативных явлениях может  не 
только наносить вред людям с не-
устойчивой психикой, но и долж-
на мобилизовывать общество на 
их преодоление. И влияние ин-
формации о преступлении на го-

товность его повторить зависит 
от контекста преподнесения этой 
информации. Информация о том, 
что преступления остаются без-
наказанными, содействует уве-
личению их количества, а о том, 
что преступление неизбежно 
влечет за собой наказание, нао-
борот, снижает. Но форма пре-
поднесения негативных ново-
стей в любом случае не должна 
травмировать психику: на экра-
нах не нужны кровь и слишком 
натуралистические подробно-
сти,  подчеркивает психолог.  

У темы «ивантеевского стрел-
ка» есть еще один поворот. Маль-

чишкой пренебрегали, его тре-
тировали, над ним насмешнича-
ли.  Он был своего рода «чуче-
лом», разве что без показатель-
ной казни.  Взявшись за кухон-
ный топорик, он так — ужасно — 
пытался восстановить уважение 
к себе.  Жестоко психологически 
опущенные до состояния «чуче-
ла»  школьники сегодня превра-
щаются в обозленных «стрел-
ков»?

— Да, феномен «чучела» сей-
час имеет более экстремальные 
проявления, — уверен Андрей 
Юревич. — И причины тут не 
только психологические (трети-
рование непопулярных детей и 
т. п.), но и социальные. Сегод-
няшние дети — это дети «детей 
90-х»,  выросших в условиях то-
тальной криминализации и 
культа грубой силы. Свои кри-
минальные и полукриминаль-
ные  привычки они передают де-
тям.  Для профилактики таких 
случаев  среди школьников не-
обходимы перевоспитание и де-
криминализация общества. Се-
годня  ситуация лучше, чем в 

1990-е, но все же очень далека 
от желаемой.         

Школьная травля приводит к 
серьезным последствиям,  силь-
но травмирующим детей, также 
считает психолог Галина Солда-
това. Сегодня дети часто создают 
в Сети «страницы ненависти». 
Некая группа детей заявляет: 
«мы ненавидим Алену К.» и начи-
нает коллективно ее травить, ре-
гулярно выставляя видео или 
фото, полные ненависти. «Мы 
постоянно боремся с ресурсом 
«ВКонтакте», требуя, чтобы  та-
кие группы закрывались, но они 
снова растут, как грибы, — рас-
сказывает Галина Солдатова. — 
По  данным наших исследований, 
среди подростков каждый пятый 

был жертвой буллинга в школе и 
в Сети. А каждый четвертый зая-
вил, что  был агрессором. Агрес-
соров оказалось больше.  Есть 
еще иь «хамелеоны», те, кто был 
и жертвой, и агрессором. Желая 
взять реванш за роль «жертвы».

Психологи единодушно наста-
ивают, что у нас растет молодое 
поколение, в котором продолжа-
ет культивироваться агрессия. И 
агрессию, часто нелепую и, к сча-
стью, во многих случаях неэф-
фективную, но так легко совер-
шаемую ни в чем не уверенными 
подростками, надо выводить из 
моды.

Дождь, слезы, фото- и телекамеры 
— феномен «школьного стрелка» 
в центре внимания СМИ и общества.

Школьник из Ивантеевки хотел 
походить на американских старше-
классников, убивших 13 учеников. 

Акцент

  Каждый пятый подросток 
был жертвой травли  
в школе и в Сети. А каждый 
четвертый — агрессором

Инициатива созда-
ния альянса при-
надлежит киргиз-
скому и казахскому 
омбудсменам

Главный редактор «АиФ» Игорь Черняк все же встретился 
с президентом Молдавии Игорем Додоном.

ПАМЯТКА ПСИХОЛОГА

Памятку для родителей я бы свел к одному: не делайте другим того, чего бы вы не 

хотели видеть сделанным в отношении вас, — советует Андрей Юревич. — К со-

жалению, во многих наших семьях детям передается дурной опыт: физическое 

насилие практикуется в каждой пятой российской семье. Но и в благополучных 

семьях возможно появление «стрелков». Чтобы его избежать, надо уделять де-

тям больше внимания, а при выявлении у них серьезных психологических про-

блем незамедлительно обращаться к психологу.     

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Анатолий Кучерена — о том, почему дети берут в руки оружие

«Американская трагедия» 
в подмосковной Ивантеевке
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ГЕОПОЛИТИКА Россия не пойдет 
на экономическое 
удушение КНДР

Москва 
против санкций

Юрий Когалов

РОССИЯ выступает против вве-
дения новых санкций в отноше-
нии Северной Кореи, если они 
будут направлены на экономи-
ческое удушение страны. В Мо-
скве полагают, что дальнейшее 
ужесточение ограничительных 
мер приведет лишь к все более 
жестким ответам со стороны 
Пхеньяна. «Сейчас США призы-
вают нас к новым санкциям. Но 
это бесконечный путь. Мы будем 
ходить по этому порочному кру-
гу санкций, на который будут 
следовать новые и новые жест-
кие ответы со стороны КНДР, и 
ситуация будет только ухуд-
шаться, — заявил заместитель 
министра иностранных дел Рос-
сии Игорь Моргулов на сессии 
международного дискуссионно-
го клуба «Валдай» в рамках тре-
тьего Восточного экономиче-
ского форума. — Мы должны по-
нимать, что санкционный меха-
низм сегодня практически уже 
исчерпан».

По его словам, Россия не под-
держит санкции против КНДР, 
если они будут направлены на 
блокаду, «экономическое уду-
шение страны». «Мы должны по-
нимать цели дальнейшего сан-
кционного давления на Север-
ную Корею», — подчеркнул за-

мглавы МИД России. По его сло-
вам, нужно как минимум полго-
да, чтобы понять, насколько эф-
фективны ранее согласованные  
на ооновской площадке ограни-
чительные меры.

Тем временем министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров 
предложил подключить к по-
средническим усилиям по уре-
гулированию ситуации вокруг 
ядерной программы КНДР Гене-
рального секретаря ООН Анто-
ниу Гутерриша. «Думаю, это бу-
дет небесполезно», — отметил 
глава МИД. По его словам, ранее 
генсек выразил глубокую озабо-
ченность сложившимся положе-
нием дел. Лавров также отметил, 
что на заседании Совбеза после 
ядерного испытания, проведен-
ного Пхеньяном, Россия и Китай 
«привлекли внимание к  предло-
женной Москвой и Пекином «до-
рожной карте» для того, чтобы 
вывести ситуацию из глубокого 
пике и вернуть ее в русло перего-
воров».

Тем временем газета The 
Korea Herald утверждает: прави-
тельство Южной Кореи изучает 
план по создания баллистиче-
ской ракеты, способной нести 
боеголовки весом до двух тонн и 
рассматривает возможность  
«обезглавливающего удара» по 
руководству КНДР. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Евросоюз хочет засудить 
Венгрию, Словакию и Польшу из-за беженцев  

Мигрантам ищут родину
Константин Волков

С
уд Евросоюза отклонил 
иски Венгрии и Словакии, 
поданные при поддержке 

Польши, в которых эти страны 
требовали отменить националь-
ные квоты на расселение бежен-
цев, обязательные для всех стран 
— членов ЕС. Такое обязательство 
было оформлено решением Евро-
комиссии от 22 сентября 2015 
года в качестве временной экс-
тренной меры для защиты Италии 
и Греции в связи с наплывом бе-
женцев и мигрантов.

Многостраничное решение Ев-
росуда в Люксембурге сводится к 
пословице «назвался груздем — 
полезай в кузов». Коль скоро Венг-
рия, Словакия и примкнувшая к 
ним Польша вступили в единую 
Европу, то будьте добры выпол-
нять требования руководства. 
«Статья 78 Договора о функцио-
нировании ЕС позволяет учрежде-
ниям Союза принять все необхо-
димые временные меры для опе-
ративного реагирования на чрез-
вычайные ситуации… Эти меры 
могут также быть исключениями 
из законодательных актов…», ска-
зано в вердикте суда.

Кроме того, истцы должны бу-
дут не только сами понести все су-
дебные издержки, но и оплатить 
расходы, понесенные судом в ходе 
рассмотрения дела. 

Всем недовольным миграцион-
ным расселением решено, похоже, 

устроить показательную порку. 
Еврочиновники заявили, что по-
дадут на эти не принимающие бе-
женцев страны в суд, если те не за-
берут в ближайшие недели свою 
квоту временно перемещенных 
лиц. В итоге входивший в число 
«отказников» премьер Словакии 
Роберт Фицо уже заявил, что его 
страна уважает решение Евросу-
да, отметив, впрочем, что «отно-
шение Братиславы к квотам оста-
ется неизменным».

Если Евросоюзу удастся выиг-
рать новый процесс (а сомнений в 
этом немного), то проигравшим 

придется выплатить штраф за 
каждый день просрочки при прие-
ме мигрантов.

Принятый 6 сентября вердикт 
Евросуда подтвердил законность 
определенных Еврокомиссией 
квот на расселение беженцев, хотя 
Будапешт и Братислава надея-
лись, что решение будет признано 
неправомерным, тем более что 
срок действия документа от 22 
сентября 2015 года истекает 26 
сентября. Впрочем, в ЕС уже дали 
понять, что продолжат курс на 

расселение мигрантов по всей Ев-
ропе, хотя изначально было заяв-
лено, что такое распределение — не 
более чем срочная и недолговеч-
ная мера.

Речь идет о расселении по стра-
нам Евросоюза 160 тысяч неле-
гальных мигрантов из числа тех, 
кто сейчас находится в лагерях 
Италии и Греции. Квоты были рас-
пределены согласно возможно-
стям государств. Например, Сло-
вакии досталось 902 беженца, из 
которых пока приняты 16 чело-
век. Венгрия (квота 1294 челове-
ка) и Польша (квота 6182 челове-
ка) до сих пор не пустили ни одно-
го беженца. Всего же 25 стран ЕС 
(Италия и Греция не участвуют в 
распределении) за два года забра-
ли лишь 20 тысяч человек, хотя 
планировали расселить минимум 
120 тысяч.

Чехия, которая два года назад 
также голосовала против квот на 
мигрантов, приняла 12 человек из 
2691 и приостановила свое учас-
тие в проекте.

Стоит ожидать, что неудача с 
размещением беженцев приведет 
к скандалу в Европе, и его эпицен-
тром станет Венгрия. Министр 
иностранных дел и внешнеэконо-
мических связей Венгрии Петер 
Сийярто уже назвал вердикт Ев-
росуда «изнасилованием евро-
пейского права». По его словам, 
Еврокомиссия считает себя впра-
ве принимать решения в отноше-
нии государств, что неприемлемо. 

Щит и пуля
Ставшие регулярными 
обстрелы безоружных 
наблюдателей ОБСЕ, 

провокативные угрозы в их 
адрес со стороны различного 
рода украинских вооруженных 
группировок привели к тому, что 
ситуация на линии разграниче-
ния на Донбассе, по словам заме-
стителя главы миссии швейцар-
ца Александра Хуга, «остается 
напряженной и очень сложной». 
А инициатива Москвы по защите 
сотрудников ОБСЕ стала логич-
ным ответом на возникающие 
проблемы. 

Для безопасного размещения 
миротворцев на Украине рос-
сийский лидер назвал два ключе-
вых условия: отвод тяжелых воо-
ружений от линии соприкосно-
вения, предусмотренный мин-
скими договоренностями, и со-
гласование вопроса об оонов-
ских силах с руководством ДНР 
и ЛНР в качестве второй стороны 
конфликта.

Как написал в «Фейсбуке» 
глава Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
Константин Косачев, россий-
ская инициатива в отношении 
ооновских военнослужащих не-
сет для Киева угрозу наступле-
ния затишья на линии противо-
стояния, лишив украинскую 
власть, по сути, главного источ-
ника легитимности и устойчиво-
сти — постоянного напоминания 
и без того запуганным своим со-
гражданам о необходимости 
противостоять российской аг-
рессии.

О том, что предложение Мо-
сквы нарушает внешнеполити-
ческие планы Киева, на Украине 
заговорили сразу после того, как 
стало известно о российских 
инициативах. Ранее о желании 
видеть на Украине миротворче-
ский контингент собирался го-
ворить в своем выступлении на 
предстоящей в конце сентября 
Генассамблее ООН президент 
Петр Порошенко. Но теперь с вы-
сокой трибуны ему придется 
объяснять, почему он выступил 
против российской инициативы.

Введение ооновских мирот-
ворцев делает излишними и бес-
смысленными, по мнению Коса-
чева, планы американской адми-
нистрации по перевооружению 
Украины и поставкам в зону кон-
фликта современного оружия.

Россия уже внесла в Совет 
Безопасности ООН проект резо-
люции о вводе на Украину ми-
ротворческих сил. К его обсу-
ждению приступили эксперты. 
Впрочем, Киев заявил, что пред-
ложит к документу свои поправ-
ки, которые исказят суть рос-
сийских инициатив.

Власти Незалежней рассчи-
тывают использовать возмож-
ный ввод миротворцев ООН на 
Украину в качестве предлога для 
окончательного отказа от Мин-
ских соглашений. В Киеве высту-
пают против размещения оонов-
ских военнослужащих на линии 
разграничения между враждую-
щими сторонами и намерены 
разместить их на украино-рос-
сийской границе, оставив на-
блюдателей ОБСЕ по-прежнему 
без защиты. При этом Украина 

отказывается признавать респу-
блики Донбасса в качестве сто-
роны гражданского конфликта и 
обсуждать с ними вопрос о ми-
ротворческой миссии ООН. Сво-
ими требованиями украинские 
власти намеренно загоняют си-
туацию в тупик в расчете, что без 
их согласия на ввод миротворцев 
российский вариант резолюции 
в Совбезе согласован не будет, 
как, впрочем, и украинский, про-
тиворечащий Минским соглаше-
ниям.

П о  м н е н и ю  н е м е ц к о й 
Suddeutsche Zeitung, россий-
ские предложения окажутся не-
приемлемыми для Киева, по-
скольку ДНР и ЛНР получают 
«такое же право голоса, как и 
украинское правительство». 
Юридическая, пусть даже фор-
мальная легитимизация неприз-

нанных республик Донбасса на 
международном уровне беспо-
коит украинские власти куда 
сильнее, чем безопасность на-
блюдательной миссии ОБСЕ.

Не менее бесперспективной 
на данном этапе, по мнению эк-
спертов, выглядит и дискуссия о 
предполагаемом национальном 
составе миротворцев ООН. Киев 
категорически против участия в 
этой миссии России и рассчиты-
вает, что в ней будут преобладать 
представители стран НАТО. Но 
такой подход встречают в штыки 
на Донбассе. Наличие проблемы 
признают и в ОБСЕ. Как писал 
экс-генеральный секретарь ор-
ганизации Ламберто Заньер в 
New York Times, «миротворче-
ские миссии предполагают учас-
тие военных контингентов опре-
деленных стран и было бы слож-

но привести противоборствую-
щие стороны на Украине к согла-
шению о том, чьих солдат можно 
было бы разместить там».

Похоже, в Киеве и сейчас, и 
раньше использовали идею с ми-
ротворцами в качестве краси-
вой, пригодной для международ-
ных трибун «фигуры речи». Но 
когда воплощение этого плана на 
практике стало с подачи Москвы 
реальным, поспешили отыграть 
назад. В этой связи приведу заяв-
ление постпреда Украины при 
ООН Владимира Ельченко. Тот 
считает: «до момента, пока кон-
фликт на Донбассе не будет за-
морожен и не прекратятся бое-
вые действия, ни одна страна не 
позволит себе отправить мирот-
ворцев, которые находились бы в 
условиях активных боевых дей-
ствий». При этом г-н Ельченко не 
упомянул сорванные по вине 
официального Киева одно за дру-
гим перемирия и «режимы ти-
шины» с республиками Донбас-
са в качестве главной причины 
продолжения боевых действий.

 Предложение России в отно-
шении миротворцев ООН пози-
тивно восприняли в правитель-
стве Германии. Министр ино-
странных дел ФРГ Зигмар Габри-
эль назвал инициативу Москвы 
«изменением ее политики на Ук-
раине». «Мы не должны этот мо-
мент проморгать», — добавил не-

мецкий политик. Приветствова-
ли российскую инициативу в 
ОБСЕ, подчеркнув, что мирот-
ворческая операция ООН на Ук-
раине должна уважать «сувере-
нитет, независимость и террито-
риальную целостность страны». 
Но, судя по настроениям, в Киеве 
ни при каких обстоятельствах не 
готовы признать республики 
Донбасса равноправной сторо-
ной конфликта. Напротив, так 
называемую антитеррористиче-
скую операцию на юго-востоке 
Украины, в администрации Пет-
ра Порошенко собираются пере-
именовать в «операцию по обо-

роне Украины» для того, чтобы 
лишний раз подчеркнуть нали-
чие не внутреннего, гражданско-
го конфликта, а противостояния 
с Москвой. А потому соглашать-
ся с российским предложением о 
размещении ооновских мирот-
ворцев на линии разграничения 
и вести на этот счет диалог с  До-
нецкой и Луганской народными 
республиками в Киеве отказыва-
ются наотрез. 

Ввод ооновских миротворцев на Украину сделает излишними и бессмысленными планы американской администрации по перевооружению Киева и поставкам в зону конфликта оружия.

Беженцы в Будапеште ждут реше-
ния вопроса с их будущей родиной.  

Акцент

 Россия уже внесла 
в Совбез ООН 
проект резолюции 
о вводе на Украину 
миротворческих сил
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ЕСТЬ У НАС МЕТОДЫ?
ЖИВИ мы в классическом великодержавном мире, Ким 
Чен Ын давно бы перестал будоражить мир. Потому что 
те великие державы, кого наиболее беспокоит тряска, 
производимая непоседливым выскочкой, приняли бы 
меры поодиночке или совместно, чтобы разобраться с 
раздражителем. 

Ситуация вокруг Северной Кореи все более угрожаю-
щая. Два главных контрагента Ким и Трамп уверенно 
движутся на таран. Обоим нельзя отступать. Ким играет 
ва-банк, добиваясь признания себя «собеседником на 
пире», то есть легитимной ядерной державой. Поскольку 
ни одна страна пока не готова даже допустить такое, а 
«плана Б» у Пхеньяна нет, приходится взвинчивать став-
ки. 

Трамп в худшем положении — дрогнуть перед лицом 
откровенного шантажа со стороны экзотической крош-
ки-чучхе значит перечеркнуть все, на чем он настаивал. 
Надо ж было сладострастно глумиться над Обамой за не-
соблюденную «красную линию» для Асада, чтобы теперь 

оглашать череду 
«последних преду-
преждений» Пхенья-
ну и не быть в состо-
янии ничего пред-
принять…

Бесконечно так 
продолжаться не мо-
жет, ведь Ким Чен 
Ын натурально драз-
нит и провоцирует 
Америку под лозун-
гом персонажа попу-
лярного фильма кон-
ца 1970-х — «нет у 

вас методов против Кости Сапрыкина». Метод у капита-
на Жеглова, как известно, нашелся, может он найтись и у 
самой военизированной американской администрации 
за много лет. 

Отягощающим обстоятельством служит то, что само 
по себе радикальное решение корейского вопроса в слу-
чае удачи сулит Соединенным Штатам заманчивые ди-
виденды. Прежде всего перспективу осадить Китай и 
укрепить свою роль как державы, задающей тон в АТР. 
Риск очень велик, но мировая политическая история бо-
гата примерами того, как комбинация безрассудства, 
азарта и надежды сорвать крупный куш доводила мир, 
говоря словами другого героя упомянутого киношедев-
ра, «до цугундера». Не случайно зазвучали аналогии с 
кануном Первой мировой войны, когда амбициозный 
претендент бросает вызов грандам, которых он считает 
угасающими и неспособными всерьез ответить. Резуль-
тат известен.

Остановить скатывание в пропасть может резкий 
слом заданной динамики. Кто больше всех заинтересо-
ван в том, чтобы обуздать разбушевавшегося Ким Чен 
Ына? Пекин. Сегодня любой из возможных сценариев — 
акция возмездия США, крах северокорейского режима 
под внешним давлением, новая война на Корейском по-
луострове, не говоря уже о применении ядерного оружия 
рядом с КНР, даже крайне маловероятная внезапная 
сделка Трампа и Кима — Китай не устраивает. Да и затяги-
вание нынешнего положения вещей только множит 
предлоги для наращивания американского военного 
присутствия в регионе. России все это тоже не обещает 
выгод.

В идеальном великодержавном мире, где помимо 
естественного стремления к максимизации влияния иг-
роки еще руководствуются и соображениями ответст-
венности, Китаю и России следовало бы совместно сде-
лать Пхеньяну предложение, от которого нельзя отказы-
ваться. Если угодно, ультиматум, но содержащий суще-
ственный позитивный компонент. Ким Чен Ын немед-
ленно прекращает дергать окружающих хищников за 
усы и пытаться ткнуть их горящими головешками, а так-
же вообще замораживает дальнейшую работу над ракет-
но-ядерной программой. За это Пекин и Москва офици-
ально берут КНДР под свой патронат, гарантируют его 
безопасность и предлагают программу экономического 
развития. 

В этом случае Китаю и России пришлось бы рискнуть 
и возложить на себя отдельную от остальных крупных 
держав ответственность, в том числе и обязанность на-
казать Северную Корею в случае продолжения провока-
ций.  И это стало бы отходом от многосторонних схем, 
которые обе страны традиционно поддерживают в пику 
американской склонности к самостоятельным акциям. 
Но зато появился бы шанс, сломав таким образом безна-
дежный статус-кво, предотвратить скольжение к ката-
строфе. Продолжая 
метафору на основе 
кино Станислава Го-
ворухина, Сапрыки-
на-Кирпича нейтра-
лизует в итоге не 
«злой следователь» 
Жеглов, а «добрый» 
и хорошо знакомый 
карманнику Мураш-
ко.

На практике та-
кого не будет прежде 
всего по причине 
сверхосторожности 
Китая, который не-
стандартные ходы не 
любит. Если уж совсем дать волю фантазии, можно воо-
бразить молниеносную, как мы умеем, операцию одной 
России по взятию под контроль северокорейской инфра-
структуры во имя сохранения стабильности. Политиче-
ский эффект был бы оглушительный. Не только решить 
опасную для всех проблему, но и разом превратиться в 
наиболее влиятельного «свободного агента» в Азии, то, о 
чем России в нынешней ситуации остается только меч-
тать. Впрочем, есть одно «но» — Пхеньян станет сопро-
тивляться. А это уже кровопролитная война.

Возвращаясь к реальности, приходится констатиро-
вать полный тупик. В утрированном виде Ким Чен Ын 
олицетворяет наступившую демократизацию междуна-
родной среды. Что делать с отвязавшимися свободолюб-
цами, никто не понимает, поскольку, как и при любой де-
мократизации, грань между свободой и анархией имеет 
склонность стираться. Уповающие на сдержанность ки-
тайские и российские представители наверняка осозна-
ют, что призывы к диалогу сейчас уже  ритуальны. Крест-
ный отец с уязвленным самолюбием и закусивший удила 
отморозок — неконструктивные собеседники. 

Так что методы нужно искать срочно, а то будет позд-
но.

Два главных
контрагента — 
Ким и Трамп — 
уверенно движутся 
на таран. Обоим 
нельзя отступать

В утрированном 
виде Ким Чен Ын 
олицетворяет 
наступившую 
демократизацию 
международной 
среды

СПРАВКА «РГ»

Россия взяла на себя обязательства Советского Союза  по участию в миротвор-

ческих миссиях ООН. Кроме того, российские военные входят в Коллективные 

силы по поддержанию мира в СНГ и миротворческий контингент ОДКБ. Военно-

служащие РФ принимали и продолжают принимать участие в нескольких десят-

ках операций. В разные годы они входили в состав сил ООН в Югославии, на-

правлялись в Боснию и Герцеговину, Косово и Метохию. Участвовали в мирот-

ворческих операциях ООН в Анголе (1995—1996), Сьерра-Леоне (2000—2005), 

Бурунди (2004—2006), Судане и Южном Судане (2006—2012), Республике Чад и 

ЦАР (2008—2010). В 1992 году российские военные были введены в зону грузи-

но-осетинского конфликта на территории Южной Осетии, а в 1994-м — в зону 

грузино-абхазского конфликта. Обе миссии завершились в 2008 году. На протя-

жении уже 25 лет миротворцы из России находятся в Приднестровье, правда, за 

это время их количество существенно сократилось. Военные наблюдатели из 

России также присутствуют в миссиях ООН на Ближнем Востоке, в Западной 

Сахаре, в Судане, Южном Судане, Демократической Республике Конго, Косово, 

Либерии, Кот-д’Ивуаре, на Гаити и Кипре.

Подготовил Юрий Когалов

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

1

Следите за развитием 
ситуации на востоке 
Украины на сайте 
rg.ru/sujet/5202
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МУЗЫКА Ленивый 
мыслитель Паата 
Бурчуладзе вернет 
Мусоргского 
Михайловскому театру 

Басовые 
ценности

Мария Бабалова

МИХАЙЛОВСКИЙ театр 7 сентября открывает новый 
сезон премьерой оперы Россини «Севильский цирюль-
ник». В ней сразу в двух амплуа дебютирует Паата Бур-
чуладзе. Всемирно известный грузинский бас выйдет на 
сцену в одной из своих коронных партий, дона Базилио, 
и так начнет свой первый сезон в качестве художествен-
ного руководителя оперной труппы театра.

Расскажите, пожалуйста, как проходят репетиции пре-
мьеры.
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: Очень хорошо. Как худрук оперной труп-
пы я собрал свой состав. Достойный! Я хотел добиться, 
чтобы все было сделано на максимально высоком про-
фессиональном уровне, таком, чтобы даже не чувствова-
лось того, что мы не в Италии. Очень много работаем, 
особенно над речи-
тативами, чтобы до-
биться типично ита-
льянского стиля.

Как в вашей жизни 
возник Михайлов-
ский театр?
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: Воз-
главить оперную 
труппу предложил 
худрук театра Владимир Кехман. Я долго взвешивал все 
«за» и «против», решил рискнуть. Быть может, единст-
венная проблема в том, что я уже давно не жил по полго-
да на одном месте, хотя у меня есть квартиры и в Тбили-
си, и в Берлине. Но главное, что точно буду держать себя 
в хорошей вокальной форме, потому что сам буду часто 
выходить на сцену. Я «играющий тренер» и ни в коем 
случае не свадебный генерал.

В чем вы видите свою главную задачу как худрука оперы?
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: Я уже посмотрел примерно половину ре-
пертуара — меня в первую очередь интересовали певцы. 
С ними будет интересно работать. Публика ходит в оперу 
ради голосов прежде всего, а не ради дирижера или ре-
жиссерских опытов над классикой. 

Жаль, что в театре, история которого связана с име-
нем Мусоргского, не идет ни одной его оперы. Обязатель-
но исправим. Вообще, думаю, нам нужно сделать акцент 
на русский репертуар и на произведения для детей и мо-
лодежи. Мой фаворит — «Сказка о Царе Салтане» Рим-
ского-Корсакова, идеальная опера для всей семьи. В ре-
пертуаре необходимо иметь ключевые итальянские, 
французские оперы: «Кармен», «Аиду» и другие. «На-
букко» — в ближайших планах.

Вы будете в театр новых певцов приглашать?
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: У меня есть один серьезный интерес: вос-
питывать молодых певцов. Поэтому нынешней осенью 
состоится большое открытое прослушивание в Акаде-
мию при Михайловском театре. Уже много заявок, отбе-
рем пять-семь самых достойных студентов, которые смо-
гут сделать мировую карьеру. У меня есть подобный 
опыт - не стану хвастать именами, пусть они сами об 
этом расскажут - но я многим певцам помог состояться в 
профессии.

На какой период рассчитан ваш контракт с театром?
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: Пока разговор идет о трех годах... Придет-
ся совмещать выступления и руководство. Какие-то кон-
тракты на постановки в «Метрополитен», Париже, Мон-
те-Карло или в «Ковент-Гарден» я за собой сохраню, от-
менять не буду, но сейчас мне работа в Михайловском те-
атре интереснее всего. Настолько, что я готов посвящать 
ей шесть месяцев в году. Мировую карьеру я сделал, меня 
уже ничего не удивит: ни театр, ни роль, ни дирижер.

Какое событие вы более всего цените в своей профессио-
нальной судьбе?
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: Думаю, мой одесский период — уроки 
знаменитого Евгения Николаевича Иванова. Это было 
больше, чем стажировка в «Ла Скала». Многие молодые 
певцы полагают, что поедут стажироваться в Италию и 
приедут оттуда настоящими итальянцами певцами, но 
так получается далеко не у всех. Мне Италия многое 
дала, но особенно я ценю школу Иванова. Еще во многом 
помогла разобраться Лариса Никитина, у которой я ста-
жировался в Москве.

Опасаетесь критики со стороны грузинских коллег за со-
трудничество с российским театром?
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: Я считаю, что с моей стороны это попыт-
ка навести новые мосты в наших отношениях.

Вы полагаете, вам удалось сделать карьеру, равную ва-
шему таланту?
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: Сделано много. Но мог бы значительно 
больше.

Что помешало?
ПААТА БУРЧУЛАДЗЕ: Я ленивый. Я — мыслитель. Особенно хо-
рошо мне под телевизор думается, когда картинка мель-
кает…

КИНО В Москве начался фестиваль документального кино о проблемах 
больших городов

Взгляд на каменные джунгли
Сусанна Альперина

C
enter Festival, который 
проходит с 6 по 10 сентя-
бря, — международный фе-

стиваль документального кино о 
городской культуре и жизни сов-
ременного общества. Самая 
большая ценность его в том, что 
большинство из картин, входя-
щих в программу, российские 
зрители и прежде не видели, и по-
том их им будет увидеть сложно. 
А в эти 4 дня следует бежать в 
кино, чтобы посмотреть россий-
ские премьеры документальных 
хитов текущего фестивального 
года. С американского «Сандан-
са», например, приехал фильм об 
индийских ткацких фабриках — 
«Машины». История города Бал-
тимор с его уличными животны-
ми в фильме «Крысы» пожалова-
ла к нам с фестиваля в Локарно. 
Картина, участник конкурсной 
программы Берлинского кино-
фестиваля, о художнике Йозефе 
Бойсе так и называется — «Бойс». 
Обозреватель «РГ» поговорила с 
директором Center Festival Со-
фьей Капковой о том, чем он нео-
бычен, новых программах и 
пользе спонтанных решений. 

Расскажите, пожалуйста, про 
критерии отбора картин на фе-
стиваль.
СОФЬЯ КАПКОВА: Критерии простые: 
хорошее кино, положительно 
оцененное международными ки-
нокритиками и отборщиками. И 
чтобы поднималась тема, акту-
альная для нашей страны. Отби-
рая картины на фестивалях, мы 
думаем не только о премьерах, но 
и приглядываемся к картинам, 
которые могли бы стать нашими 
потенциальными релизами. Так, 

в прошлом году мы открыли фе-
стиваль фильмом «Эми» про пе-
вицу Эми Уайнхаус, потом он вы-
шел в прокат. В этом особенность 
фестиваля. 

А как такая идея появилась? 
С О Ф Ь Я  К А П К О В А : Если честно, то 
спонтанно. В 2014 году мы пред-
ложили Музею Москвы на День 
города провести киноуик-энд 
фильмов о городах. Идея прижи-
лась.

Что нового в этом году?
СОФЬЯ КАПКОВА: Четыре програм-
мы: «В центре внимания», «Куль-
тура», «Общество», «Киноар-

хив». В первой серьезные ленты, 
вызвавшие дискуссии. Напри-
мер,  документальная романти-
ческая комедия о любви двух лю-
дей с синдромом Аспергера 
«Дина», получившая в этом году 
Гран-при в «Санденсе». По окон-
чании фестиваля в ЦДК появится 
постоянная рубрика «В центре 
внимания», где будут обсуждать-
ся значимые документальные но-
винки. В «Культуре» фильмы о 
современном искусстве и архи-
тектуре, «Общество» предлагает 
по-новому взглянуть на острые 
социальные проблемы через об-
суждение экономических тео-
рий, современных условий труда 

и субкультур. Например, фильм 
Кристиана Тодда «Теория бес-
платных завтраков» о пользе без-
условного базового дохода, а «То-
кийские идолы» об увлечении 
японцев юными поп-звездами. 
«Киноархив» — обращение к ак-
туальным вопросам современно-
сти через историю кинематогра-
фа. Так, «Новости из дома» клас-
сика авангардного кино Шанталь 
Акерман, привлечет внимание к 
творчеству важных, но мало 
представленных в России режис-
серов и редким архивным шедев-
рам.

А ваши личные предпочтения? 
На что бы вы посоветовали схо-
дить с друзьями? 
СОФЬЯ КАПКОВА: «Внутренняя рабо-
та»! Я просто больше всего лю-
блю книги, фильмы, песни про 
то, как люди кардинально меня-
ются, когда в них происходит 
большая внутренняя работа. В 
этом фильме показываются че-
тыре дня из жизни заключенных 
с пожизненными сроками, кото-
рым предлагается пройти курс 
групповой психотерапии. Они 
соглашаются, и вот мы видим, 
как самые жестокие преступни-
ки раскрываются перед камерой, 
раскаиваются в своих поступках,  
делятся друг с другом самым со-
кровенным.  

Смотреть фильмы Center Festival 
тоже своего рода внутренняя ра-
бота. И если человек пропустит 
фестиваль, то у него будет не так 
много возможностей посмо-
треть их где-то еще. Вряд ли бу-
дет искать в Интернете?..
СОФЬЯ КАПКОВА: В том-то и дело, что 
этих фильмов нет в Интернете! 
Картины такого жанра не всегда 
выкладываются в Сеть даже спу-
стя год после выхода. А наши по-
казы к тому же сопровождаются 
дискуссиями и встречами с эк-
спертами.

ТЕАТР

В «Балтийском
доме» покажут
необычную 
премьеру

ЛЮБОВЬ 
И СВИНЬЯ 
НА ДАЛЬНЕМ 
ПЛАНЕ

Ольга Штраус,  
Санкт-Петербург

В ТЕАТРЕ «Балтийский дом» в 
эти выходные премьера: спек-
такль «Тарас» поставил режис-
сер Сергей Потапов, в заглав-
ной роли — Леонид Алимов. 
Журналистам уже показали от-
рывки из спектакля и сообщи-
ли, что он представит театр на 
международном фестивале 
«Балтийский дом», который 
пройдет в Санкт-Петербурге с 3 
по 21 октября уже в 27-й  раз.

На самом деле пьеса Михаи-
ла Бухарова, написанная специ-
ально для «Балтдома», — не ин-
сценировка известной повести 
Гоголя «Тарас Бульба», а вполне 
самостоятельное произведение. 
И главное действующее лицо 
здесь — панночка-полячка по 
имени Селина (Елена Карпова). 
Именно она заводит пружину 
всего сюжета, именно она поо-
чередно пытается добиться 
всех главных мужчин Запорож-
ской Сечи. Глобальная цель ее — 
сам Тарас, но если путь к нему 
пролегает по сердцам Андрия 
(Олег Коробкин) и Остапа (Егор 
Лесников), то она безжалостно 
пройдет этот путь.

Никакой романтизации во-
енных подвигов в спектакле нет. 
Брутальный, почти зверский, 
Тарас Бульба (таким, собствен-
но, он и выведен у Гоголя) пыта-
ется сделать из сыновей настоя-
щих мужчин, приобщив их к во-
енному братству и военному 
искусству. 

Но, исследуя эту тему, ре-
жиссер убеждает нас:  идея, 
будто война закаляет и сплачи-
вает  мужчин, — иллюзия. Война 
— это боль, утраты, разрушения. 

Что же можно противопоста-
вить ей? Любовь? Но и она, за-
мешанная на страсти облада-
ния, оборачивается своей хищ-
нической стороной. Не случай-
но образ Панночки в спектакле 
все время сопровождает некая 
Свинья — символ всего низмен-
ного, первобытного, животного.

Вообще, пьеса Михаила Баш-
кирова, кажется, написана не 
столько по мотивам «Тараса 
Бульбы», сколько по мотивам 
всего Гоголя периода «Вия» и 
«Диканьки». 

Авторы спектакля с упоени-
ем воссоздают на сцене стихию 
фольклорной мистики, языче-
ского колдовства, вызывающе-
го к жизни самые жуткие, са-
мые темные, потаенные силы 
природы и личности.

Отсюда — изобилие всевоз-
можных заговоров, закличек, 
на которые то и дело сбивается 
Панночка. Отсюда —  сценогра-
фия спектакля, где так много 
языческих деталей и символов: 
например, увешанные ленточ-
ками деревья — шаманский обы-
чай, широко распространенный 
и на востоке, и на юге. 

Сергей Потапов, якут по про-
исхождению, кажется, вообще с 
большим удовольствием окуна-
ет зрителя в фольклорные моти-
вы, находя множество точек со-
прикосновения между народны-
ми традициями разных этносов. 

Иногда это получается до 
дрожи выразительно (худож-
ник-постановщик Михаил Его-
ров). Так, вывернутые наизнан-
ку звериные шкуры, развешан-
ные на всем пространстве сце-
ны на манер неких брошенных 
сумок, олицетворяют поле бра-
ни, по которому бродит Пан-
ночка, чтобы «заглянуть в глаза 
мертвецов: там человек свое бу-
дущее видит».

Однако не стоит пересказы-
вать весь спектакль. Добавим 
только, что свет в этих безднах 
мрака авторы все же находят, 
для чего в пьесу и спектакль 
введены другие гоголевские 
персонажи, отсутствующие в 
повести «Тарас Бульба». 

Выставка Редкие портреты звезд впервые показали на выставке 
фотографа Джана Паоло Барбьери в Санкт-Петербурге 

И с Моникой Беллуччи
на дружеской ноге
Инга Бугулова, Санкт-Петербург

В 
Петербургском музее 
современного искусст-
ва «Эрарта» открылась 
выставка «Мода и вы-
мысел» — в залах пред-

ставлены 70 снимков знаменито-
го итальянского фотографа Джа-
на Паоло Барбьери. За более чем 
60-летнюю карьеру мастер успел 
создать множество рекламных 
кампаний для главных модных 
брендов, а в его объектив попали 
не только профессиональные мо-
дели: с кадров на гостей смотрят 
актрисы Одри Хепберн и Софи 
Лорен, легенды балета Майя Пли-
сецкая и Рудольф Нуреев. 

— Главная задача этой выстав-
ки — показать творческий срез 
фотографа именно в области 
fashion-съемки, —рассказывает 
координатор проекта Прасковья 
Климова. — Есть на фото и наша 
соотечественница, модель Татья-
на Завьялова. Сам Барбьери 
очень интересно рассказывал об 
этой работе. Перед ним стояла за-
дача, чтобы на снимке было 
очень много красного. Тогда он 
подкрасил воду и, по его словам, 
буквально кинул в нее Татьяну. 
Получилось очень экспрессивно.

Цветные снимки составляют 
меньшую часть экспозиции. Это 
в основном 60—70-е годы и напо-
минание о любимом в ту пору фу-
туризме. Вот, например, Мирел-
ла Петтени в ярко-розовом ко-
стюме на фоне желтой пустыни. В 
шапочке и с крупными серьгами 
она напоминает скорее послан-
ницу из неведомой галактики. 

Совсем иная атмосфера у пор-
третов Одри Хепберн: оба сним-
ка, представленных на выставке, 
черно-белые и удивительно спо-
койные, как взгляд актрисы. Рас-
сказывают, что Барбьери был 
очень тронут тем, что, придя на 
съемки, признанная любимица 
публики принесла с собой до-
машние тапочки — чтобы не за-
пачкать белый фон в студии. 

Конечно, особенно чувствен-
ной вышла у мастера Моника Бел-
луччи. Что уж тут говорить: види-
мо, понимание между итальянца-
ми способно родить магию. В се-
рии (для итальянского же!) мод-
ного дома Dolce&Gabbana актри-
са предстает почти обнаженной, 

ее тело прикрыто легкой полу-
прозрачной материей. Но ни в 
вульгарности, ни в чрезмерной 
раскрепощенности снимок не 
упрекнуть. Белуччи здесь сродни 
древнегреческим богиням. 

Прекрасен в своей простоте и 
портрет Майи Плисецкой. Чер-
ная туника, тонкие пальцы, раз-
вевающиеся кудри… «Главная 
особенность русских женщин — 
красота», отметил Барбьери, 
комментируя эту фотографию на 
одном из вернисажей. 

— Но одним из самых важных я 
бы назвал самый сложный сни-
мок, — говорит директор Фонда 
Джана Паоло Барбьери Эммануэ-
ле Карло Рандаццо Мора. 

Сьюзен Монкур и правда при-
шлось нелегко. На фотографии 
она пытается поймать высколь-
знувшую из рук дамскую сумочку, 
из которой буквально на зрителя 
сыплется все ее содержимое... 

Фото Моники Беллуччи сделано в 2000 году, до введения антитабачного закона. Напоминаем, что курение опа-
сно для здоровья. Вот и сама актриса сейчас не дымит, как прежде.

«Токийские идолы» — об одержимо-
сти японцев юными поп-звездами. 

Акцент

 Придя на съемки, кинозвезда 
Одри Хепберн принесла 
с собой домашние тапочки — 
чтобы не запачкать 
белый фон в студии

Режиссер 
спектакля убеждает 
нас:  идея, будто 
война закаляет 
и сплачивает  
мужчин, — иллюзия. 
Война — 
это боль, утраты, 
разрушения

Публика ходит 
в оперу на певцов, 
а не режиссера 
с дирижером

Знаменитый бас Пааты Бурчуладзе выступает в лучших 
оперных театрах мира.

КСТАТИ

Прежде чем открыть собственную студию, Барбьери в 1964 году стал ассистен-

том фотографа Тома Кублина, вместе с которым работал над коллекциями домов 

моды Balenciaga и Yves Saint Laurent. Образование в сфере драматического 

искусства, страсть к театру и кино, талант режиссера сформировали особый 

творческий подход Барбьери и позволили ему развить изысканный стиль, про-

слеживающийся во всех его работах. 
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МЕЖДУ ТЕМ

В ЦДК Center Festival пройдет в дни 

празднования Дня города в Музее 

Москвы 9 — 10 сентября, где в это же 

время состоится фестиваль «Музей и 

город», масштабная программа кото-

рого подготовлена специально к 

870-летию Москвы. 

Подробности на сайте Музея Москвы 

http://mosmuseum.ru/.
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ПРАВО Можно ли снимать чиновника на видео

Запрещенный прием?
Анна Романова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
начале октября должен 
состояться суд по иску 
главного госжилин-
спектора Санкт-Петер-
бурга к посетительни-

це. Он обвиняет ее в том, что она 
без разрешения вела съемку в его 
кабинете и затем разместила ви-
део в соцсетях.

Напомним, что в декабре 
прошлого года 56-летняя Марина 
Мачнева пришла со своим вопро-
сом к главе городской жилищной 
инспекции Петербурга Владими-
ру Зябко в часы его приема. Раз-
говор не заладился.

— Компенсация за приемы не 
предусмотрена. Вам делать нече-
го, а вы все ходите и ходите, — го-
ворит чиновник, встает и уходит.

— Владимир Михайлович, вы 
куда? Вы нарушаете мои права, 
прерывая прием, — вопрошает 
вслед посетительница.

Все это время женщина от-
крыто снимала его на камеру те-
лефона, потом выложила видео 
в соцсети с комментарием: «Зяб-
ко, чтобы прекратить прием, 
просто покинул приемную гра-
ждан в 11.40, хотя обязан прини-
мать до 13.00». Спустя некоторое 
время она узнала о судебном 
иске в свой адрес.

Марина является активист-
кой группы мониторинга работы 
жилищников и коммунальщиков 
«Наблюдаем за ЖКХ». Вопросов 
по коммуналке у нее накопилось 
немало, но уже несколько меся-
цев она не могла попасть на при-
ем к чиновнику. Один из ее во-
просов был как раз про часы при-
ема граждан, но ни главу, ни его 

замов в это время поймать было 
невозможно. Официально днем 
посещения значилась каждая 
третья пятница месяца с 9.00 до 
13.00. 

В ответ на записи слышно, что 
ей уже на все ответили и, если ее 
что-то не устраивает, пусть обра-
щается в прокуратуру. 

Кстати, прокуратура уже вы-
носила предписание в адрес пе-

тербургской ГЖИ по поводу 
вольного обращения с временем 
приема граждан. 

Через несколько дней после 
приема женщине пришел пись-
менный ответ от ГЖИ, что в по-
вторном приеме ей откажут, так 
как уже на все ее претензии отве-
тили.

В петербургской горжилин-
спекции «РГ» подтвердили, что 

иск подан от Владимира Зябко 
как частного, а не официального 
лица. «Претензии истца относят-
ся к видео, размещенному от ак-
каунта Марины Мачневой, и двум 
ее постам, а именно к коммента-
риям, где она жалуется на работу 
чиновника, — рассказала «РГ» 
юрист Дарья Сухих, представля-
ющая Мачневу в суде. — Его требо-
вания — признать эту информа-
цию порочащей его честь и досто-
инство, изъять ее из общего до-
ступа и взыскать с женщины мил-
лион рублей». 

Чиновник напирает на то, что 
разрешения на съемку не давал, 
однако на видео слышно, как он 
четко заявляет: «Да снимайте 
что хотите, это ваше право». По-
зже слышится, как его помощни-
ца просит прекратить съемку на 
«режимном объекте». С этими 
разногласиями разберется суд. 

Чиновник напирает на то, что разрешения на съемку не давал.

Акцент

 В петербургской горжилин-
спекции «РГ» подтвердили, 
что иск подан от частного,
а не официального лица

КОММЕНТАРИЙ

Вопрос, можно ли снимать чиновников на видео без их согласия, весьма популя-

рен в Интернете. Нетрудно понять, почему. В век электронных технологий каж-

дый гражданин носит в кармане видеокамеру. А чиновники нередко ведут себя 

так, что рука тянется к телефону — чтобы запечатлеть для истории такое. 

Как пояснил «РГ» адвокат Антон Соничев, статья 3 закона «О противодействии 

коррупции» гласит, «основные принципы противодействия коррупции: публич-

ность и открытость деятельности государственных органов и органов местного 

самоуправления». В законе о госслужбе также сказано, что деятельность гра-

жданской службы осуществляется на принципах доступности информации 

о гражданской службе. А в соответствии со статьей 8 Закона «Об информации, 

информационных технологиях и о защите информации» «не может быть ограни-

чен доступ к информации о деятельности государственных органов и органов 

местного самоуправления». 

Чиновник в своем кабинете находится на службе. Граждане не снимают его част-

ную жизнь. Съемка в коридорах власти разрешена. Конечно, когда речь не о гос-

тайне. Хамство чиновников гостайной быть не может. К тому же по закону фотог-

рафирование людей в общественных местах осуществляется свободно. Другой 

вопрос, как потом распорядиться этой записью, может ли человек выкладывать 

ее в общем доступе? Как поясняют эксперты, здесь весь вопрос в том, где и как 

это сделать. Чиновник, как и любой гражданин, имеет право на защиту чести 

и достоинства. В каждом конкретном случае суд будет разбираться, была ли ин-

формация клеветнической или оскорбительной. Если гражданин в своих ком-

ментариях вышел за рамки, то суд может взыскать с него компенсацию, а также 

обязать его удалить ролики. Но правдивая информация, которая просто не нра-

вится чиновнику - это  ни клевета, ни оскорбление.

Подготовил Петр Орлов
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ЮБИЛЕЙ В российском 
МИДе отметили 
200-летие Айвазовского

Маринист-
миротворец

Константин Волков

КАРТИНЫ Ивана Айвазовского, как оказалось, в какой-
то мере помогли мирному разрешению Карибского кри-
зиса. Когда были намечены переговоры Никиты Хрущева 
и Джона Кеннеди, то Жаклин Кеннеди, которая обставля-
ла зал в Белом доме для встречи, повесила там несколько 
картин Айвазовского, как своего рода общий культур-
ный код. Советская делегация была впечатлена, и, воз-
можно, полотна русского мариниста сыграли роль в раз-
рядке и налаживании отношений Москвы и Вашингтона.

В этом году исполняется 200 лет со дня рождения Ай-
вазовского. Годовщина широко отмечается в Москве, где 
выставку работ художника посетили 600 тысяч человек, 
в Крыму, в Армении. Также специальный прием для глав 
дипломатических миссий организовали ГлавУпДК при 
МИД России, постпредство Крыма при президенте РФ, а 
также «Деловой и культурный центр Республики Крым». 
Присутствовали послы Армении, КНДР и другие.

Как отметил посол Армении в РФ Вардан Тоганян, 
«кто-то называет Айвазовского армянским художником, 
кто-то — русским, но мне кажется, что он принадлежит 
всему человечеству». Айвазовский, проживший долгую 
жизнь, написал 6 тысяч картин, при жизни у него было 
120 персональных выставок. Сегодня его работы есть в 
музеях по всему миру.

На дипломатическом приеме присутствовала прав-
нучка художника Ольга Арцеулова, которая поздравила 
присутствующих с возвращением Крыма в Россию. 
«Наш прадед так любил Крым, он никогда не хотел отту-
да уезжать. Жена стремилась в Петербург, хотела выве-
сти дочерей в свет, а Ивану Константиновичу ничего не 
надо было, кроме его мастерской», — рассказала она.

«Мы в Крыму празднуем день рождения художника 
уже второй месяц, — рассказал постпред Крыма при пре-
зиденте РФ Георгий Мурадов. — Торжества были органи-
зованы благодаря усилиям огромного количества людей, 
среди которых власти Крыма, армянская диаспора, мест-
ные бизнесмены».

Выставку работ художника в Москве посетили 600 тысяч 
человек.

ФОРУМ

Эксперты 
из 40 стран 
обсудят 
проблемы 
образования 

УЧИТЬСЯ 
УЧИТЬ 
НИКОГДА 
НЕ ПОЗДНО 

Сергей Жуков

В  М О С К В Е  сегодня стартует 
первый международный форум 
«Город образования». Погово-
рить о проблемах обучения 
школьников и студентов приедут 
250 экспертов из 70 регионов 
России и 40 стран, рассказал про-
граммный директор форума Па-
вел Кузьмин.

Форум будет идти три дня в 
75-м павильоне ВДНХ. В про-
грамме — более 200 дискуссий, 
«круглых столов», мастер-клас-
сов, презентаций, встреч и вы-
ставок. К ним присоединятся 
российские и иностранные эк-
сперты, чиновники и ученые. 
Свое участие подтвердил извест-
ный просветитель и профессор 
образовательных технологий 
Ньюкаслского университета Су-
гата Митра. В 1999 году он и его 
коллеги провели необычный эк-
сперимент — сделали отверстие в 
стене, ограничивающей город-
ские трущобы в Дели. Затем уста-
новили подключенный к Интер-
нету компьютер и стали смо-
треть, что произойдет дальше. 
Почти сразу дети из трущоб на-
чали играть на компьютере. 

Центральное событие  — конфе-
ренция министров. Главные спи-
керы — чиновники, отвечающие за 
образование в своих странах и ме-
гаполисах. Здесь ждут представи-
телей 40 государств, включая Юж-
ную Корею, Финляндию, Данию. 

Дороги Как изменится движение транспорта в центре после завершения 
программы благоустройства «Моя улица»? 

Выдернут пробку
Любовь Проценко 

Ч
тобы отрицать, что в 
х о д е  п р о г р а м м ы 
«Моя улица» Москва 
стала выглядеть по-
европейски ухожен-

ным городом, надо быть слепым. 
Зазеленели свежей листвой ули-
цы и бульвары, где долгое время, 
кроме асфальта, ничего не было. 
На расширенных под гранитной 
плиткой тротуарах комфортно 
почувствовали себя пешеходы, 
еще недавно с опаской для жизни 
пробиравшиеся среди машин. И 
даже автомобилисты, похоже, на-
чинают признавать, что работа 
велась не зря. Особенно сейчас, 
когда на большинстве дорог уже 
сняли ограничения для проезда и 
выяснилось, что ехать по ровно-
му, обновленному дорожному 
полотну очень приятно. 

Но и это еще не все перемены, 
которые ждут горожан после за-
вершения благоустройства. Мо-
сквичи, которые пользуются на-
земным транспортом, давно оце-
нили пользу «выделенок», по ко-
торым на автобусе ездить по го-
роду комфортнее, чем в метро. 
Сеть их в городе достаточно раз-
вита — в Москве действует 29 по-
лос для общественного транспор-
та общей протяженностью 258 
километров. А в этом году доба-
вится еще 6 спецполос для авто-
бусов и такси. Причем в самом 
центре Москвы — они пройдут по 
14 улицам, начиная со Старой и 
Новой площадей ( см. схему).

Многие автобусные маршруты 
сойдутся на Славянской площади, 
где заработает транспортный 
парк под названием «Китай-го-
род» — первый крупный переса-
дочный узел для общественного 
транспорта в центре столицы. 

Горожане смогут пользоваться 
и новым магистральным маршру-
том автобусов, который свяжет 
проспект Мира и Сретенку с Крем-
левским кольцом, Новым Арбатом 
и Кутузовским проспектом. Это 
сократит время поездок до центра 
города и сделает их более комфор-
тными — без многочисленных пе-
ресадок, переходов, спусков в ме-
тро. Например, от Сретенки до Те-
атральной площади доехать на но-
вом автобусе можно будет вдвое 
быстрее — за 7 минут вместо 15. 
Напомню, сеть наземного тран-
спорта «Магистраль» появилась 
год тому назад. Это 39 маршрутов, 
которые следуют каждые 5—10 ми-
нут. Ими с удовольствием уже 
пользуются более полумиллиона 
пассажиров ежедневно. На пло-
щадь Тверской заставы вернули 

трамвайное кольцо, демонтиро-
ванное еще в 1946 году. И теперь 
отсюда до площади Трех вокзалов 
время в пути всего 23 минуты на 
современном бесшумном трам-

вае. Об автомобилистах авторы 
проекта реконструкции улиц 
тоже не забыли. Для них появи-
лись новые развороты и исчезли 
многие «узкие горлышки». На-

пример, на Садовом кольце рань-
ше 6 полос движения на улице Са-
довой-Каретной переходили в 4 
перед въездом в тоннель под Три-
умфальной площадью — теперь 
там везде четыре полосы. Расши-
рится и зона для прогулок: полно-
стью пешеходными станут Бого-
явленский и Рыбный переулки, а 
также Биржевая площадь. Они 
войдут в пешеходный маршрут, 
связывающий Кремль с парком 
«Зарядье». Получили подарок и 
велосипедисты — новые дорожки 
в Соймоновском проезде и на 
Яузском бульваре. Таким обра-
зом, на всем Бульварном кольце 
появится единый веломаршрут.

Акцент

 Движение транспорта 
в Москве стало более упоря-
доченным и прогнозируемым, 
а значит, и безопасным

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Шумский, 
руководитель проекта «Пробок нет»:

— Движение транспорта по городу от проведенного благоустройства только вы-

играло. Оно стало более упорядоченным, комфортным и прогнозируемым. На 

дорогах выровнялась рядность, стала более понятной разметка, и в результате 

— меньше ДТП. И что еще интересно: пешеходные пространства увеличились, а 

возможности автомобилистов не сократились. 

Султан Жанказиев, 
завкафедрой организации и безопасности движения МАДИ:

— У программы «Моя улица» есть короткий и длинный эффект. Короткий уже ви-

дим — исчезновение узких горлышек, проблемных развязок на дорогах центра. 

Но ценно в проекте и то, что он нацелен на создание  новых типов транспорта и 

развитие города до 2030 года. Лично мои ожидания он оправдал на 5 с плюсом. 
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ОТДЫХ В Москве подвели 
итоги летней 
оздоровительной 
кампании

Экспрессом 
на юг 

Сергей Жуков

В ЗАГОРОДНЫХ лагерях по льготным путевкам летом 
отдохнули более 43 тыс. детей из столицы. Каникулы 
многие из них провели вдали от дома — на Черном и Азов-
ском морях. 

По словам гендиректора «Мосгортура» Василия Ов-
чинникова, сил юные москвичи набирались в 16 оздоро-
вительных лагерях и 18 базах отдыха. Больше всего де-
тей, в том числе сироты и инвалиды, отдохнули в Крыму 
и Краснодарском крае. На втором месте по популярно-
сти — средняя полоса России. На третьей строчке — Под-
московье. Впервые ребята съездили в лагеря Ростовской 
области. А вот в Ленинградскую область отправить детей 
не удалось, поскольку поправить здоровье там пожелали 
всего несколько человек, пояснил «РГ» Овчинников. В 
целом оздоровительная кампания, добавил замглавы де-
партамента культуры Владимир Филиппов, признана 
успешной — обошлось без ЧП.

Все лагеря и базы перед стартом сезона прошли не 
одну проверку. Как рассказала представитель госинспек-
ции Москвы по качеству сельскохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольствия Нина Зайцева, инспекторы 
съездили в 40 оздоровительных лагерей в 15 регионах 
России и Республики Беларусь. Выяснилось, что терри-
тория некоторых лагерей захламлена мусором и пова-
ленными деревьями. На окнах спальных корпусов места-
ми отсутствовали противомоскитные сетки, а на матра-
сах — наматрасники. 

Проблема пришла оттуда, откуда не ждали. Из-за мат-
чей Кубка Конфедераций в Москве все автобусы, пред-
назначенные для перевозки детей, оказались заняты, го-
ворит Овчинников. Выход тем не менее нашли — решили 
отправлять детей до аэропорта на аэроэкспрессе — в от-
дельных вагонах и в сопровождении полиции. «Это оказа-
лось не только удобно, но и дешевле, чем на автобусах, — 
заметил гендиректор «Мосгортура». — Да и время в пути 
значительно сократилось». Путевки же на детский отдых 
в этом году раздавались по новой схеме — в два этапа. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального района «Каларский рай-
он» информирует, что на территории Каларского района в 
северо-восточном направлении от пгт Новая Чара планиру-
ется строительство полигона твердых бытовых и промыш-
ленных отходов для пгт Новая Чара, с. Удокан, с. Икабья, 
с. Чара, с. Чапо-Олого, с. Кюсть-Кемда.

Общественные слушания по строительству полигона на-
значены на 7 октября 2017 г. в 10.00 по местному времени 
в актовом зале администрации района по адресу: Забайкаль-
ский край, Каларский район, с. Чара, пер. Пионерский, 8, кон-
тактный телефон: 8 (30261) 22-3-84.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на террито-
рии муниципального образования «Псковский район» Псковской 
области, и не сданных в аренду по состоянию на 1 сентября 2017 
года:

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:99 общей площадью 
28 262 кв. м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:101 общей площадью 
1 850 576 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 
индивидуально под каждого входящего в особую экономическую 
зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить на сайте: www.moglino.com, www.russez.ru или 
в АО «ОЭЗ ППТ «Моглино» по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Балтийская электронная площад-
ка» (ОГРН 1107847236023, ИНН 7810596232, тел. +7 981 772-
31-06, e-mail: bepspbtorg@gmail.com, адрес для корреспонденции: 
197376, г. Санкт-Петербург, ул. Профессора Попова, д. 23, литер 
В, офис 26 (БЦ «Гайот»), сообщает о проведении электронных 
торгов в форме аукциона, открытого по составу участников и по 
форме подачи предложений о цене по «голландской системе» 
(«голландский аукцион») (далее — «Торги»), по продаже единым 
лотом недвижимого имущества, принадлежащего публичному ак-
ционерному обществу «Балтийский Инвестиционный Банк» (ИНН 
7831001415) (далее — Заказчик): 

Земельный участок, категория земель: земли населенных пун-
ктов, разрешенное использование: занимаемый нежилым зданием 
(гостиницей), общая площадь 5525,6 кв. м., расположенный по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Самарский р-н, ул. Алексея 
Толстого, д. 99, кадастровый номер: 63:01:0817002:526.

Нежилое помещение н2, назначение: нежилое помещение 
площадью 967,1 кв. м., подвал поз. 19-26; этаж № 1 поз. 64; этаж  
№ 2 поз. 5, расположенное по адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, Самарский р-н, ул. Алексея Толстого, д. 99, кадастровый номер: 
63:01:0817002:550.

Земельный участок, категория земель: земли населенных пунк-
тов, разрешенное использование: занимаемый нежилым зданием 
(вспомогательным блоком) площадью 1325,60 кв. м., располо-
женный по адресу: Самарская область, г. Самара, Самарский р-н,  
ул. Алексея Толстого, д. 99, кадастровый номер: 63:01:0817002:524.

Нежилое помещение н1., назначение: нежилое помещение об-
щей площадью 20 756,6 кв. м., 2 подвальный этаж поз. № 1-34; 1 
подвальный этаж поз. №1-18, 27-155; 1 этаж поз. № 31-63, 65-102; 
2 этаж поз. № 1-4, 6-66; 3 этаж поз. 1-85; 4 этаж поз. 1-85; 5 этаж 
поз. № 1-85; 6 этаж поз. № 1-85; 7 этаж поз. №1-85; 8 этаж поз. 
1-82; технический этаж поз. № 1-25, расположенное по адресу: Са-
марская область, г. Самара, Самарский р-н, ул. Алексея Толстого, 
д. 99, кадастровый номер: 63:01:0817002:551.

Вспомогательный блок, назначение: нежилое здание площадью 
608,8 кв. м., этажность: 1, подземная этажность: -1, инвентарный 
номер: 36:401:002:000125170:0001 Литера: А1, расположенный по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Самарский р-н, ул. Алексея 
Толстого, д. 99, кадастровый номер: 63:01:0817002:785.

Начальная цена продажи Имущества: 2 139 668 644,35 руб-
лей (включая НДС, в части объектов недвижимости облагаемых 
НДС).

Ознакомление с имуществом будет осуществляться с 10.00 до 
16.00 в рабочие дни в период представления заявок на участие в 
торгах по предварительной договоренности по тел.: (812) 326-1-
326 (доб. 3258) по адресу: Самарская область, г. Самара, Самар-
ский р-н, ул. Алексея Толстого, д. 99.

Торги будут проводиться в электронной форме на электронной 
площадке ООО «Балтийская электронная площадка» по адресу в 
сети Интернет http://universal.bepspb.ru (далее — «электронная 
площадка»). Заявки на участие в торгах с требующимися доку-
ментами представляются в электронном виде с 11 часов 00 мин. 
08.09.2017 по 17 часов 00 мин. 10.10.2017 включительно на элек-
тронной площадке в порядке, установленном внутренним регла-
ментом электронной площадки и законодательством Российской 
Федерации. В настоящей публикации указано исключительно мос-
ковское время.

 Аукцион начинается на электронной площадке 12.10.2017 с 12 
часов 00 минут. В случае если в течение 15 минут с момента начала 
торгов, либо с момента начала каждого из этапов торгов от Учас-
тников торгов не поступит подтверждения начальной цены Лота 
на соответствующем этапе торгов, цена Лота подлежит снижению 
на «шаг аукциона на понижение» в размере 213 966 864,44 руб-
ля. В случае если ни один из участников торгов в течение 15 минут 
не представит предложение о цене на этапе понижения, цена для 
которого установлена в размере 855 867 457,71 рубля, начальная 
цена продажи имущества подлежит снижению до цены отсечения 
в размере 650 000 000,00 рублей. В случае если на этапе снижения 
цены, цена для которого установлена в размере цены отсечения, ни 
один из Участников не подтвердит действующую цену, дальнейше-
го снижения цены не происходит, торги признаются несостоявши-
мися.

В случае если на каком-либо этапе снижения начальной цены 
хотя бы один Участник подтвердил согласие заключить договор 
по действующей в данный момент цене, остальным Участникам 
предоставляется возможность увеличить указанную цену на «шаг 
аукциона на повышение» в размере 32 500 000,00 рублей. В даль-
нейшем цена Лота повышается Участниками на «шаг аукциона на 
повышение» путем подачи соответствующего ценового предложе-
ния на электронной площадке, при этом время приема ценовых 
предложений продлевается на 15 минут после каждого поступив-
шего повышения цены на «шаг аукциона на повышение». Аукци-
он продолжается до тех пор, пока Участниками будут заявляться 
предложения по цене в соответствии с «шагом аукциона на повы-
шение».

Если в течение 15 минут с момента согласия одного из Участ-
ников заключить договор по действующей на данный момент цене 
либо с момента последнего повышения цены Лота ни один из иных 
Участников не повысил действующую цену на «шаг аукциона на 
повышение», торги завершаются, победителем аукциона призна-
ется Участник, предложивший наибольшую цену за Лот.

Для участия в торгах лицо, желающее принять в них участие 
(далее — заявитель), должно не позднее сроков, указанных в насто-
ящем сообщении, подать оператору электронной площадки заявку 
на участие в торгах и прилагаемые к ней документы, соответствую-
щие требованиям, установленным Положением о торгах и указан-
ным в настоящем сообщении, а также уплатить задаток в размере 
30 000 000,00 рублей. Задаток перечисляется заявителем на основа-
нии договора о задатке. Реквизиты счета для перечисления задатка: 
получатель — ООО «БЭП» (ИНН 7810596232, КПП 781001001), 
р/с 40702810700000036213 в ПАО «БАЛТИНВЕСТБАНК», к/с 
30101810500000000705, БИК 044030705. Задатки должны посту-
пить на указанный расчетный счет не позднее 10.10.2017.

Для участия в торгах лицо, желающее принять в них участие 
(далее — заявитель), должно не позднее сроков, указанных в на-
стоящем сообщении, подать Организатору торгов заявку на учас-
тие в торгах и прилагаемые к ней документы, соответствующие 
требованиям, указанным в данном сообщении.

Заявка на участие в торгах должна быть оформлена в виде элек-
тронного документа. К заявке на участие в торгах должны прила-
гаться электронные копии следующих документов:

а) Действительная на день представления заявки на участие в 
торгах выписка из Единого государственного реестра юридических 
лиц, либо нотариальная копия такой выписки (для юридического 
лица), действительная на день представления заявки на участие в 
торгах выписка из Единого государственного реестра индивидуаль-
ных предпринимателей, либо нотариальная копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя). Выписка должна быть 
изготовлена уполномоченным органом не позднее одного месяца до 
даты подачи заявки на участие в торгах; б) Нотариально заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной регистрации 
юридического лица или государственной регистрации физического 
лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государства (для иностран-
ного лица); в) Документ, подтверждающий полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, в том числе на подпи-
сание и подачу заявки на участие в торгах; г) Копия устава общества;  
д) Решение уполномоченного органа юридического лица об учас-
тии в торгах и об одобрении или совершении сделки, заключаемой 
по результатам торгов, в частности решение об одобрении крупной 
сделки или сделки с заинтересованностью (в соответствии с законо-
дательством и учредительными документами юридического лица), 
либо справку об отсутствии обязанности соблюдать порядок приня-
тия такого решения; е) Согласие супруга заявителя на участие в тор-
гах и совершение сделки согласно ст. 35 СК РФ (для физических лиц, 
состоящих в браке); ж) Доверенность на осуществление действий от 
имени заявителя (при необходимости); з) Подписанный заявителем 
Договор о задатке; и) Паспорт или иной удостоверяющий личность 
документ для Заявителей – физических лиц; к) Свидетельство о 
государственной регистрации юридического лица (для юридичес-
кого лица, зарегистрированного до 01.01.2017 г.)/Свидетельство о 
внесении записи в ЕГРЮЛ юридического лица, зарегистрирован-
ного до 01.07.2002 г.; л) Свидетельство о постановке на налоговый 
учёт; м) Бухгалтерский баланс юридического лица по состоянию на 
31.12.2016 г., а также Бухгалтерский баланс юридического лица по 
состоянию на последнюю отчётную дату; н) Свидетельство о внесе-
нии записи в ЕГРЮЛ (гос. регистрации изменений в Устав) / Лист 
записи в ЕГРЮЛ (гос. регистрации изменений в Устав); о) Актуаль-
ный список Участников / выписка из реестра акционеров Участни-
ка торгов; п) Справка налогового органа о размере задолженности 
Участника торгов — юридического лица, выданная не позднее 30 
дней до даты предоставления заявки на участие в торгах.

Заявка заполняется заявителем в электронном виде на элек-
тронной площадке на русском языке, электронные документы, 
представляемые заявителями, должны быть заверены электрон-
ной подписью.

Решение организатора торгов о допуске заявителей к участию в 
торгах принимается на электронной площадке в течение дня, сле-
дующего за днем окончания срока приема заявок, по результатам 
рассмотрения всех представленных заявок на участие в торгах и 
оформляются протоколом об определении участников торгов.

Решение организатора торгов об определении победителя тор-
гов принимаются в день подведения результатов торгов и оформ-
ляются протоколом о результатах проведения торгов.

Вопросы, связанные с порядком участия в торгах, а также с 
оформлением участия в торгах, можно уточнить по телефону: +7 
981 772-31-06.

Победитель торгов в течение 3 (трех) рабочих дней с даты 
подписания протокола о результатах торгов обязан подписать 
подготовленный Заказчиком договор купли-продажи и передать 
его Заказчику в необходимом количестве экземпляров. Заказчик 
в течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения подписанного 
Победителем торгов договора подписывает договор и передает По-
бедителю торгов подписанный договор. В случае если Победитель 
торгов в срок, предусмотренный в Положении или Документации, 
не представил подписанный договор, Победитель торгов призна-
ется уклонившимся от заключения договора по результатам аук-
циона, задаток в таком случае не возвращается. Если победитель 
торгов уклоняется от подписания договора, заключаемого по ре-
зультатам аукциона, Заказчик вправе принять решение о предло-
жении заключения договора участнику торгов, который предпос-
ледним сделал предложение о цене.

Информационное сообщение

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
В соответствии с постановлением № 1741-п от 1 сентября 2017 

г. администрация Мысковского городского округа и ООО «Раз-
рез Кийзасский» объявляют о начале проведения общественных 
обсуждений (в форме опроса) по вопросам намечаемой деятель-
ности угледобывающего предприятия ООО «Разрез Кийзасский» 
и по объектам государственной экологической экспертизы.

Название и цель намечаемой деятельности: «Отработка запа-
сов угля на участке Урегольский 5-6 ООО «Разрез Кийзасский». 
Первая очередь».

Место расположения намечаемой деятельности: на террито-
рии Мысковского городского округа.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез Кийзасский», 
Кемеровская область, г. Мыски, ул. Советская, 50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 8 сентября 2017 г. — 8 октября 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Мысковского городского округа, ООО 
«Разрез Кийзасский».

Предполагаемая форма общественного обсуждения — опрос.
Форма представления замечаний и предложений — письмен-

ная.
Материалы объекта государственной экологической экспер-

тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, журнал регистрации предложе-
ний и замечаний, опросные листы будут размещены с 08.09.2017 
в АБК ООО «Разрез Кийзасский» по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Мыски, ул. Советская, 50, конференц-зал, понедельник 
— пятница с 8.30 до 15.00, обед с 12.00 до13.00, контактный теле-
фон: 8(3833) 99-31-10.

Предложения и замечания принимаются до 08.10.2017 г. 
(включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации»: ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ 
«Талаканнефть» извещает о проведении общественных обсуж-
дений намечаемой деятельности по материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду, включенным в проектную докумен-
тацию «Обустройство Южно-Талаканского нефтегазоконденсат-
ного месторождения. Пробная эксплуатация» (Вторая очередь), 
шифр 13388.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
осуществление деятельности по добыче сырой нефти, в том числе 
связанной с эксплуатацией шламовых амбаров, используемых 
для размещения отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Республика Саха (Якутия), Ленский район, Южно-Талаканское 
нефтегазоконденсатное месторождение.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628404, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, 
г. Сургут, ул.Энтузиастов, 30/1.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального образования 
«Ленский район» Республики Саха (Якутия).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с августа 2017 года по ноябрь 2017 года.

Дата и место проведения общественных слушаний: 
11.10.2017, 10.00, каб.307, ул.Ленина, 65, г.Ленск, Республика 
Саха (Якутия).

Ознакомиться с материалами ОВОС можно по адресу:
каб.205, ул.Ленина, 65, г.Ленск, Республика Саха (Якутия); 

ул. Энтузиастов, 30/1, г.Сургут, Ханты-Мансийский автономный 
округ – Югра, Тюменская область, ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ 
«Талаканнефть», официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», 
www.surgutneftegas.ru, раздел «Экология».

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния, предоставление замечаний и предложений в письменной 
форме.

Место предоставления замечаний и предложений: до 
11.10.2017 — ул.Ленина, 65, г.Ленск, Республика Саха (Якутия), 
Л.Д.Алянкина Alyankina.Lyuda@yandex.ru, тел.: (41137) 4-15-78; 
до 11.11.2017 — ул.Энтузиастов, 30/1, г.Сургут, Ханты-
Мансийский автономный округ – Югра, Тюменская область, 
ОАО  «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», Ю.В.Бень- 
к о в с к и й ,  B e n k o v s k i y _ Y V @ s u r g u t n e f t e g a s . r u ,  
тел./факс: (3462) 41-03-40/41-03-39.

Ответственные организаторы: от администрации Ленского 
района — главный специалист по охране окружающей среды (эко-
лог) МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина 
Л ю д м и л а  Д м и т р и е в н а ,  т е л . :  ( 4 1 1 3 7 )  4 - 1 5 - 7 8 ;  о т 
ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть» — ведущий инже-
нер группы экспертизы Беньковский Юрий Валентинович, 
тел.:  (3462) 41-03-40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка площадью 3 930 кв. метров, расположенного 
по адресу: Оренбургская область, город Оренбург, ул. Котова. Зе-
мельный участок расположен в центральной части кадастрового 
квартала 56:44:0335001 (кадастровый номер 56:44:0335001:31), 
для жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, 
Участок), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 30.06.2017 № 6/18).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Оренбургская область, город Орен-

бург, ул. Котова. Земельный участок расположен в центральной 
части кадастрового квартала 56:44:0335001.

Кадастровый номер: 56:44:0335001:31.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: земельные участки, пред-

назначенные для размещения домов многоэтажной жилой за-
стройки, для строительства многоэтажного жилого дома.

Площадь Участка: 3 930 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре недвижимости (далее — ЕГРН) от 22.09.2016 № 56-56/001-
56/001/107/2016-2493/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН Участок передан АО «АИЖК» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным за-
коном от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищ-
ного строительства» (запись в ЕГРН от 01.12.2016 № 56-56/001-
56/999/001/2016-1797/1).

Иные сведения об Участке, в том числе сведения о его час-
тях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 15.06.2017 
№ 99/2017/20390578, выданной ФГИС ЕГРН.

Информация о разрешенном использовании Участка, требо-
ваниях к назначению, параметрам и размещению объекта капи-
тального строительства на Участке указана в градостроительном 
плане земельного участка № 56301000-8486 (далее — ГПЗУ), 
утвержденном распоряжением Департамента градостроительс-
тва и земельных отношений администрации города Оренбурга 
от 20.03.2017 № 974-р.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на учас-

тие в аукционе от 05.09.2017 № А540-15/2017/1 на основании 
пункта 1 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион 
признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока 
подачи заявок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  
о результатах аукциона по продаже 

находящегося  
в федеральной собственности земельного 

участка для жилищного строительства

Торговля На Тверской в Москве снова появились недорогие продуктовые магазины 

Сети дотянулись 
Ангелина Жукова 

С
реди узнаваемых выве-
сок на Тверской недав-
но появилась еще одна. 
Хорошо знакомая мо-
сквичам, но совершен-

но нетипичная для главной улицы 
города. В гипермаркет эконом-
класса «Ашан» жители столицы 
прежде ездили, как правило, к 
МКАД, поблизости от которой в 
основном и располагались мага-
зины этой сети. И вот на тебе — су-
пермаркет обосновался букваль-
но в нескольких шагах от Кремля, 
Госдумы и пары пятизвездочных 
гостиниц... Такое непривычное со-
седство. Заглянула в торговый зал 
— не пустует, кассир беспрерывно 
бьет чеки: колбаса, молоко, хлеб, 
картошка... Похоже, торговля про-
дуктами налаживается в истори-
ческом центре столицы после раз-
вала в середине 90-х. 

80-летняя Тамара Марковна 
всю свою жизнь прожила в Воз-
несенском переулке. Том самом, 
куда выходят двери в москов-
скую мэрию. Тому, как преобра-
зилась Тверская за последние 
годы, она рада. Снова цветут 
липы, люди гуляют там, где было 
не протолкнуться от машин. 
Только вот беда: поблизости не 
было ни одного магазина, в кото-
ром можно по разумной цене ку-
пить свежие продукты. «Когда на 
Тверской закрыли все продукто-
вые магазины и остался только 
«Елисеевский» с его ценами, я 
ездила сначала на рынок — путь 
неблизкий. Позже нашла недоро-
гой супермаркет на Шереметьев-

ской, но и туда добраться было 
непросто — по 45 минут ждала 
трамвай. Наконец, появился де-
шевый супермаркет у Александ-
ровского сада, но его недавно за-
крыли, — рассказывает пенсио-
нерка. — А теперь ходить стало 
даже ближе — вот купила яблоки, 
сметану, молоко, лук… И запла-
тила за все 300 рублей». 

Впрочем, слышала я и другую 
точку зрения: Тверская — это ста-
рая Москва, исторический центр 
города, и торгашам тут не место.

— С какой стати? Тверская во 
все времена была и остается тор-

говой улицей, — категорически не 
согласен с таким мнением руко-
водитель столичного департа-
мента торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк. — Возьмите 
другие столицы мира. Например, 
Вену. Там, на центральной улице 
торгуют все крупные сети.

К тому же, по его словам, цены 
в «Ашане» ниже, чем в среднем по 
городу. Именно об открытии та-
ких магазинов давно просили жи-
тели центра Москвы. Но рынку не 
прикажешь. Это банки открыва-
ли здесь офисы ради престижа. А 
сети пришли сами, когда поняли, 

что и здесь можно работать эф-
фективно. И не только «Ашан». 
Есть здесь уже и «Перекресток», 
открыл два магазина «Мос-
хозторг», заключив договоры 
аренды под них сразу на 5 лет. 
Значит, рассчитывает, что пропи-
сался в центре надолго. В «Елисе-
евском» вместо элитного ресто-
рана «Этаж» появилась дешевая 
«Вареничная № 1»… Этим пере-
менам рады не только те, кто жи-
вет поблизости, но и работающие 
люди, и туристы. Об этом можно 
судить хотя бы потому, что во 
всех новых магазинах и точках 

общепита — покупатели и посети-
тели, а не голые залы со скучаю-
щими продавцами, как еще не-
давно в бутиках с их ценниками. 
Предпочитают ходить в супер-
маркеты эконом-класса даже те, 
кто снимает на Тверской кварти-
ру, хотя аренда скромной двушки 
там стоит в среднем 120 тысяч 
рублей в месяц. На руку торгов-
цам играет и расширение пеше-
ходной зоны. Гуляющих здесь 
стало втрое больше, по оценкам 
экспертов, а значит, выросло и 
число покупателей. На это и рас-
считывают владельцы сетей, а 

вовсе не на то, что в центр поедут 
со всех округов города закупать 
продукты на неделю, как это про-
исходит в магазинах у Кольце-
вой. Мария Курносова, директор 
по коммуникациям «АШАН Рос-
сия» сказала «РГ»: «Мы открыли 
на Тверской магазин формата «у 
дома» для совершения неболь-
ших ежедневных покупок, и 
основная часть наших клиентов — 
пешеходы». Тем, кто решит от-
правиться в супермаркет на ма-
шине, придется заплатить за пар-
ковку в подземном паркинге че-
рез дорогу 300 рублей в час.

На Тверской теперь, как в былые времена, можно купить картошку, колбасу, хлеб и другие продукты.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Комиссарова, 
декан Высшей школы маркетинга и развития бизнеса 
НИУ «Высшая школа экономики»:

— Основная часть продуктовых недорогих магазинов в столице расположена за 

пределами Садового кольца. Открытие гипермаркета на главной улице в непри-

вычном для него формате у покупателей вызывает как минимум интерес. Кто бы 

мог подумать десяток лет назад, что на Тверской можно будет купить дешевый 

хлеб, колбасу и молоко? Да и к тому же поесть и запастись товарами для дома. 

С точки зрения маркетинга в городе наблюдается трансформация гипермарке-

тов под решение локальных задач. На Тверской открываются два типа магазинов 

— для жителей в формате «у дома» и для туристов, а также работающих там. Прав-

да, если таких дешевых магазинов здесь откроется еще два-три, это может приве-

сти к их неокупаемости и закрытию. Выход вижу такой: не копировать в центре 

формат успешных игроков рынка и открывать не только продуктовые магазины, 

но и маленькие кофейни для завтраков и тех, кто не хочет готовить дома.

Полина Киселева, 
эксперт по розничной торговле:

— Открытие магазина на Тверской улице — показатель успеха бренда. Крупные 

ретейлеры зачастую открывают здесь свои флагманские точки, что носит боль-

ше репутационный характер. Магазин не будет работать на самоокупаемость, 

так как все съедят арендные платежи. Однако его не закроют в силу успешности 

бренда и способности содержать магазин.



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 сентября 2017
четверг №200 (7366)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Россиян 
по-прежнему не хотят 
пускать на Паралимпиаду

Ноль 
человечности

Владимир Ильин

ЗА ПОЛГОДА до открытия зимней Паралимпиады-2018 
в Пхенчхане (Южная Корея) наших атлетов с ограничен-
ными возможностями по-прежнему не хотят пускать на 
этот праздник спорта.

Вчера Исполком Международного паралимпийского 
комитета (IPC) на своем заседании в Абу-Даби (ОАЭ) со-
хранил в силе действующее с августа 2016 года отстране-
ние Паралимпийского комитета России (ПКР) от членст-
ва в организации.

Правда, есть и положительный сдвиг, но его не стоит 
переоценивать. IPC разрешил нашим паралимпийцам 
выступать на квалификационных стартах к зимним Иг-
рам-2018, но исключительно в статусе нейтральных ат-
летов и при условии, что за период в шесть месяцев, 
предшествующий любым стартам, сдано минимум два 
допинг-теста. Правда, в ряде видов спорта, включенных в 
программу Паралимпиады, квалификационный цикл — 
двухгодичный. Поэтому многим россиянам придется 
предпринимать колоссальные усилия, чтобы догнать 
уже ушедших далеко вперед конкурентов в борьбе за пу-
тевки в Пхенчхан. А для кого-то поезд уже ушел. Напри-
мер, совершенно точно не сыграет в Корее наша сборная 
по следж-хоккею, завоевавшая в Сочи-2014 серебряные 
медали. Россия вынужденно пропустила чемпионат 
мира-2017, попасть на Паралимпиаду теперь невозмож-
но чисто технически.

Причем, как говорится в официальном пресс-релизе 
IPC, сам факт отбора в Пхенчхан по спортивным резуль-
татам не гарантирует россиянам участия в Играх. При-
водятся слова главы IPC Филипа Крэйвена: «Только если 
ПКР выполнит все необходимые критерии и будет вос-
становлен, квалифицировавшимся атлетам будет разре-
шено выступить на Паралимпиаде». При этом Крэйвен 
уточнил текущую ситуацию: «Мы уверены, что пять из 
семи оставшихся условий ПКР выполнит в ближайшее 
время, если не возникнет непредвиденных обстоя-
тельств. Еще два критерия: полное восстановление в пра-
вах Российского антидопингового агентства (РУСАДА) и 
официальное признание выводов доклада Независимой 
комиссии Всемирного антидопингового агентства 
(WADA) под руководством Ричарда Макларена».

Председатель рабочей группы IPC Энди Паркинсон 
отметил большой прогресс МПК в достижении критери-
ев восстановления в качестве антидопинговой работы, 
но подчеркнул основное требование: «России надо дол-
жным образом отреагировать на доклад Макларена». 

По сути, поставлен жесткий ультиматум. В заложни-
ках у откровенно тянущей время команды Крэйвена, 
выдвигающей фактически политические требования — 
наши атлеты с ограниченными возможностями. Руко-
водство IPC над ними откровенно издевается, лишая, 
возможно, одной из главных целей в непростой жизни.

ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки
одержали первую победу
на «Чемпионском кубке» 

Японское время

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России под началом 70-летнего Вла-
димира Кузюткина вчера одержала свою первую победу 
на проходящем в Японии «Большом чемпионском Куб-
ке» Международной федерации волейбола (ФИВБ). По-
сле поражения на старте турнира от Бразилии (1:3) наши 
девушки взяли верх над хозяйками соревнований — 3:1 
(22:25, 25:18, 25:22, 28:26).

Японки в августе уже выиграли свой континенталь-
ный чемпионат, в котором выступают сборные из стран 
Азии, Австралии и Океании. Подопечным Кузюткина 
первенство Европы еще только предстоит в октябре, поэ-
тому сейчас нет осо-
бенного смысла 
сильно растрачи-
вать свою энергию 
на проходящем раз в 
четырехлетие «Боль-
шом чемпионском 
Кубке» ФИВБ — со-
ревновании с пусть 
официальным, но для многих все-таки полупонятным 
спортивным статусом: лучшие по рейтингу команды 
континентов плюс обладатель «уайлд кард» Корея игра-
ют в один круг.

В отличие от матча с Бразилией рулевой россиянок 
Владимир Кузюткин выпустил на площадку сразу в стар-
товом составе наших лучших нападающих Наталию Гон-
чарову и Татьяну Кошелеву. Они в итоге и принесли ко-
манде львиную долю набранных очков — 22 и 20 соответ-
ственно. Блокирующая Ирина Королева в первом сете 
была заменена на коллегу по амплуа Ирину Фетисову, 
которая в стартовой встрече участия не принимала.

Трибуны зала «Метрополитэн Джимнэзиум» в Токио 
оказались заполненными до отказа — на матче присутст-
вовали 10 тысяч зрителей. Не справившись с соперни-
ком в первом сете, две следующие партии наши девушки 
за счет классного нападения и улучшения защиты выиг-
рали. А характер и волевые качества сполна были прояв-
лены в концовке четвертого сета. Выдающийся показа-
тель на блоке у связующей Ирины Филиштинской — семь 
результативных действий. Сегодня на турнире свобод-
ный от игр день, команды переезжают в город Нагоя.

ХОККЕЙ «Автомобилист» испортил юбилейный матч Зинэтуле Билялетдинову

Переехали «барсов» 
Илья Зубко

В
чера в рамках регулярного 
чемпионата Континенталь-
ной хоккейной лиги состо-

ялся любопытный матч в Екате-
ринбурге, где «Автомобилист» 
принимал казанский «Ак Барс».

Для прославленного Зинэтулы 
Билялетдинова она стала юбилей-
ной, 700-й у руля «барсов». Сим-
волично, что противостоял ему 
другой мэтр нашего тренерского 
цеха, также перешагнувший за от-
метку в тысячу матчей в чемпио-
натах страны. Речь о Владимире 
Крикунове, который обещает, что 
этот сезон станет для него послед-
ним. Судя по той игре и результа-
там, которые показывают на стар-
те сезона уральцы, Владимир Ва-
сильевич в свои 67 лет находится 
в прекрасной творческой форме и 
способен на запоминающийся 
«дембельский аккорд».

«Ак Барс», впрочем, тоже 
стартовал солидно. Казанцы вы-
дали в августе серию из четырех 
побед подряд, возглавив таблицу 
Восточной конференции. А затем 
вдруг проиграли по всем статьям 
дома ХК «Сочи» — 0:5. Пикантно-
сти ситуации добавил тот факт, 
что перед поездкой в Казань со-
чинцы были буквально растерза-
ны самым принципиальным со-
перником «барсов» уфимским 
«Салаватом Юлаевым» со сче-
том 3:11. И такой разгром, не-
сомненно, больно ударил по са-
молюбию команды. 

Билялетдинов после этого ло-
кального фиаско наверняка про-
вел работу над ошибками, ре-
зультаты которой увидели бо-
лельщики в Екатеринбурге на 
первых же минутах. Иржи Секач 
уже на третьей минуте вывел го-
стей вперед, а на исходе пятой 
минуты на табло уже горели 
цифры 0:2 — это Глинкин реали-
зовал большинство. Начало для 
«Автомобилиста» получилось 
просто шокирующим. Но, к че-
сти уральцев, ближе к перерыву 
они уже перехватили инициати-
ву и принялись довольно плотно 
наседать на ворота Гарипова. 

Для того чтобы игровая ак-
тивность трансформировалась в 
голы, хозяевам надо было… схло-
потать удаление. После того как 
Егоршев в середине второго пе-
р и о да  ус ел с я  н а  с ка м е й к у 
штрафников за подножку и «Ак 
Барс» в третий раз за матч ока-
зался в большинстве, забил, как 
ни странно, «Автомобилист». 
Очень важный с психологиче-
ской точки зрения гол записал на 
свой счет Торченюк. А всего че-
рез четыре минуты вторую шай-
бу в ворота казанцев после кра-
сивого прохода вогнал Никита 
Трямкин. Прошлый сезон этот 
фактурный защитник потратил 
на то, чтобы закрепиться в НХЛ в 
составе «Ванкувера». Но в итоге 
отправился обратно на родину, и 
эта шайба стала для него первой 
после возвращения в Екатерин-
бург. 

Ну а развязка в этой встрече 
наступила за пять минут до сире-
ны, когда Илья Крикунов с пере-
дачи Голышева принес волевую 
победу «Автомобилисту» — 3:2. И 
окончательно испортил настрое-
ние «юбиляру» Билялетдинову. 
Так что на пресс-конференции 
наставник казанцев был немно-
гословен.

— Второй матч играем неудач-
но, допускаем индивидуальные 
грубые ошибки и получаем та-
кой результат. Надо нам это пре-
одолеть, играть должным обра-
зом, — заявил Зинэтула Хайдяро-
вич.

Если «Ак Барс» потерпел вто-
рое подряд поражение, то «Авто-
мобилист», наоборот, во второй 
раз кряду выиграл. И сравнялся с 
казанцами по набранным очкам 
— их у команд после шести туров 
по 12. Так что Владимир Крику-
нов пребывал в хорошем настро-
ении. Но и ошибки своей коман-
ды отметить не забыл.

— Мы проспали начало матча, 
немного перепугались. Играли с 
высококлассной, очень хорошей 
командой, лидером нашего хок-
кея. Ребята молодцы — во втором 
периоде проявили характер и 
волю, сравняли счет, а в третьем 
периоде сумели выиграть, — рас-
сказал журналистам главный 
тренер «Автомобилиста».

Футбол Сборная Украины проиграла Исландии и осложнила себе 
жизнь в борьбе за выход на чемпионат мира-2018

«Вулкан» не потушили

Артур Нанян 

В 
отборочном цикле чем-
пионата мира-2018 в 
Европе осталось прове-
сти два тура. Развязка 
близка,  особенно в 

группе I, где на поездку в Россию 
ближайшим летом претендуют 
сразу четыре команды — Хорва-
тии, Исландии, Турции и Украи-
ны. Похоже, борьба здесь будет 
идти до самого конца.

Серьезно осложнила себе 
жизнь украинская команда. По-
сле домашней победы над турка-
ми «жовто-блакитные» отправи-
лись в гости к исландцам. Пред-
ставители страны вулканов, ко-
торые еще ни разу не попадали в 
финальную стадию ЧМ, не соби-
рались терять очков в домашней 
встрече. Тем более против одного 
из конкурентов в турнирной та-
блице. 

И если в первом тайме укра-
инцы выстояли под натиском хо-
зяев, то во второй половине Ис-
ландия не оставила никаких шан-
сов сопернику. Дубль оформил 
полузащитник «Эвертона» Гил-
фи Сигурдссон. Четвертая побе-
да подряд на своем поле в нынеш-
нем цикле позволила «ледяным 
парням» подняться на вторую 
строчку в таблице группы I с 16 
набранными очками, в то время 
как Украина опустилась на чет-
вертую. В активе команды Анд-
рея Шевченко 14 очков. В парал-
лельной встрече Турция победи-

ла дома Хорватию (1:0) и догнала 
украинцев. 

Напомним регламент: побе-
дители групп выходят на ЧМ-
2018 напрямую, а сборные, за-
нявшие вторые места, проведут 
между собой стыковые матчи. 

Если бы отборочный цикл за-
вершился прямо сейчас, то Украи-
на не попала бы на ЧМ. Расклады в 
этой группе таковы, что только в 
случае двух побед «жовто-блакит-
ные» обеспечат себе как минимум 
участие в «стыках». В таком слу-
чае украинцы наберут 20 очков и 
точно опередят хорватов, с кото-
рыми им встречаться в последнем 
туре на своем поле. 

Многое будет зависеть от 
игры девятого тура, в которой 
турки 6 октября примут ислан-
дцев. Сейчас «янычары» опере-
жают в таблице Украину по голам 
— 12 против 11. По регламенту, 
при равенстве очков у двух или 
более сборных учитывается раз-
ница мячей, а если и здесь пока-
затели равны — забитые мячи. 

Парадокс, но даже в случае 
победы над исландцами турки 
могут пропустить вперед себя 
украинцев. Произойдет это в 
том случае, если команда Шев-
ченко разгромит в гостях Косо-
во. Если же украинцы уступят в 
о д н о й  и з  д ву х  о ста в ш и хс я 
встреч, то почти наверняка они 
останутся за бортом ЧМ-2018. В 
общем, ситуация в этой группе 
настолько запутанная, что рас-
суждать о шансах той или иной 
сборной можно будет только по-
сле следующего тура.

Очень близки к попаданию на 
ЧМ-2018 сербы. Обыграв в го-
стях Ирландию (1:0), команда 
Славолюба Муслина закрепи-
лась на первом месте в таблице 
группы D с 18 очками. И теперь 
для выхода на чемпионат мира 
сербам достаточно победить в од-
ной из двух оставшихся встреч — 
с Австрией на выезде или дома с 
Грузией. 

Что касается второй путевки 
от этой группы, то здесь все ре-

шится в противостоянии между 
ирландцами и валлийцами. Бла-
годаря выездной победе над Мол-
давией (2:0) Уэльс поднялся на 
вторую строчку, опережая сосе-
дей на одно очко — 14 против 13.

Практически все ясно в груп-
пе под литерой G. Благодаря раз-
громной победе над Лихтенштей-
ном (8:0) закрепились на первом 
месте испанцы, у которых в акти-
ве 22 набранных очка. Вслед за 
ними с 19 очками идут итальян-
цы, обыгравшие дома Израиль 
(1:0). В случае ничьей в следую-
щем туре в домашней встрече с 
македонцами «Скуадра адзурра» 
обеспечит себе как минимум 
участие в «стыках». 

Грусть аргентинцев
Вышел на финишную прямую 

отборочный турнир ЧМ-2018 в 
Южной Америке. Здесь сразу 
шесть команд претендуют на 
оставшиеся три прямые путевки 
в Россию. Одна из них — сборная 
Аргентины. 

Двукратные чемпионы мира 
никак не могут подняться выше 
пятой строчки, дающей право 
участия в стыковых матчах за 
выход на чемпионат мира с пред-
ставителем Океании. У аргентин-
цев было достаточно возможно-
стей подправить турнирное по-
ложение, но пока этого не проис-
ходит. Казалось, что неожидан-
ное поражение Чили от Боливии 
(0:1) подействует на Лионеля 
Месси и компанию. Да и Колум-

бия потеряла очки в домашнем 
матче с Бразилией (1:1).

Достаточно было обыграть 
дома худшую команду нынешне-
го цикла Венесуэлу, чтобы под-
няться на третье место. Но арген-
тинцы не смогли этого сделать. 
Более того, они уступали в счете, 
но гол в свои ворота защитника 
венесуэльцев Рольфа Фельтшера 
принес «альбиселесте» ничью — 
1:1. 

За два тура до финиша отбо-
рочного турнира ситуация в та-
блице следующая: Бразилия до-
срочно вышла на ЧМ-2018, вто-
рым идет Уругвай с 27 очками, 
далее Колумбия (26), Перу (24), 
Аргентина (24), Чили (23) и Па-
рагвай (21). 

Добавим, что на данный мо-
мент участие в чемпионате мира, 
помимо России (как страны-ор-
ганизатора турнира) и вышеупо-
мянутых бразильцев, обеспечи-
ли себе следующие сборные: 
Бельгии, Мексики, Ирана, Япо-
нии, Южной Кореи и Саудовской 
Аравии.      

Игроки сборной Исландии (в синей 
форме) намерены впервые в исто-
рии попасть на чемпионат мира.

Игроки казанского «Ак Барса» удачно начали регулярный сезон, но в сен-
тябре проиграли уже второй матч подряд.

Акцент

 В случае поражения в одной 
из двух оставшихся встреч 
Украина почти наверняка 
останется за бортом ЧМ-2018

У России Гончарова 
и Кошелева вместе 
набрали 42 очка

НОВОСТИ

Рублев попал
в состав 
нашей сборной
на матч 
Кубка Дэвиса

АНДРЕЙ
ПОМОЖЕТ

Сергей Литвинов

ТРЕНЕРСКИЙ штаб мужской 
сборной России по теннису огла-
сил состав на предстоящий матч 
плей-офф Кубка Дэвиса против 
Венгрии в Будапеште, который 
пройдет 15—17 сентября.

За нашу национальную ко-
манду сыграют Карен Хачанов, 
Даниил Медведев, Константин 
Кравчук и Андрей Рублев. К сло-
ву, вчера Рублев провел чет-
вертьфинальный матч Открыто-
го чемпионата США против пер-
вой ракетки мира испанца Рафа-
эля Надаля. Результат встречи 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать.

Возвращаясь к сборной Рос-
сии, добавим, что пока остается 
открытым вопрос с капитаном. 
Им будет либо Шамиль Тарпи-
щев, либо Игорь Куницын. Мно-
гое здесь будет зависеть от гра-
фика Тарпищева, который в не-
делю Кубка Дэвиса должен при-
нять участие в заседаниях 131-й 
сессии Международного олим-
пийского комитета в Лиме 
(Перу).

Закарин
рвется в топ-3
общего зачета
«Вуэльты» 

ПОДНАЖАТЬ 
НА ПЕДАЛИ

Владимир Ильин

РОССИЙСКИЙ велосипедист 
Ильнур Закарин из команды 
«Катюша-Альпецин» стал пятым 
на 17-м этапе третьей по значи-
мости многодневной шоссейной 
гонки «Вуэльта Испания». В об-
щем зачете он сохранил четвер-
тое место. 

Пелотон финиширует в вос-
кресенье, а вчера состоялся 
предпоследний из высокогор-
ных этапов. Велосипедисты по-
чти пять часов находились на ди-
станции, победил австриец Ште-
фан Денифль. Он на 28 секунд 
опередил знаменитого испанца 
Альберто Контадора, Закарин 
уступил лидеру 1 мин. 04 сек.

На вершине генеральной 
классификации находится четы-
рехкратный победитель «Тур де 
Франс» британец Кристофер 
Фрум, за ним идут итальянец 
Винченцо Нибали (отставание 1 
мин. 16 сек.), голландец Вилко 
Кельдерман (2.13) и Закарин 
(2.25). Сегодня на «Вуэльте» 
169-километровый среднегор-
ный этап. Ключевых событий 
ждем в субботу, когда пелотон 
заедет на высоту 1560 м над 
уровнем моря.

Форвард
«Спартака»
Зе Луиш 
выбыл еще 
на две недели

ПРОПИСАЛСЯ 
В ЛАЗАРЕТЕ

Артур Нанян

ФУТБОЛИСТ «Спартака» Зе 
Луиш не поможет своей команде 
в домашнем матче девятого тура 
Премьер-лиги с казанским «Ру-
бином». Об этом информирует 
официальный сайт «красно-бе-
лых».  

У Зе Луиша, пропустившего 
две предыдущие встречи спарта-
ковцев с «Локомотивом» (3:4) и 
«СКА-Хабаровск» (0:0), диагно-
стировано растяжение мышц 
живота. Вернуться в строй игрок 
из Кабо-Верде должен через две 
недели. Таким образом, Зе точно 
не сыграет в первом матче груп-
пового этапа Лиги чемпионов 
против «Марибора» в Словении 
13 сентября.  

Заменить Зе Луиша в составе 
может новичок «Спартака» Пед-
ро Роша. Бразилец провел вчера 
первую тренировку в новом клу-
бе и наравне со всеми готовится 
к матчу с «Рубином». Напомним, 
Роша перешел в стан «красно-бе-
лых» из бразильского «Гремио». 
По некоторым данным, москви-
чи заплатили за нападающего 
12 миллионов евро.

У россиянок в матче с Японией колоссальное преимущество 
по результативным действиям на блоке — 22:5.

Чемпионат КХЛ: новости 
и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/5926
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Турнирная таблица группы I
И В Н П М О

Хорватия 8 5 1 2 12-3 16

Исландия 8 5 1 2 11-7 16

Турция 8 4 2 2 12-8 14

Украина 8 4 2 2 11-7 14

Финляндия 8 2 1 5 6-10 7

Косово 8 0 1 7 3-20 1
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